
Депутаты 
вызвали 
такси
Онлайн-агрегаторы 
вписывают 
в законодательство

В Госдуму внесен законопроект 
о регулировании рынка онлайн-
агрегаторов такси. Он запретит 
сервисам передавать заказы се-
рым водителям, а также обяжет 
хранить данные в России и рабо-
тать только через местный фили-
ал. В этой части предложенные 
нормы дублируют закон о персо-
нальных данных и уже внесенный 
в Госдуму проект о товарных агре-
гаторах, отмечают эксперты. По-
мимо этого, документ разрешит 
работать не только с легковыми 
такси, но и с грузоперевозками, 
надеются в Uber, развивающем 
в США сервис Uber Freight.

Проект закона, регулирующий 
деятельность «онлайн-агрегаторов 
услуг перевозок пассажиров и ба-
гажа по заказам и легковым такси», 
внес в Госдуму депутат от «Единой 
России» Вячеслав Лысаков. Агрега-
торов такси предлагается обязать 
«обеспечить обработку информации 
с использованием баз данных, нахо-
дящихся на территории РФ». Техни-
ческие средства, обеспечивающие 
обработку информации, также долж-
ны размещаться в РФ, следует из за-
конопроекта. Если агрегатором вы-
ступает иностранная компания, ей 
также придется открыть российский 
филиал и платить налоги в России. 
Кроме того, агрегатору предлагается 
запретить передавать заказы на пе-
ревозки лицам, «не имеющим закон-
ных оснований на оказание соответ-
ствующих услуг». А в случае если за-
казчик такси получает неверную ин-
формацию о перевозчике, услови-
ях договора или порядке его испол-
нения, агрегатор будет отвечать за 
убытки, причиненные заказчику.

В пояснительной записке отмеча-
ется, что сейчас отдельные сервисы 
передают заказы на перевозки «неле-
галам», работающим в теневом сек-
торе. Их деятельность невозможно 
пресечь, поскольку они «использу-
ют технические средства связи, рас-
положенные за пределами РФ». 
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Перезагрузка оттока 
Геополитика и корпоративные конфликты выводят инвестиции из России
Четвертый месяц подряд  иностранные 
инвесторы сокращают вложения в акти-
вы РФ. За это время они вывели из рос-
сийских акций более $1,6 млрд — мак-
симальный отток за последние три 
с половиной года. Бегство инвесторов 
связано с нереализовавшимися ожи-
даниями относительно сближения США 
и России, обострением корпоратив-
ного конфликта между «Роснефтью» 
и АФК «Система», а также падением цен 
на нефть.

Данные Emerging Portfolio Fund Research 
(EPFR) свидетельствуют, что иностранные ин-
весторы продолжают сокращать вложения 
в фонды, ориентированные на российский 
фондовый рынок. По оценкам 

”
Ъ“, основан-

ным на данных «Ренессанс Капитала», объ-
ем средств, выведенных из таких фондов за 
неделю, закончившуюся 28 июня, превы-
сил $83 млн. Почти непрерывный отток ино-
странных инвестиций с российского рынка 
продолжается с конца февраля. В целом за че-
тыре месяца он превысил $1,6 млрд.

Отток инвестиций из российских фон-
дов происходит на фоне их притока в акти-
вы других развивающихся стран. По данным 
EPFR, на минувшей неделе фонды emerging 
markets привлекли почти $1,9 млрд, а за четы-
ре месяца — почти $28 млрд. Российский ры-
нок акций оказался в числе аутсайдеров. Боль-
ший объем средств был выведен только из Ки-
тая ($4 млрд), но размер этого рынка сущест-
венно больше российского. Лидерами по при-
влечению средств среди стран БРИК стали Ин-
дия и Бразилия, в фонды которых за четыре 
месяца было инвестировано соответственно 
$2,6 млрд и $1 млрд.

Больший объем средств российские фон-
ды теряли только три с половиной года назад. 
Тогда инвесторы были обеспокоены действи-
ями Федеральной резервной системы США по 
сворачиванию монетарных стимулов, а также 
низкими темпами роста экономик развиваю-
щихся стран, в том числе и российской. С ав-
густа 2013 года за семь месяцев почти непре-
рывного бегства инвесторов российские фон-
ды потеряли $2,47 млрд, а все фонды, ориен-
тированные на emerging markets, лишились 
более $44 млрд.

Нынешнему негативному восприятию ин-
весторами российского рынка способствуют 
в первую очередь внутренние риски, кото-
рые привели к ухудшению инвестиционно-
го климата в стране. И на первом месте — нео-
правдавшиеся ожидания относительно сбли-
жения Вашингтона и Москвы после избрания 
нового президента США. В июне Сенат США 
подготовил законопроект о расширении ан-
тироссийских санкций. В минувшую среду 

Совет ЕС также продлил секторальные санк-
ций против РФ. В пятницу Москва предприня-
ла ответные действия, продлив ограничения. 
«Иллюзии относительно нормализации отно-
шений между Россией и Западом окончатель-
но улетучились. Котировки российских ак-
ций снизились практически до уровней, с ко-
торых началось ралли второй половины 2016 
года»,— отмечает директор аналитического 
департамента ИК «Регион» Валерий Вайсберг.

Снижает привлекательность рублевых 
активов и обострение корпоративного кон-
фликта между «Роснефтью» и АФК «Система». 
«Ситуация вокруг АФК 

”
Система“, безусловно, 

не улучшает инвестиционный климат на рос-
сийском рынке, однако пока влияние данной 
истории на рынок ограничивается, по сути, 
динамикой котировок бумаг самого холдин-
га и частично МТС»,— отмечает начальник 
управления инвестиций «Райффайзен Капи-
тала» Владимир Веденеев.

Пессимистичным настроениям иностран-
ных инвесторов способствует и низкая эффек-
тивность соглашения ОПЕК+, поскольку гло-
бальные запасы нефти сокращаются гораздо 
медленнее, чем ожидалось.
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«Европейская политика — 
слабое место  
президента Макрона»
Ведущий французский политолог рассказал 

”
Ъ“, 

чего ждать Москве от нового лидера страны

Россия не относится к приоритетам 
внешней политики Франции, полагает 
директор Французского института меж-
дународных отношений (IFRI) Тома Го-
мар. В интервью корреспонденту ”Ъ“ Га-
лине Дудиной он рассказал, почему от 
Парижа не стоит ждать прорывных ини-
циатив по пересмотру минских дого-
воренностей и как будут выстраивать-
ся связи с Россией и другими странами 
при президенте Эмманюэле Макроне.

— После президентских выборов во 
Франции прошло уже почти два меся-
ца, и Эмманюэль Макрон успел получить 
контроль над парламентом. Ясно ли, как 
будет строиться его внешняя политика? 
— Пока о приоритетах президента можно су-
дить по первым шагам в области диплома-
тии: вначале Эмманюэль Макрон съездил в 
Германию и посетил французских военных, 

проходящих службу в Мали, потом принял 
премьер-министра Италии и встретился с 
коллегами по НАТО и «семерке». Затем — в 
Версале с Владимиром Путиным, в Париже 
— с Нарендрой Моди, и наконец, на этой не-
деле на полях встречи «двадцатки» заплани-
рованы его переговоры с Си Цзиньпином. 

Приоритет, несомненно, отношения с 
ФРГ, а главное — желание перезапустить ев-
ропейский проект, добиться большей ин-
теграции стран—участниц еврозоны, при-
держиваясь подхода «Европы разных ско-
ростей» (хотя официально такая формула и 
не озвучивается). При этом для углубления 
евроинтеграции самой Франции понадо-
бятся серьезные структурные реформы — 
прежде всего реформа Трудового кодекса, с 
тем чтобы сделать французский рынок тру-
да более гибким.

мировая политика — с6

«Сармат» придержат  
на стенде
Новая ракета нуждается  
в дополнительных испытаниях

Как стало известно ”Ъ“, Минобороны РФ 
проведет бросковые испытания новей-
шей жидкостной межконтинентальной 
баллистической ракеты РС-28 «Сармат» 
не ранее четвертого квартала 2017 года. 
Причиной переноса сроков называет-
ся необходимость проведения дополни-
тельных испытаний на стендах Красно-
ярского машиностроительного завода.

О переносе бросковых испытаний «Сар-
мата» 

”
Ъ“ рассказали два топ-менеджера 

предприятий ракетостроительной отрасли, 
а также подтвердил офицер Минобороны, 
близкий к командованию ракетных войск 
стратегического назначения (РВСН). Офи-
циально в государственном ракетном цент-
ре имени Макеева, «Красмаше» и госкорпо-
рации «Роскосмос» от комментариев по те-
ме «Сармат» воздерживаются. Представи-
тель РВСН отказался от оперативного ответа 
на вопросы 

”
Ъ“ и попросил прислать офици-

альный запрос. 
Испытания новейшей жидкостной раке-

ты изначально планировалось провести в 

2016 году, однако сроки постоянно коррек-
тировались и сдвигались «вправо». Следую-
щая попытка была назначена на март 2017 
года, но к этому моменту специалисты не 
успевали завершить работы по оборудова-
нию шахтной пусковой установки на поли-
гоне космодрома Плесецк. Сроки передви-
нули на апрель, но и тогда случился форс-
мажор: в ходе прочностных испытаний на 
Красноярском машиностроительном за-
воде проблемы возникли с самой ракетой. 
Для устранения неисправностей отводи-
лось примерно два месяца: в последний раз 
«Интерфакс» сообщал, что испытания пере-
несены на июнь. Но и в июне провести их 
не удалось: по утверждению собеседников 

”
Ъ“, сроки проведения бросковых испыта-

ний вновь сдвигаются и ориентировочно 
они состоятся не ранее четвертого квартала 
2017 года: «Постараемся к этому моменту до-
вести изделие до ума, проведя цикл испыта-
ний на стендах».
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 15,3

процента составила доля валового накопления основного капитала в структуре исполь-
зования ВВП РФ в первом квартале 2017 года, свидетельствуют данные Росстата. Хотя в годовом вы-
ражении капвложения увеличились на 2,3%, их доля в ВВП за год снизилась на 0,8 процентного пункта. За 
тот же период снизилась и доля материальных запасов в ВВП (c 0,4% до 0,1%), а сами запасы — с 73,9 млрд 
до 11,4 млрд руб. Основным источником роста экономики на 0,5% в первом квартале оказались потребле-
ние домохозяйств (55,4% ВВП), увеличившееся на 2,7%, и чистый экспорт, который вырос почти на 22% в 
реальном выражении, а его доля в структуре использования ВВП увеличилась за год с 7,2% до 8,7%.

РЫНОК ТРУДА

Теневой сектор будет  
расти вместе с ВВП

Объем теневой экономики в России 
к 2025 году останется на нынешнем 
высоком уровне, следует из иссле-
дования глобальной Ассоциации 
дипломированных сертифицирован-
ных бухгалтеров (ACCA, объединяет 
специалистов в области финансов, 
учета и аудита из 178 стран). В 2016 
году доля неформального сектора 
в России оценена организацией в 
39,07% ВВП (или 33,55 млрд руб.). 
В 2025-м фактически она будет 
такой же (с незначительным ростом 
до 39,3% ВВП). «Показатель тене-
вой экономики в России является 
одним из самых высоких и почти 
на 84% выше, чем в среднем по 
миру»,— говорит глава департа-
мента деловой аналитики АССА 
Фэй Чуа.

Поясним, что в исследовании 
под теневой экономикой понима-
ется «сознательно скрытая от вла-
стей» экономическая деятельность 
(включает не только уход от налогов 
и соцплатежей, но, в частности, 

несоблюдение трудовых норм и 
уклонение от подачи статистиче-
ской отчетности). Работа основана 
на результатах опросов предпри-
нимателей, экспертной аналитике 
и применении математического 
анализа для прогнозирования. 

Из нее следует, что в отличие 
от России мир будет двигаться 
в сторону роста доли белого 
сектора в экономике. Ожидается, 
что глобальный средний показатель 
«тени» снизится с 22,66% ВВП 
в 2016 году до 21,39% в 2025-м. 
В целом из 28 стран, оцененных 
ACCA, движение к сохранению или 
росту доли неформального сектора 
ожидается лишь в пяти государст-
вах. Кроме России это Пакистан 
— рост с 31,78% до 33,89% ВВП, 
Италия — с 26,32% до 26,37%, Юж-
ная Африка — с 23,29% до 24,19% 
и Сингапур — с 12,54% до 14,06%.

По подсчетам ассоциации, 
по итогам 2016 года наименьшие 
объемы теневого сектора — в США 
(7,78% ВВП), Японии (10,08%) и 
Китае (10,15%). Выше всего этот 
показатель (среди исследованных 
государств) — у Азербайджана 
(67,04%), Нигерии (48,37%) и Укра-
ины (45,96% ВВП). 

Российские оценки доли тене-
вой экономики разнятся от 15% 
до 40% ВВП. Министр экономики 
Максим Орешкин в интервью ”Ъ“ 
называл «тень» в числе главных 
сдерживающих факторов роста 
(см. ”Ъ“ от 9 января). Глава Рос-
стата Александр Суринов говорил 
«Ведомостям» о доле ненаблюда-
емой экономики в 10–14% ВВП. 
Глава Минфина Антон Силуанов 
сообщал, что объем серого фонда 
зарплат в России превышает 
10 трлн руб. в год.

Вадим Вислогузов

ДОЛЯ ТЕНЕВОЙ ЭКОНОМИКИ 
В СТРАНАХ МИРА (% ВВП)
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Идея Минфина о бюджетной ко-
миссии Госдумы, полномочной 
решать вопросы перераспреде-
ления средств в казне без прав-
ки закона о бюджете, может быть 
рассмотрена парламентом до 
конца сессии. В комиссию долж-
ны войти представители обеих 
палат — они будут давать согла-
сие на предложения правитель-
ства по перекладыванию средств 
из одной госпрограммы в дру-
гую в объемах, утвержденных са-
мим бюджетом. Минфину это 
нужно для оперативного финан-
сирования приоритетных проек-
тов и программ. Впервые та же 
идея была оформлена депутат-
ским проектом летом 2015 года 
для ускорения раздачи бюджет-
ных кредитов регионам — но тог-
да Минфин его не поддержал, а 
Совет федерации и вовсе забло-
кировал, посчитав покушением 
на полномочия правительства.

Опубликованный Минфином в 
июне 2017 года законопроект о прав-
ке Бюджетного кодекса (БК) допуска-
ет введение «законом о бюджете на 
2018–2020 годы временного основа-
ния для внесения изменений в свод-
ную бюджетную роспись». Это даст 
возможность «перераспределять ас-
сигнования на реализацию отдель-
ных госпрограмм», говорится в пояс-
нительной записке к документу. Пе-

речень программ, в которые Мин-
фин сможет вносить изменения, 
предполагается утвердить самим за-
коном о бюджете, а определение по-
толка объема переносимых средств 
отнесено к компетенции Белого до-
ма. Обосновывая предложение, Мин-
фин ссылается на необходимость 

«повысить оперативность принятия 
решений и эффективность расходов 
федерального бюджета» при реализа-
ции приоритетных проектов и меро-
приятий госпрограмм.

Для сохранения же парламентско-
го контроля над госрасходами ведом-
ство предлагает создать комиссию из 
семи представителей Госдумы и се-
ми — Совета федерации. Без ее одо-
брения возможность правки бюдже-
та будет «исключена», говорят в Мин-
фине,— однако де-факто на блоки-
ровку предложений ведомства у де-
путатов и сенаторов по тексту проек-

та будет лишь пять дней: если в этот 
срок комиссия не выскажется, изме-
нения смогут быть внесены по реше-
нию правительства. Сейчас, напом-
ним, все изменения закона о бюдже-
те должны утверждаться Госдумой. 
В будущем же в Минфине рассчиты-
вают сделать «временное» основа-
ние для перекладывания госрасхо-
дов между госпрограммами посто-
янным: «по результатам апробации 
в 2018 году данных положений мо-
жет быть рассмотрен вопрос об их 
дальнейшем закреплении в Бюд-
жетном кодексе на постоянной осно-
ве»,— говорится в пояснительной за-
писке. При этом финансовое ведом-
ство настаивает на принятии проек-
та до конца текущей сессии: только 
тогда «положения законопроекта мо-
гут быть реализованы при подготов-
ке проекта бюджета на 2018 год и на 
плановый период 2019 и 2020 годов». 

Отметим, что предыдущая попыт-
ка изменить распределение полно-
мочий правительства и Госдумы по 
внесению изменений в действую-
щий бюджет была предпринята в 
2015 году, также накануне думских 
каникул,— но тогда ее инициатора-
ми выступали спикер Госдумы Сер-
гей Нарышкин и глава бюджетного 
комитета Андрей Макаров. Они за 
полчаса подготовили законопроект 
о создании парламентской комис-
сии по перераспределению бюджет-

ных средств и за полдня провели его 
через три чтения, дав возможность 
Минфину править бюджет менее 
формально. Одной из первых задач 
комиссии тогда называлось упроще-
ние кредитования региональных 
бюджетов из федерального — при 
плане в 310 млрд руб. на момент при-
нятия документа было распределе-
но лишь 105 млрд руб., и состояние 
региональных финансов вызывало 
беспокойство депутатов. Также ко-
миссия была нужна, чтобы «не оста-
навливать работу над изменениями 
госпрограмм и ФЦП на полтора ме-
сяца», говорили в Госдуме. 

Однако тогда проект не был под-
держан Минфином и не прошел Со-
вет федерации из-за технических 
претензий (наличия в ст. 217 БК 
«Сводная бюджетная роспись» за-
крытого перечня оснований для вне-
сения в нее изменений), а также из-за 
того, что закон предполагал передачу 
бюджетной комиссии полномочий 
другой — трехсторонней комиссии 
по вопросам межбюджетных отноше-
ний (упоминается в ст. 130 БК). В по-
следнюю входят не только представи-
тели Госдумы и Совфеда, но и прави-
тельство, без участия которого реше-
ние о передаче полномочий принято 
быть не могло. Впрочем, в нынешнем 
законопроекте Минфина этот вопрос 
опять никак не обсуждается.

Олег Сапожков

Бюджетная комиссия  
заходит на второй круг
Минфин добивается возможности оперативно менять распределение казенных денег
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Власти Индии в прошлые выход-
ные запустили вторую за полгода 
масштабную реформу, предпо-
лагающую замену 500 различных 
федеральных и местных нало-
гов единым налогом на добав-
ленную стоимость. Как и нача-
тая в ноябре 2016 года реформа 
денежной системы, налоговая 
унификация также направлена 
на борьбу с теневым сектором. 
По оценке МВФ, фискальная ре-
форма позволит повысить темпы 
роста индийской экономики до 
8% в год за счет создания полно-
ценного национального рынка.

Власти Индии в ночь с пятницы 
на субботу запустили масштабную 
фискальную реформу, предполага-

ющую введение единого налога на 
добавленную стоимость товаров 
и услуг (Goods and Services Tax) — 
он распространится на всю страну 
взамен различных сборов на уров-
не штатов. Мера считается беспре-
цедентной — попытки гармонизи-
ровать налогообложение предпри-
нимались с 2003 года. В правитель-
стве надеются, что упрощение на-
логовой системы позволит поддер-
жать не только внутреннее потре-
бление, но и экспорт, а также сни-
зит долю теневого сектора в эконо-
мике и повысит собираемость нало-
гов. «Единый налог — это простая, 
прозрачная система, которая позво-
лит предотвратить генерацию тене-
вого капитала и ограничить корруп-

цию»,— заявил в пятницу премьер-
министр страны Нарендра Моди.

Реформа позволит заменить 500 
различных федеральных и местных 
налогов, единый налог будет при-
меняться по четырем ставкам (5%, 
12%, 18% и 28% в зависимости от ка-
тегории товара, максимум предус-
мотрен для газированных напитков, 
шампуней и бытовой техники). Ну-
левая ставка налога предусмотрена 
для свежих овощей и фруктов, яиц 
и муки, молока, образовательных и 
медицинских услуг, а пониженная 
— на золото и необработанные ал-
мазы (3% и 0,25% соответственно). По 
словам главного экономического со-
ветника Арвинды Субраманьяна, в 
дальнейшем в реформу планирует-

ся включить недвижимость, ТЭК, то-
пливо, природный газ и алкоголь.

В индийском правительстве над-
еются, что реформа будет завершена 
в течение полугода (компании долж-
ны будут применять новый вид отчет-
ности по налогу). Примерно столько 
же времени заняла адаптация к пре-
дыдущей масштабной реформе де-
нежной системы. Она была объявле-
на в ноябре 2016 года и предполага-
ла замену купюр крупного номинала 
новыми. Их необходимо было полу-
чить в банке (данные по обмену свы-
ше около $3,5 тыс. передавались в на-
логовую для сопоставления с деклара-
циями о доходах). Эта мера была на-
правлена главным образом на борьбу 
с теневым сектором экономики.

По оценке Международного ва-
лютного фонда, эксперты которо-
го участвовали в подготовке рефор-
мы, переход на единый налог позво-
лит нарастить темпы роста ВВП до 8% 
в год (6,8% в 2016 году) за счет созда-
ния единого национального рынка 
и устранения барьеров в торговле 
между штатами, а также снижения 
логистических издержек при экс-
порте. В фонде рассчитывают, что 
увеличение сборов позволит сокра-
тить дефицит бюджета и снизить 
уровень госдолга (сейчас около 70% 
ВВП). Пока отношение поступлений 
в бюджет к ВВП в Индии ниже, чем 
в других развивающихся странах 
(17,5%), указывают в МВФ.

Татьяна Едовина

Индия поддержит рост налогами
Правительство страны запустило масштабную фискальную реформу

В ходе двухдневного визита в РФ 
председателя КНР Си Цзиньпи-
на будут заключены соглаше-
ния о совместных инвестпро-
ектах на $12 млрд, сообщили 
в Российском фонде прямых ин-
вестиций. Однако прорывов на 
встрече не ожидается: перегово-
ры о западном газовом маршру-
те и подписании непреференци-
ального торгового соглашения 
между  ЕАЭС и Китаем не завер-
шены. Пока руководители двух 
стран намерены согласовать 
стратегию поведения на самми-
те «двадцатки» в Германии, об-
судить план РФ по деэскалации 
конфликта на Корейском полуо-
строве и «дорожную карту» воен-
ного сотрудничества, подписан-
ную 7 июня в Астане.

Для глав России и Китая Владими-
ра Путина и Си Цзиньпина это уже 
третья встреча в 2017 году, до конца 

года планируется провести еще как 
минимум три. Сегодня, как ожидает-
ся, стороны подпишут соглашение о 
продлении плана действий по реа-
лизации положений Договора о до-
брососедстве, дружбе и сотрудниче-
стве между РФ и КНР на 2017–2020 
годы. Российский фонд прямых ин-
вестиций и созданный им совмес-
тно с China Investment Corporation 
Российско-китайский инвестфонд 
рассчитывают заключить соглаше-
ния о реализации инвестпроектов 
на $12 млрд — это инициативы в об-
ласти электронной коммерции, ме-
дицины, промышленности, созда-
ния инновационных парков, туриз-
ма и регионального сотрудничест-
ва, сообщили 

”
Ъ“ в РФПИ. Как рас-

сказали 
”
Ъ“ источники в Москве, 

крупнейшей сделкой станет покуп-
ка конгломератом Fosun доли в золо-
тодобывающей компании ПАО «По-
люс». Детали сделки объявлены еще 

в июне: Fosun приобретет 10% ПАО 
до конца года, а еще 5% сможет ку-
пить по повышенной цене через оп-
цион, заплатив в общей сложности 
почти $1,4 млрд. Однако в перегово-
рах о более масштабном проекте — 
западном маршруте поставок газа в 
КНР — пока не удалось найти прием-
лемой формулы его строительства.

В повестке визита будут не только 
двусторонние отношения, стороны 
работают, в частности, над непрефе-
ренциальным соглашением о торго-
во-экономическом сотрудничестве 
КНР с Евразийским экономическим 
союзом. О готовности к переговорам 
было объявлено в мае 2015 года, в 
июне 2016 года назывались основ-
ные разделы соглашения: речь в нем 
пойдет о таможенном, техническом, 
санитарном, ветеринарном и фито-
санитарном регулировании, защи-
те интеллектуальной собственности 
и конкуренции и электронной тор-

говле. Идут и переговоры об обмене 
таможенной информацией (предпо-
лагается, что это упростит процеду-
ры на границе). Существенный объ-
ем положений текста соглашения со-
гласован — оно «не будет предпола-
гать либерализации торговли», со-
общили 

”
Ъ“ в ЕЭК, но документ «дол-

жен установить правовые рамки со-
трудничества под эгидой сопряже-
ния развития ЕАЭС и концепции Но-
вого шелкового пути».

Переговоры о свободной торгов-
ле могут начаться только после за-
ключения базового соглашения, от-
мечала в интервью 

”
Ъ“ министр тор-

говли ЕЭК Вероника Никишина. На 
КНР сейчас приходится около 15% 
торговли стран союза и 13,4% внеш-
неторгового оборота РФ. В январе—
апреле этого года, по данным ФТС, 
экспорт в Китай составил $11,9 мл-
рд (рост на 46,2% из-за повышения 
цен на нефть), импорт — $12,6 млрд 

(рост на 29,3%). Переговорщики над-
еются, что росту поставок будет спо-
собствовать в первую очередь устра-
нение неторговых барьеров, которы-
ми ограничивается доступ на китай-
ский рынок.

Владимир Путин на встрече так-
же обсудит с Си Цзиньпином рос-
сийский план деэскалации кон-
фликта на Корейском полуострове, 
о существовании которого замглавы 
МИДа Игорь Моргулов сообщил на-
кануне. Будет подписано и соглаше-
ние к «дорожной карте» военного со-
трудничества РФ и КНР на 2017–2020 
годы (она подразумевает интенси-
фикацию совместных учений и во-
енных обменов между двумя страна-
ми). Также главы государств должны 
будут обсудить общую стратегию по-
ведения на саммите «двадцатки» 7 и 
8 июля в Гамбурге.

Михаил Коростиков,  
Татьяна Едовина

Глава КНР посетит Москву по пути на Запад
Чтобы проконтролировать совместные проекты
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Минфин, возглавляемый 
Антоном Силуановым, сам 
подготовил законопроект 
об упрощении правок бюд-
жета, против которого воз-
ражал еще два года назад   
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Малые партии ищут 
верного кандидата
«Родина» не может встроиться  
в севастопольские выборы

Партия «Родина» за девять ме-
сяцев до президентских выбо-
ров объявила, что выдвигать ко-
го-то, кроме Владимира Путина, 
«смысла нет». За последние 
пять лет число партий увеличи-
лось в десять раз, но у них нет 
ресурсов на самостоятельную 
кампанию, подчеркивают экс-
перты. При этом «Родина», как 
заявил ”Ъ“ лидер партии Алек-
сей Журавлев, пока не решила 
конфликт в связи с отказом выд-
винуть в губернаторы Севасто-
поля экс-депутата Верховной 
рады Вадима Колесниченко. 
Как кандидата его могут заме-
нить на экс-депутата Госдумы 
Романа Худякова.

На съезде 1 июля Алексей Журав-
лев заявил, что партия не будет выд-
вигать своего кандидата на президент-
ские выборы. «Выдвигать кого-то еще, 
кроме Владимира Путина, здравомы-
слящему человеку смысла нет,— зая-
вил он.— Нужно с головой дружить и 
понимать, что выдвигать надо такого 
кандидата, который был бы сопоста-
вим с Владимиром Путиным». Выд-
вижение кандидатов думскими пар-
тиями не более чем «желание попро-
бовать свои силы». «Но не приведи го-
сподь кто-нибудь из них изберется»,— 
заявил господин Журавлев. Пока о 
намерении выдвинуть своего лиде-
ра Владимира Жириновского из дум-
ских партий заявили только в ЛДПР.

В 2012 году поддержку президен-
ту оказывали общественные орга-
низации, в том числе ОНФ. Исполь-
зовались и партии (всего партий на 
тот момент было зарегистрировано 
семь, из них четыре было представле-
но в Госдуме). Так, организатором ми-
тинга на Поклонной горе в поддер-

жку Владимира Путина — в проти-
вовес шествию «За честные выборы» 
— выступала партия «Патриоты Рос-
сии» (не выставляла кандидата в пре-
зиденты). Зампред партии «Патриоты 
России» Надежда Корнеева вчера зая-
вила 

”
Ъ“, что говорить о выдвижении 

кандидата на выборы 2018 года «по-
ка слишком рано». «Родина» поддер-
жать в 2012 году Владимира Путина 
не могла, поскольку она появилась 
уже после президентских выборов. 
Партийная реформа 2012 года старто-
вала к выборам президента 4 марта, 
но Госдума только в конце марта при-
няла закон, который позволил реги-
стрировать партии с численностью 
500, а не 40 тыс. человек. Политолог 
Александр Кынев говорит, что «пар-
тия 

”
Родина“ изначально создавалась 

как 
”
спецназ Путина“, других дейст-

вий сейчас ждать не стоило»: «В целом 
партийное поле находится в удруча-
ющем состоянии. Сложно предста-
вить, что те, у кого нет ни сил, ни де-
нег, смогут провести федеральную 
кампанию». Сейчас зарегистрирова-
но 74 партии, участвовать в выборах 
может 71. Если партия не представле-
на в Госдуме, то для выдвижения кан-
дидата в президенты ей надо собрать 
100 тыс. подписей (300 тыс. собирает 
самовыдвиженец, думские партии от 
сбора освобождены). Политолог Евге-
ний Минченко считает, что «поддер-
жка малыми партиями Владимира 
Путина не станет системной».

На региональных выборах с кан-
дидатами у «Родины» уже возникли 
проблемы. Как ранее писал 

”
Ъ“, выд-

винуться в губернаторы Севастопо-
ля от партии собирался экс-депутат 
Верховной рады Украины Вадим Ко-
лесниченко, но партконференция 
была признана нелегитимной. Он 

сказал 
”
Ъ“, что единственным нару-

шением может быть отсутствие со-
гласования выдвижения в губерна-
торы от Алексея Журавлева. Причем 
письмо с согласованием сначала 
пришло, но потом поступило новое 
— об отсутствии такого согласова-
ния. Эксперты связывали это с тем, 
что кандидат мог составить конку-
ренцию врио губернатора Дмитрию 
Овсянникову. Алексей Журавлев зая-
вил 

”
Ъ“, что «внутрипартийные раз-

ногласия» остались, а на выдвиже-
ние претендует не только господин 
Колесниченко, но и другие кандида-
ты, в том числе экс-депутат Госдумы 
от ЛДПР Роман Худяков. В 2016 году 
господин Худяков избирался от «Ро-
дины» в Тамбовскую облдуму, но его 
лишили мандата, потому что он не 
подал сведения о доходах и имуще-
стве. Выдвинуть его в губернаторы 
Севастополя предложило централь-
ное руководство партии, заявил 

”
Ъ“ 

глава городской организации «Роди-
ны» Сергей Смольянинов. «Мы убе-
ждены, что кандидатом от 

”
Родины“ 

должен быть севастополец»,— ска-
зал господин Смольянинов. Зампред 
общественной палаты Севастополя 
Олег Гасанов считает, что выдвиже-
ние подобной фигуры будет носить 
«скорее технический характер».

Лиза Миллер;  
Алина Третьякова,  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург;  
Вадим Никифоров,  
Симферополь

Договорная пауза
Москва и Казань не спешат возобновлять  
открытую дискуссию о разграничении полномочий

Вопрос о пролонгации догово-
ра о разграничении полномо-
чий между РФ и Татарстаном 
может быть поднят на сессии 
Госсовета республики 11 июля. 
Возможный отказ от продле-
ния договора (срок его дейст-
вия истекает 24 июля) призван 
продемонстрировать «унифи-
кацию» отношений с региона-
ми, но противоречит «особой 
роли» Татарстана, в том числе 
его роли в урегулировании от-
ношений с крымскими татара-
ми, говорится в докладе фон-
да «Петербургская политика». 
Ранее источник в администра-
ции президента (АП) на вопрос 
о согласовании с Кремлем про-
екта документа говорил ”Ъ“, 
что «нет никакого нового дого-
вора». Депутаты не ждут появ-
ления этого вопроса в думской 
повестке.

Вопрос об отношениях субъек-
тов РФ с федеральным центром в 
докладе фонда «Петербургская по-
литика» возник из-за «дискуссии от-
носительно возможности подпи-
сания нового договора о разграни-
чении полномочий с Татарстаном» 
(см. 

”
Ъ“ от 27 июня). Договор «о раз-

граничении предметов ведения и 
полномочий между органами госв-
ласти РФ и органами госвласти Ре-
спублики Татарстан» был заключен 
26 июня 2007 года. Его подписыва-
ли президент РФ Владимир Путин 
и президент Татарстана Минтимер 
Шаймиев (сейчас госсоветник ре-
спублики), который до сих пор оста-
ется главным лоббистом идеи про-
дления договора. Его десятилетний 
срок действия истекает 24 июля (в 
этот день закон об утверждении до-
говора, пройдя через Госдуму и Со-
вет федерации, был подписан пре-
зидентом РФ). В нынешней версии 
документ декларирует право Каза-
ни на совместное с Москвой реше-
ние вопросов, связанных с эконо-
мическими, экологическими, куль-
турными и иными особенностями 
Татарстана, в том числе право на 
особое оформление паспортов (жи-
тели могут получить вкладыш на та-
тарском языке). Однако судьба дого-
вора неясна.

На прошлой неделе высокопо-
ставленный источник 

”
Ъ“ в АП на 

вопрос о том, согласован ли с Крем-
лем текст нового договора, сказал, 
что «нет никакого нового договора» 

(см. 
”
Ъ“ от 27 июня). В Госдуме так-

же говорят, что сейчас «нет темы» с 
продлением договора. Собеседни-
ки 

”
Ъ“ в нижней палате говорят, что 

не слышали, что этот вопрос дол-
жен появиться в думской повест-
ке. Отказ от продления договора с 
Татарстаном можно объяснить тем, 
что у других территорий к региону 
возникнет ревностное отношение, 
считает один из собеседников 

”
Ъ“.

Длительное время «внутри феде-
ративного устройства существует 
двусмысленность», говорится в до-
кладе «Петербургской политики». 
В том время как «общая рамка вну-
тренней политики» предполагает 
«подчеркнуто подчиненное» поло-
жение губернатора по отношению 
к федеральной власти, «историче-
ски оформилась группа регионов, 
имеющих высокий уровень авто-
номности». Кроме Татарстана к та-
ким территориям он относит Чеч-
ню, Якутию, Белгородскую и Кеме-
ровскую области, а также Москву 

и Санкт-Петербург. Наличие таких 
регионов, считает глава фонда Ми-
хаил Виноградов, связано, в част-
ности, с «высоким уровнем элек-
торальной и политической пред-
сказуемости». Но «споры о целесоо-
бразности заключения нового дого-
вора с Татарстаном» отразили «кон-
фликтный момент». «Желание про-
демонстрировать себе и окружаю-
щим 

”
унификацию“ отношений с 

регионами и создание единого пра-
вового поля вступает в противоре-
чие с особой ролью, которую игра-
ет Татарстан,— говорится в докла-
де,— и как 

”
выставочный“ регион, 

демонстрирующий эффективные 
управленческие проекты, и как по-
средник, выполнявший деликат-
ные миссии по установлению ком-
муникации с крымскими татара-
ми во время присоединения Кры-
ма». Рустам Минниханов, напом-
ним, лично несколько раз вылетал 
в Крым. Власти полуострова заве-
ряли, что Татарстан —«братская ре-
спублика», которая становится «га-

рантом мира и стабильности в Кры-
му». Пресс-секретарь президента Та-
тарстана (такое наименование гла-
вы региона осталось только в этом 
регионе) Эдуард Хайруллин заявил 

”
Ъ“, что в руководстве республики 

тему договора Москвы и Казани по-
прежнему комментировать не бу-
дут. И глава Госсовета Фарид Муха-
метшин говорил, что пролонгация 
договора «принципиальна в целом 
для страны», а Рустам Минниханов 
— что договоры повышают ответст-
венность «территории перед феде-
ральным центром» (см. 

”
Ъ“ от 27 де-

кабря 2016 года).
Гава комитета Госсовета Татарста-

на по образованию, культуре, науке 
и национальным вопросам Разиль 
Валеев заявил 

”
Ъ“, что был членом 

рабочей группы по разработке «ухо-
дящего договора», но сейчас такая 
группа не создавалась. Он считает, 
что этот вопрос депутаты поднимут 
на сессии Госсовета 11 июля: «Обя-
зательно надо настаивать на догово-

ре. Если его не будет, что нас будет 
связывать с Россией?» Договором 
(первый раз заключался в 1994 го-
ду) признается «легитимность Кон-
ституции России и Конституции Та-
тарстана», поскольку жители респу-
блики не участвовали в референду-
ме по принятию Конституции РФ, 
напомнил он.

В докладе говорится, что спор-
ные ситуации «завершаются ком-
промиссом», но могут поставить во-
прос и о «системе санкций», кото-
рыми можно корректировать ре-
гиональные элиты. «Экономиче-
ские, силовые и политические ры-
чаги находятся в руках разных ве-
домств, при этом последние — са-
мые тонкие и срабатывают не всег-
да»,— говорит Михаил Виноградов. 
Проявить себя в этой части у нового 
руководства внутриполитического 
блока АП пока повода не было, счи-
тает он.

Наталья Корченкова;  
Кирилл Антонов, Казань; 
Максим Иванов

Депутаты подошли к присяге
Госдума почти придумала, как лишать гражданства террористов

В Госдуме выработан вари-
ант присяги для желающих об-
рести гражданство РФ. До кон-
ца сессии депутатам предстоит 
узаконить не только текст при-
сяги, но и процедуру лишения 
гражданства тех, кто был осуж-
ден за терроризм и экстремизм. 
В КПРФ считают, что санкции за 
нарушение присяги «еще надо 
обсуждать».

В Госдуме разработали текст при-
сяги для совершеннолетних, желаю-
щих получить гражданство РФ. Каж-
дый будущий россиянин должен бу-
дет поклясться «соблюдать Конститу-
цию и законодательство РФ, права и 
свободы ее граждан; исполнять обя-
занности гражданина РФ на благо го-
сударства и общества; защищать сво-
боду и независимость РФ; быть вер-

ным России, уважать ее культуру, 
историю и традиции». Эту версию 
выработали 30 июня участники сове-
щания у спикера Госдумы Вячеслава 
Володина. Там рассматривались три 
варианта текста, которые предвари-
тельно выработала специальная ра-
бочая группа с участием членов пре-
зидентского совета по правам чело-
века и Общественной палаты.

Текст присяги и процедура ее 
принятия будут записаны в «отдель-
ной статье закона 

”
О гражданстве 

РФ“», сообщил 
”
Ъ“ глава комитета 

по госстроительству Павел Краше-
нинников («Единая Россия»). Идея 
внедрения такой статьи в закон воз-
никла в связи с доработкой законо-
проекта о так называемом лишении 
гражданства для террористов. На-
помним, изначальный текст этого 

законопроекта, внесенный лидера-
ми всех думских фракций, предпо-
лагал простое лишение гражданст-
ва за совершение террористических 
преступлений, что запрещено Кон-
ституцией. 21 апреля этот документ 
был заменен на версию, подготов-
ленную с участием управления пре-
зидента по внутренней политике. 
Эта версия позволяла отменять ре-
шение о выдаче гражданства за сооб-
щение заведомо ложных сведений.

В законопроекте речь идет «не о 
лишении», а об отмене решения «о 
приеме в гражданство», подчеркива-
ет господин Крашенинников. Всту-
пление в гражданство, по его сло-
вам, «это правовая цепочка юриди-
ческих фактов: человек изъявляет 
волю стать гражданином РФ, соби-
рает документы, подает заявление, в 

котором пишет, что обязуется соблю-
дать Конституцию и законы, прохо-
дит тестирование на знание русско-
го языка». Теперь правовую цепочку 
будет замыкать «принятие присяги и 
торжественное вручение российско-
го паспорта».

Действующий закон (ст. 22) по-
зволяет отменять гражданство 
лишь в случае, если «данное реше-
ние принималось на основании 
представленных заявителем под-
ложных документов или заведомо 
ложных сведений». Законопроект, 
уже одобренный депутатами в пер-
вом чтении, к «заведомо ложным 
сведениям» относит обязательст-
во «соблюдать Конституцию и зако-
нодательство», которое брал на се-
бя человек, когда вступал в россий-
ское гражданство, но затем стал тер-

рористом или экстремистом, то есть 
не выполнил обязательства. Специ-
альная статья о присяге будет учи-
тываться при отмене конкретного 
«решения о приеме в гражданство», 
считает Павел Крашенинников.

Версия присяги, одобренная 30 
июня, тоже «не окончательная», за-
явил 

”
Ъ“ первый зампред думско-

го комитета по госстроительству 
от «Справедливой России» Михаил 
Емельянов. По его словам, сегодня 
эта версия «будет направлена ли-
дерам всех четырех фракций, а за-
тем — с их замечаниями или допол-
нениями — спикеру Госдумы». Все 
они были соавторами законопроек-
та. После согласования они офици-
ально внесут текст присяги на рас-
смотрение думского комитета по 
госстроительству, ближайшее засе-

дание которого пройдет 4 июля. Го-
сподин Емельянов не исключает, 
что на этом заседании комитет мо-
жет определиться по поводу текста 
присяги, так как ее текст будет вне-
сен в качестве поправки ко второму 
чтению законопроекта.

«Мы пока более или менее опре-
делились только с текстом прися-
ги. А вопрос об ответственности за 
нарушение присяги еще надо обсу-
ждать»,— считает первый зампред 
думского комитета по госстроитель-
ству от КПРФ Юрий Синельщиков. 
По вопросу «отмены решения о при-
еме» президент России советовал де-
путатам проконсультироваться в КС. 
По словам собеседника в комитете, 
по итогам консультаций принципи-
альных возражений идея не вызвала.

Виктор Хамраев

«Родина» не дает гарантий 
бывшему украинскому 
депутату Вадиму Колес-
ниченко на участие в сева-
стопольских выборах  
ФОТО АЛЕКСАНДРА ЯЛОВОГО

Д О С Ь Е К А К И Е  Д В И Ж Е Н И Я  П О Д Д Е Р Ж А Л И  В Л А Д И М И Р А  П У Т И Н А  В  2 0 1 2  Г О Д У

Общественная организация «Объединенный народный фронт» 
(ОНФ) была создана по инициативе премьера Владимира Путина 
6 мая 2011 года в преддверии выборов в Госдуму. В ноябре того же 
года ОНФ и «Единая Россия» вместе выдвинули кандидатуру госпо-
дина Путина на пост президента. Кандидата Владимира Путина также 
поддержали общественно-политическая молодежная организация 
«Молодая гвардия ”Единой России“» и молодежное движение 
«Наши», которые организовывали митинги в его поддержку.

С февраля 2012 года Владимира Путина поддерживало Добро-
вольческое движение ОНФ в поддержку армии, флота и 
оборонно-промышленного комплекса, созданное при участии 
вице-премьера Дмитрия Рогозина на основе региональных структур 
Конгресса русских общин, рабочих коллективов оборонных предпри-
ятий, казачества и военно-патриотических объединений.

Тогда же о поддержке господина Путина заявило обществен-
ное движение «Матери России». Его председатель, сенатор 
Валентина Петренко заявила: «Мы просим поддержать Путина 
как кандидата от всех российских матерей». 23 февраля 2012 года 
на митинге «Защитим страну!» о поддержке Владимира Путина 
сообщила также общественная организация «Союз женщин 
России».

Общественная организация «Деловая Россия» во главе с Бо-
рисом Титовым называла кандидата Владимира Путина эффективным 
менеджером, который «вывел страну из 90-х». «Нам, бизнесу, намно-
го выгоднее не платить бандитской крыше, как это было в 90-е годы, 
а честно и спокойно платить налоги, как мы это делаем и сейчас»,— 
объяснял господин Титов.

Тамара Муллаходжаева

«Сармат»  
придержат на стенде

Бросковые испытания подразуме-
вают проверку работы порохового 
стартового ускорителя, который вы-
талкивает ракету из шахты на высоту 
около 30 метров, а также сбор и ана-
лиз информации о поведении МБР 
после выхода из установки. По све-
дениям 

”
Ъ“, всего к концу года «Крас-

маш» должен будет собрать три «Сар-
мата» с массогабаритным макетом 
вместо боевой части. Принята на во-
оружение, как говорят в Миноборо-
ны, ракета должна быть в 2019–2020 
годах: к этому моменту «Сармат» дол-
жен пройти цикл летно-конструктор-
ских испытаний, а также выполнить 
зачетный пуск. После этого военные 
развернут ее в Ужурской (Краснояр-
ский край) и Домбаровской (Орен-
бургская область) дивизиях РВСН.

Проект «Сармат» постоянно обсу-
ждается на селекторных совещаниях 
у министра обороны Сергея Шойгу, 
его подчиненные ежесуточно контр-
олируют производственный про-
цесс, а господин Шойгу, приезжая 
в Красноярский край, всегда загля-

дывает на завод. Причин для такого 
внимания несколько. Ракетный ком-
плекс «Сармат» должен заменить са-
мую мощную в мире стратегическую 
ракету шахтного базирования РС-
20В «Воевода»: новое изделие будет 
оснащено не только разделяющей-
ся головной частью с десятью бое-
выми блоками индивидуального на-
ведения (у шахтных твердотоплив-
ных комплексов «Тополь-М» их толь-
ко три). «Сармат» будет также выпол-
нять функции носителя гиперзву-
ковых блоков, в частности «объекта 
4202» (ОКР «Авангард»), который раз-
рабатывает реутовское НПО маши-
ностроения. Гиперзвуковое оружие 
должно стать одним из ключевых 
факторов прорыва существующей и 
перспективной системы ПРО.

По словам источника 
”
Ъ“, близко-

го к руководству Минобороны, по-
вышенное внимание к заводу так-
же связано с серьезными проблема-
ми, которые возникли на предпри-
ятии в 2015–2016 годах. После того 
как госкорпорация «Роскосмос» пе-
ревела директора «Красмаша» Вла-
димира Колмыкова на руководст-

во химкинским НПО «Энергомаш», 
его сменил его же первый замести-
тель Александр Назарько. К этому мо-
менту на заводе началась модерниза-
ция: перед уходом господин Колмы-
ков заключил все полагающиеся го-
сконтракты на строительство объек-
тов «Красмаша». Его преемник обще-
го языка со строителями не нашел, 
вспоминает источник 

”
Ъ“ на пред-

приятии, работа застопорилась, а го-
соборонзаказ (завод также изготав-
ливает жидкостные МБР «Синева» и 
«Лайнер») оказался под угрозой сры-
ва. В итоге госкорпорации пришлось 
вернуть Владимира Колмыкова на 
«Красмаш». Решение себя оправдало, 
говорит собеседник 

”
Ъ“ в военном ве-

домстве: «Он отдал предприятию по-
чти 40 лет, знает всех и вся — пробле-
мы были улажены в течение полуго-
да, и все догоночные графики соблю-
даются, что было оценено минист-
ром». Сам Владимир Колмыков 6 ию-
ня докладывал Сергею Шойгу о том, 
что модернизацию производства пла-
нируется завершить в 2020 году.

Иван Сафронов,  
Александра Джорджевич

Желание продемонстрировать  
«унификацию» отношений с регионами 
и создание единого правового поля 
вступает в противоречие с особой  
ролью, которую играет Татарстан

с1
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В Совете Европы (СЕ) обозначили 
трудности внедрения в странах, 
в том числе в России, образова-
ния в области демократическо-
го гражданства и прав человека. 
Среди основных проблем — раз-
рыв между заявлениями в полити-
ческих документах и тем, как они 
реализуются на месте, а также от-
сутствие критериев для оценки 
качества образования. В России 
есть свои характерные особен-
ности — например, восприятие 
гражданского воспитания как па-
триотического. Тем не менее экс-
перты отмечают и российские 
успехи в обучении школьников  
демократическим идеям.

«Есть разрыв  
между заявлениями  
в политических документах 
и практической 
реализацией»
В Совете Европы подготовлены реко-
мендации, как внедрять и развивать 
систему образования в интересах де-
мократии в 47 странах—членах СЕ, 
в том числе в России. Речь идет об об-
учении навыкам и знаниям, которые 
позволяют человеку стать активным 
гражданином, брать на себя ответст-
венность и уважать человеческое до-
стоинство. Основные принципы из-
ложены в Хартии о воспитании демо-
кратической гражданственности и 
образовании в области прав челове-
ка, принятой Комитетом министров 
СЕ в 2010 году. Россия — в числе под-
писантов. Работа по внедрению гра-
жданского образования шла в стра-
нах и раньше, но с этого момента она 
получила дополнительные стимулы. 
Также начало развиваться междуна-
родное сотрудничество в этой сфере.

К 2017 году СЕ провел опрос стран 
(Россия не участвовала) о ситуации в 
области гражданского образования, 
который показал ряд проблем. Как 
выяснилось, гражданское образова-
ние практически не включалось в ка-
никулярные программы для детей, и 
только в семи странах оно было вклю-
чено в программу вузов. Некоторые 
страны, такие как Норвегия, Бельгия, 
Андорра и Голландия, пояснили, что 
их вузы автономны и сами разрабаты-
вают учебный план. Часть стран име-
ет в школьной программе конкрет-
ный предмет о демократии и правах: 
так, например, в Хорватии есть пред-
мет «Политика и экономика», в Вен-
грии предмет называется «Социаль-
ная и гражданская компетентность». 
Белоруссия перечисляет сразу семь 
предметов, на которых детей учат де-
мократии и правам человека, в их чи-
сле «Общество и человек», «Знания о 
жизни», ОБЖ, «Социальная полити-
ка», «Основа права». Уровень демо-
кратических дисциплин в вузах этой 
страны также оценивается на самом 
высоком уровне. А вот Чехия указа-
ла: «Несмотря на наличие элементов 
гражданского образования в учебном 
плане, на практике у нас все еще нет 
ключевых моментов этого вида обра-
зования». Швейцария заявила, что ис-
пользует гражданское образование 
как бренд, «но он никогда не войдет 
в учебные планы как предмет». В этой 
стране, а также во Франции, Эстонии, 
Швеции, Ирландии, Финляндии и не-
которых других странах принципы 

демократического воспитания зало-
жены в основе системы образования. 
Кроме того, 80% стран пояснили, что 
молодежь практически не знает про 
хартию, и лишь в 11% ответов, при-
шедших в СЕ, подтверждалось, что де-
мократическое воспитание имеет у 
них приоритетное значение.

«Две трети стран сообщили, что 
есть разрыв между заявлениями в по-
литических документах и практиче-
ской реализацией»,— заявила заме-
ститель генерального секретаря СЕ 
Габриэлла Баттаини-Драгони участ-
никам трехдневной конференции в 
Страсбурге, которым предстояло вы-
нести рекомендации странам. Она от-
метила, что на ситуацию в сфере обра-
зования сильно повлиял экономиче-
ский кризис, из-за которого во всех 
странах сократились бюджеты обра-

зовательных программ. Другой при-
чиной появления разрыва между по-
литикой и практикой стало отсутст-
вие инструментов оценки граждан-
ского образования, добавила сотруд-
ник отдела образования СЕ Катерина 
Тура. В ходе дискуссии о критериях 
оценки выяснилось, что некоторые 
страны проводят по своей инициати-
ве подобные исследования. Хьюго Ве-
стер, советник по делам образования 
Шведского национального агентства 
образования, рассказал, что в его стра-
не за качеством образования следят 
школьные инспекторы. В 2012 году 
они провели исследование в 17 шко-
лах из десяти регионов Швеции — из-
учали школьные учебные планы, си-
дели на уроках, говорили с детьми, 
учителями и родителями. «Они сдела-
ли вывод, что мало учеников было во-
влечено в воспитание демократиче-
ской гражданственности и образова-
ние в сфере прав человека. Мало вре-
мени уделялось этому виду образо-
вания, а на уроках учителя редко ис-
пользовали техники, развивающие 

критическое мышление у школьни-
ков»,— пояснил господин Вестер. Он 
добавил, что в правительстве страны 
учли результаты для дальнейшей ра-
боты со школами.

По итогам обсуждений участники 
конференции предложили рекомен-
дации для стран—членов СЕ. Их бу-
дут использовать соответствующие 
комитеты СЕ, работая над програм-
мами сотрудничества. В частности, 
было предложено внедрять элементы 
демократического обучения во всю 
школьную программу, а не довольст-
воваться одним предметом, задейст-
вовать детей, которые находятся на 
каникулах, взрослых, а также воспи-
танников детских садов — для малы-
шей тоже есть игры, через которых 
можно научиться вежливо общаться 
и уважать друг друга. Для реализации 
этого плана нужно обучение учите-
лей и воспитателей, а также требует-
ся помощь неправительственных ор-
ганизаций — странам рекомендова-
но наладить с ними диалог. Органи-
зации также могли бы помочь с про-

ведением оценки качества исследо-
ваний, говорится в рекомендациях. 
Через пять лет СЕ проведет еще один 
опрос стран о ситуации с граждан-
ским воспитанием и правами челове-
ка и выпустит доклад об этом.

«Учителя не сильно 
заинтересованы в теме 
демократической 
гражданственности»
Россия давно сотрудничает с СЕ в пла-
не внедрения воспитания демократи-
ческого гражданства и образования в 
области прав человека, пояснил 

”
Ъ“ 

Вячеслав Высоцкий, доцент кафе-
дры развития образовательных сис-
тем Академии повышения квалифи-
кации и профессиональной перепод-
готовки работников образования. «Я 
также эксперт Центра гражданского 
образования, который является коор-
динатором этого сотрудничества с СЕ 
и проводил совместные проекты»,— 
пояснил он. В 2013 году центр провел 
анкетирование школьников и учите-
лей для проекта по изучению процес-
са внедрения в школы демократиче-
ского образования, а также принял 
участие в создании фильма про пра-
ва человека. 

«Сейчас в России есть три направ-
ления по обучению гражданственно-
сти: в рамках учебных программ, че-
рез неформальные программы и в ка-
никулярное время»,— пояснил госпо-
дин Высоцкий. Он указал, что в шко-
ле дети знакомятся с понятием пра-
ва, в том числе с правами человека в 
рамках обществознания. «Конечно, 
отдельного блока по правам челове-
ка и демократической гражданствен-
ности в школе нет и в ближайшее вре-
мя вряд ли будет. Но, возможно, в сле-
дующем году будет проведен единый 
урок по правам человека»,— добавил 
он. По его словам, в России активно 
поддерживаются детские организа-
ции и хорошо развивается школьное 
самоуправление.

Между тем эксперт отметил, что во-
просы демократической гражданст-
венности занимают в России далеко 
не первое место: «Сейчас у нас больше 
популярна тема гражданской иден-
тичности, патриотизм. Поэтому учи-
теля не сильно заинтересованы в те-
ме демократической гражданствен-
ности»,— объясняет господин Высоц-
кий. В итоге, добавляет он, у них в ака-
демии нет специальных курсов по-
вышения квалификации для педаго-
гов по правам человека и демократи-
ческой гражданственности. Учителя 
могут только пройти курсы в рамках 
дисциплины «Обществознание». Зато 
все большую роль начинают играть 
курсы повышения квалификации пе-
дагогов в области инклюзивного об-
разования. Оно было закреплено в 
законе «Об образовании» от 2012 го-
да, а с 1 сентября 2016 года в обычных 
классах школ появились дети с огра-
ниченными возможностями, что то-
же можно расценить как часть обуче-
ния школьников правам человека и 
демократии. Но пока учителям труд-
но работать в новых условиях, отмеча-
ет господин Высоцкий.

Эксперт указывает, что если срав-
нивать Россию с другими странами 
Европы, то у нас еще неплохая ситу-
ация. «В некоторых странах просто 
нет таких общественных дисциплин, 

как обществознание, и это пробле-
ма. Поэтому если Россию рассматри-
вать в этом ряду, то у нас что-то делает-
ся с этим и мы можем поделиться на-
шим опытом, например, рассказать 
про школьное самоуправление. В ста-
тье 26 закона 

”
Об образовании“ закре-

плено, что ученики и родители име-
ют право участвовать в управлении 
школы, есть указания и в подзакон-
ных актах, например, в методических 
рекомендациях Минобрнауки»,— го-
ворит господин Высоцкий.

«В России гражданское образова-
ние очень разное: где-то оно связа-
но с правами человека, а где-то под 
этим подразумевается военно-патри-
отическое воспитание. Это зависит 
от региона, от конкретного директо-
ра школы»,— говорит 

”
Ъ“ член Сове-

та при президенте РФ по правам чело-
века Андрей Юров. Он же является на-
учным руководителем Международ-
ной школы прав человека и граждан-
ских действий. «Это не организация, 
а долгосрочная международная про-
грамма, которая вместе с московски-
ми партнерами, в том числе Сахаров-
ским центром, создала летом 2013 го-
да Московскую открытую школу прав 
человека, а летом 2014 года с другими 
партнерами — Санкт-Петербургскую 
открытую школу прав человека»,— 
рассказывает господин Юров. По его 
оценке, из общественников развива-
ющими программами в стране зани-
маются 20–30 человек. «Есть группа 
организаций, которые проводят ме-
роприятия в школах. Например, вы-
ставка 

”
Дом Анны Франк“, на которой 

рассказывают историю девочки, исто-
рию нацистской оккупации и как по-
сле Второй мировой войны возник 
интерес к правам человека,— расска-
зывает господин Юров.— Я не зани-
маюсь с детьми, потому что несовер-
шеннолетних трудно пригласить на 
мероприятия вне школы. А еще они 
могут задать вопрос про права ЛГБТ, а 
это сразу попадает под статью». Все ме-
роприятия и лекции носят разовый 
характер, добавляет эксперт.

Он критически относится к идее 
внедрения в России принципов де-
мократической гражданственности 
именно сейчас: «У школьников и сту-
дентов сейчас нет потребности углу-
бляться в тему прав человека, кото-
рые не работают в нашем государ-
стве. Это бесполезная информация. 
Если по телевизору говорят, что пра-
ва человека — это фуфел и насажде-
ние Запада, то разве будут люди это 
уважать? Нужно не в рамках образо-
вания делать этот шаг, а в целом в об-
ществе»,— говорит господин Юров. 
На его взгляд, есть один способ, ко-
торый может показать, готово ли на-
ше общество к демократии: провес-
ти пилотный проект в одном регионе 
или даже в городе. «Обучить и подго-
товить преподавателей, а лучше еще 
и фрилансеров и затем поработать со 
школьниками, взрослыми. Для этого 
нужны участие уполномоченного по 
правам человека, вузов, неправитель-
ственных организаций и воля мест-
ных властей. Это может сработать»,— 
добавил господин Юров. Пока что, 
по его мнению, у россиян «не хватает 
гражданского мужества» для приня-
тия демократических ценностей.

Анастасия Курилова,  
Москва—Страсбург

В основе гражданственности — 
активная позиция человека и его 
желание улучшить жизнь общест-
ва, объясняет Кэлин Рус, ведущий 
эксперт Совета Европы и дирек-
тор Межкультурного института го-
рода Тимишоара в Румынии. Без 
этого люди становятся жертвами 
политических популистов.

— Совет Европы использует поня-
тие «воспитание демократической 
гражданственности». Что это?
— Гражданственность — это не толь-
ко про тех, у кого есть политические 
права. Мы понимаем «гражданствен-
ность» как очень общий термин. Бла-
годаря такому обучению люди пони-
мают, что такое демократия, и могут 
эффективно исполнять роль гражда-
нина в обществе, где есть проблемы и 
культурное разнообразие.
— К чему может привести прене-
брежение демократическим обра-
зованием?
— Совет Европы начал работать над 
этой темой 20 лет назад. Было ясно, что 
надо повысить уровень знаний о демо-
кратии в разных странах Европы. Если 
не будет активных граждан, которые 
осознают свои права, то люди станут 

объектом для манипуляций разных 
групп, в том числе политических попу-
листов. Поэтому мы считаем необходи-
мым обучать людей всех возрастов. По-
пулизм включает в себя национализм, 
ксенофобию, расизм. И идея в том, что-
бы граждане могли все это побороть. 
Это можно сделать только путем раз-
вития в себе критического взгляда на 
происходящее, осознания, правильно-
го отношения к этому, а также реально-
го участия в жизни общества.
— С какого возраста стоит гово-
рить детям про права человека, де-
мократию и как?
— Совет Европы четко говорит: с са-
мого раннего возраста. Детей в дет-
ском саду надо обучать не теории, 
а тому, что у всех равные права, что 
каждый имеет право на достоинство, 
что надо друг с другом общаться и со-
трудничать. Их можно научить сочув-
ствию. Методики есть, в том числе на 
русском языке, они доступны бес-
платно на сайте Совета Европы.
— В России зачастую под граждан-
ским образованием понимается 
патриотическое. Что вы об этом 
думаете?
— Подход Совета Европы заключает-
ся в том, что демократическое воспи-

тание не должно использоваться толь-
ко как инструмент развития чувства 
национальной гордости или продви-
жения идеи о том, что граждане долж-
ны делать все возможное для создания 
идеального имиджа своей страны. На-
против, мы предлагаем развивать кри-
тическое отношение к истории, к те-
кущей ситуации в обществе. Когда мы 
говорим о гражданственности, мы го-
ворим о том, что происходит на всех 
уровнях — на местном, националь-
ном уровне, на международном уров-
не. И акцент исключительно на патри-
отическом образовании может иметь 
определенные риски и противоре-
чить этому подходу, основанному на 
продвижении универсальных ценно-
стей прав человека и демократии. В то 
же время важность национальной со-
ставляющей не отрицается. Но мы счи-
таем, что «национальный контекст» 
следует рассматривать как один из 
многих контекстов, в которых сущест-
вует человек. А в нем, в свою очередь, 
есть элементы регионального и мест-
ного уровней. Но есть и группы, кото-
рые выходят за пределы националь-
ного уровня — например, идентифи-
кация себя как европейца. И конечно, 
самый глобальный уровень — ощуще-
ние себя частью мирового сообщества. 
Это реальность. Мы больше не являем-
ся лишь гражданами нашей страны, 
России или какой-либо другой, мы яв-
ляемся гражданами мира и хотим про-
двигать ценности, которые, как мы по-
лагаем, универсальны во всем мире.

Интервью взяла  
Анастасия Курилова
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«Мы не являемся  
гражданами одной страны»

Кэлин Рус, 
ведущий эксперт Совета Европы  
и директор Межкультурного института  
города Тимишоара

В России сейчас невозможно  
и даже нельзя вводить демокра-
тическое образование, считает 
Андрей Юров, член совета при 
президенте РФ по правам чело-
века и научный руководитель Ме-
ждународной школы прав челове-
ка и гражданских действий. По его 
мнению, оно может превратиться 
в патриотическое воспитание.

— Какие в России главные пробле-
мы с гражданским образованием?
— Главная системная проблема с 
гражданским образованием связа-
на с тем, что оно быстро превраща-
ется либо в правозащитное, либо в 
патриотическое. Кроме того, у нас 
нет подготовленных педагогов. Ведь 
права человека — это удивитель-
ный предмет, который не работа-
ет без личной вовлеченности учите-
ля. А среди учителей очень мало но-
сителей этих ценностей. Это тонкая 
тема, она призвана пробудить в лю-
дях гражданское мужество. Это про 
то, что мы должны быть солидарны с 
народами Африки. Но солидарность 
не рождается по учебникам.
— Вроде бы на последних митин-
гах в Москве школьники проде-

монстрировали, что готовы пока-
зать свое гражданское мужество.
— Для меня просто протестная актив-
ность не есть показатель того, что лю-
ди готовы долго работать со сложны-
ми темами, в числе которых и права 
человека. Это не про то, как револю-
цию организовать, это про то, как ме-
нять жизнь спокойно, день ото дня, за 
20–30 лет. Я не уверен, что школьники 
этого хотят. Вообще я категорически 
против этого предмета в качестве обя-
зательного. У нас среди экспертов есть 
те, кто говорит: «Главное, чтобы дети 
об этом услышали». Я понимаю их ар-
гументы. Но гражданское образова-
ние может превратиться в школе в та-
кую мерзость, что лучше бы не было.
— Значит, это пока что тема для 
студентов?
— Студенты не понимают, как это им в 
жизни пригодится. Зачем им знать, что 
есть Европейская конвенция о защи-
те прав человека и основных свобод? 
Ну объяснят человеку, что по Европей-
ской конвенции каждый мирный ми-
тинг — легальный, санкционирован 
он властями или нет, и на него можно 
выходить. Но это не защитит от дуби-
нок полиции. А вот лекция о продажах 
— другое дело. Опять же, либо это пре-

подается яркими личностями, но это 
редкое явление. Либо это очень пра-
ктические знания, например как себя 
вести с полицейскими. Но это не про 
права человека, а про то, как выжить. 
Либо это формальные знания законов, 
которые нарушаются.
— Но в России же много семина-
ров и лекций в области прав че-
ловека проводится. Это для кого 
тогда?
— Для тех, кому интересно,— а та-
ких, на мой взгляд, 1%.Что достаточ-
но много.
— Но нашей стране все же нужен 
шаг к правам человека?
— Я боюсь, такой шаг должен быть 
сделан не в рамках системы образо-
вания, а в целом в обществе. Может 
быть, кампания за утверждение прав 
человека. Но если каждый день из те-
левизора говорят, что права человека 
устарели и нужны национальные ин-
тересы, то разве будут люди уважать 
права человека? Для этого надо про-
двигать их ценность, но, к сожале-
нию, этого не делается. Поэтому мне 
всегда очень смешно слушать, как го-
ворят: давайте начнем со школы и с 
детского сада. А кто будет начинать? 
Те самые преподаватели и воспитате-
ли, которые повторяют за телевизо-
ром, что права человека — мерзость 
с Запада? В школах учителя придер-
живаются консервативных взглядов, 
и лишь единицы — новаторских. Бо-
юсь, что пока это невозможно в си-
лу общественно-политической си-
туации. Вот в 90-е годы говорить о 
правах человека было круто. Может 
быть, еще будет такое время.

Интервью взяла  
Анастасия Курилова

«Солидарность  
не рождается по учебникам»

Андрей Юров,
член совета при президенте РФ по правам человека 
и научный руководитель Международной школы 
прав человека и гражданских действий

Учебный план кренится в право
Совет Европы корректирует программы по внедрению в странах демократического образования

К О Н Т Е К С Т « П Р А В А  Ч Е Л О В Е К А  —  Э Т О  О С Н О В А  У Ч Е Б Н О Г О  П Р О Ц Е С С А »

Арне Блекманн, заместитель директора гимназии  
имени Эйнштейна города Кель, Германия:
— У каждой школы Германии, и у нас тоже, есть свои главные 
принципы, которые базируются на демократических ценностях. Так, 
школа берет на себя обязательства культивировать между учениками 
уважение друг к другу, толерантность. Получается, что права человека 
— это основа учебного процесса. У нас нет отдельного предмета, по-
священного правам человека и демократическому гражданству. Но так 
как эти идеи заложены в принципы школы, они используются везде. 
Конечно, есть предметы вроде истории, политики, где мы напрямую 
говорим о правах человека, а на уроке математики это не играет 
большой роли. Но даже здесь, если вы прочитаете тексты заданий, 
вы не увидите признаков дискриминации меньшинств. Все находится 
в контексте толерантности и прав человека.

Попадая в школу, дети подписывают соглашение, что они будут 
уважать друг друга и не будут никого обижать. Мы помогаем ученикам 
соблюдать его. Раз в неделю есть занятие для представителей школь-
ного совета. На нем дети учатся выходить из конфликтов и говорить 
друг с другом вежливо. Есть еще техника с картами для учеников с 5-го 
по 7-й класс. Карточки разных цветов — красные, желтые, зеленые. 
На них фразы с аргументами, которые дети могут использовать в диа-
логе. Цвета обозначают весомость аргументов. На красных карточках 
очень жесткие фразы, которые могут задеть собеседника. На зеленых 

— фразы для вежливых просьб, для смягчения конфликта и выхода 
из него. Когда ученики говорят учителю, что у них есть конфликт, то он 
достает коробку с картами. И дети общаются друг с другом, используя 
эти карты. Один говорит: «Я хочу тебе сказать, что я чувствую, используя 
вот эту карту»,— и зачитывает фразу. Второй поясняет свою позицию 
с помощью другой карты. В итоге они принимают аргументы друг друга, 
и в процессе диалога проблема решается. Так ученики понимают, что 
можно найти устраивающее всех решение.

Мы постоянно проводим мероприятия и проекты, которые учат де-
тей толерантности. Пару лет назад руководство школы приняло решение 
сделать класс для детей-инвалидов с ментальными и физическими осо-
бенностями. У них есть свой кабинет и свои учителя, но тем не менее 
они включены в школьную жизнь. Еще один пример — мы делали проект 
«Школа без расизма». У нас есть класс с детьми беженцев, мигрантов, 
и они рассказывали другим ученикам про свои страны. Мы также обсу-
ждали проблемную ситуацию в Африке.

Мы поддерживаем в учениках стремление к активности через само-
управление. Каждый класс выбирает двух представителей в ученический 
совет. На совете, который собирается еженедельно, обсуждаются 
интересующие учеников темы, придумываются мероприятия — необя-
зательно в контексте прав человека. Один или два ученика являются 
школьными представителями в объединении учеников города, которое 
уже может влиять на учебный процесс во всех школах.

Российским школьникам 
приходится задумываться 
о разнице между 
патриотизмом  
и гражданственностью 
ФОТО ДМИТРИЯЛЕБЕДЕВА
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светская 
жизнь

На раздаче
Светская программа закрывшего-
ся на прошлой неделе 39-го Мос-
ковского международного кинофе-
стиваля только и делала, что при-
стально смотрела в будущее. Тради-
ционно были вручены несколько 
премий: «Аванс» от The Hollywood 
Reporter ,  «Звезда»  от  InStyle 
и Chopard Talent Award от сравни-
тельно нового и, несомненно, луч-
шего друга и партнера фестиваля 
ювелирной компании Chopard.

Возможно, самое важное новов-
ведение (мы совсем не говорим 
о кинопрограмме в этой колон-
ке) — организация красной ковро-
вой дорожки. Силами сотрудников 
Mercury, эксклюзивного представи-
теля интересов Chopard в России, на 
дорожке ввели фейс-контроль. Его 
самой неожиданной жертвой ста-
ли кеды Saint Laurent влиятельного 
кинокритика Стаса Тыркина — бу-
дучи профессионалом, он и предпо-
ложить не мог, что его спортшик не 
пройдет туда, где хорошо одетых го-
стей все еще можно пересчитать по 
пальцам (а если не пришел никто из 
Бондарчуков, не важно, Светлана 
или Федор, или «модная молодежь» 
отечественного кино — Светлана 
Устинова, Анна Чиповская, Светла-
на Ходченкова, то хватит пальцев 
одной руки). Теперь в вопросах со-
блюдения признаков формальной 
нарядности в Москве — почти как 
в Канне — все строго. И это опреде-
ленно к лучшему. Тем более суще-
ствует альтернативный способ зай-
ти в кинотеатр «Россия». Кроме то-
го, появился четкий сценарий пе-
ремещения по ковровой дорожке: 
от фанатов к фотографам, а после — 
в объятия президента ММКФ Ники-
ты Михалкова, чтобы, как говорит 
ОМОН, «граждане не мешали про-
ходу других граждан», и ни один 
шлейф не затоптали.

На что не влияет Chopard, автор 
наградных статуэток фестиваля, так 
это на сценарий церемоний. В ито-
ге: Артур Пирожков на открытии, ан-
самбль набриолиненных детей «До-
мисолька» на закрытии и песни ав-
торства официального представите-
ля МИДа Марии Захаровой на обо-
их мероприятиях. Открывала фести-
валь певица Наргиз с песней «Верни-
те память», закрыл — Александр Ко-
ган (сын председателя набсовета аэ-
ропорта Домодедово Валерия Кога-
на) песней «Я ищу тебя». Кроме са-
мой госпожи Захаровой, чиновни-
ков было немного: приветствие от 
президента на открытии читал пер-
вый вице-спикер Госдумы Алек-
сандр Жуков, а на закрытии приз мэ-
ра «За создание образа Москвы в ки-
но» вручал не Сергей Собянин, а его 
заместитель Леонид Печатников.

«Аванс» на Воробьевых горах вы-
дал журнал The Hollywood Reporter. 
Премии получили Ирина Старшен-
баум и Данил Стеклов. Впрочем, тра-
диционной White Party не повезло 
с явкой в этом году — по соседству на 
«Мосфильме» праздновали бракосо-
четание продюсер Илья Стюарт и ак-
триса Светлана Устинова.

Между премьерой собственно-
го режиссерского дебюта «Осколки» 
и after-party по этому поводу Али-
са Хазанова успела ворваться на га-
ла-ужин InStyle и получить награду 
«Звезда» вместе со статуэткой Lalique. 
К продюсированию этого англоя-
зычного игрового фильма помимо 
самой госпожи Хазановой прило-
жились Илья Стюарт, Роман Волобу-
ев и даже супруг режиссера юрист 
Дмитрий Шохин.

Вечеринка по случаю вручения 
Chopard Talent Award прошла на те-
плоходе, с салютом и в присутствии 
сопрезидента компании Каролины 
Шойфеле, члена жюри фестиваля 
Орнеллы Мути и господина Михал-
кова. Последнего явно вдохновила 
победительница премии Дарья Жов-
нер. Трудно сказать, видел ли госпо-
дин Михалков ее дебют в фильме 
«Теснота», однако он сиял, подбрасы-
вал статуэтку ей в руки и долго пози-
ровал с ней фотографам. Приз Рина-
лю Мухаметову был вручен куда спо-
койнее.

Хорошо одетых 
 гостей все еще 
 можно пересчитать 
по пальцам

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“

Как стало известно ”Ъ“, следственный 
департамент МВД прекратил «за отсут-
ствием состава преступления» громкое 
дело о выводе многомиллионных сумм 
за рубеж под видом фиктивных сделок 
по поставке продукции для Гознака. По-
сле двух с половиной лет разбиратель-
ства следователи признали, что сдел-
ки были реальными. Теперь уже бывшие 
обвиняемые бизнесмены Константин 
Сергутин и Александр Домрачев могут 
требовать компенсации материального 
и морального вреда за незаконное уго-
ловное преследование и 16 месяцев, 
проведенных под домашним арестом.

Подписав постановление о прекращении 
уголовного дела, следователь следственно-
го департамента МВД предоставил копию 
документа господам Сергутину и Домрачеву 
и разъяснил, что они имеют право на реаби-
литацию. Одновременно был отменен заоч-
ный арест и международный розыск экс-сов-
ладельца БВА-банка Владимира Щербакова, 
которого следователи ранее считали органи-
затором аферы.

Напомним, что о возбуждении громкого 
уголовного дела и задержании двух подозре-
ваемых МВД сообщило в феврале 2015 года. 
Представители ведомства тогда рассказали, 
что была проведена совместная операция 
следователей, оперативников ГУЭБиПК и со-
трудников главного управления по борьбе 
с контрабандой ФТС, которые контактиро-
вали с зарубежными правоохранительными 
органами, в частности с финансовой развед-
кой Сингапура. В рамках уголовного дела, 
возбужденного по ч. 3 ст. 193.1 УК РФ (совер-

шение валютных операций по переводу де-
нежных средств на счета нерезидентов с ис-
пользованием подложных документов в осо-
бо крупном размере организованной груп-
пой), были задержаны господа Сергутин 
и Домрачев, которых впоследствии с санк-
ции поместили суда под домашний арест.

Их заподозрили в создании группы, ко-
торая за небольшой процент незаконно пе-
реводила за рубеж огромные суммы в валю-
те. По подсчетам полицейских и таможен-
ников, с 2011 года было «прокручено» более 
10 млрд руб. Руководителем группы считал-
ся экс-совладелец БВА-банка (лишен лицен-

зии осенью 2014 года) Владимир Щербаков, 
успевший, впрочем, скрыться. Его правой ру-
кой полицейские называли заместителя гла-
вы банка Константина Сергутина, возглав-
лявшего также ОАО «НТЦ 

”
Спецпроект“». 

Роль непосредственного исполнителя в ма-
териалах уголовного дела была отведена го-
сподину Домрачеву, который якобы специ-
ально создал несколько фирм — ОАО «Техно-
транссервис Инжиниринг», ЗАО «ТТС-Про-
гресс» и др., которые участвовали, в частно-
сти, в заключении контрактов в интересах 
ФГУП «Гознак» на поставки из-за рубежа ни-
келевого порошка и акриловой смолы. Эти 
материалы использовались для производст-

ва акцизных марок на алкогольную продук-
цию. В МВД считали, что продукция посту-
пала из Азии в страны Евросоюза, где цены 
на нее многократно увеличивались, а позже 
товар ввозился в Россию по заведомо завы-
шенной стоимости. Впоследствии же, гово-
рилось в уголовном деле, под видом оплаты 
поставок через ряд московских банков в Син-
гапур уходили деньги клиентов преступной 
группы. Кроме того, имелись подозрения 
о возможном хищении средств Гознака.

Между тем руководители самого Гознака 
утверждали, что соотношение цены и каче-
ства товара их полностью устраивало и ника-

кого ущерба предприятию нанесено не бы-
ло. В свою очередь, господа Сергутин и До-
мрачев своей вины категорически не при-
знавали, настаивая на том, что никаких 
мнимых сделок не было. А адвокаты говори-
ли, что максимум, о чем может идти речь,— 
возможные налоговые нарушения. Однако 
ФНС никаких претензий по поводу сделок 
не предъявляла.

В мае прошлого года оба обвиняемых уже 
на стадии ознакомления с материалами сво-
его уголовного дела были освобождены су-
дом из-под домашнего ареста. В конце прош-
лого года обвинительное заключение было 
отправлено для утверждения в Генпрокура-

туру, однако заместитель главы надзорного 
ведомства Виктор Гринь вернул его для до-
следования и устранения нарушений зако-
на. Кстати, о причинах этого решения сто-
рона защиты ничего не знала. 23 июня исте-
кал очередной срок следствия. Продлевать 
его следователь уже не стал, а прекратил де-
ло в отношении всех трех фигурантов с санк-
ции заместителя руководителя следствен-
ного департамента МВД Александра Краков-
ского с формулировкой «в связи с отсутст-
вием в деянии состава преступления». При 
этом днем ранее из уголовного дела были 
выделены материалы о возможно имевших 
место хищениях средств Гознака при закуп-
ке товаров по завышенным ценам.

Адвокат Константина Сергутина Сергей 
Парамонов назвал исход следствия долго-
жданным решением. По его словам, защи-
та неоднократно подавала соответствую-
щие ходатайства следствию, утверждая, что 
ничего преступного фигуранты дела не со-
вершили, но все доводы адвокатов игнори-
ровались. Господин Парамонов также от-
метил, что об обстоятельствах, связанных 
с якобы имевшими место хищениями, бы-
ло известно еще в начале расследования, 
но «упор следствием был почему-то сделан 
именно на возможном выводе валюты за ру-
беж». «Сейчас мы обсуждаем возможность 
подачи исков о возмещении вреда, как ма-
териального, так и морального, за незакон-
ное уголовное преследование и более чем 
год, проведенный Константином Сергути-
ным под домашним арестом»,— добавил го-
сподин Парамонов.

Сергей Сергеев

МВД признало сделки Гознака
Прекращено громкое дело о выводе средств за границу

Как стало известно ”Ъ“, необычайно мягкий приго-
вор вынес Московский гарнизонный военный суд 
(МГВС) старшему следователю по особо важным де-
лам Главного военного следственного управления 
СКР полковнику юстиции Владимиру Стаднику и вра-
чу Центрального военного клинического госпиталя им. 
Вишневского Сослану Плиеву. Они получили соответ-
ственно три и полтора года колонии за хищение 28 при-
надлежащих Минобороны квартир общей стоимостью 
140 млн руб. С учетом того, что следователь Стадник 
находился с октября 2014 года под арестом, свое нака-
зание он уже практически отбыл. Дело же в отношении 
признавшего свою вину организатора хищения бывше-
го начальника Центральной жилищной комиссии Ми-
нобороны Андрея Белоусова, уже отбывающего срок 
за схожее преступление, выделено в отдельное произ-
водство и сейчас слушается в МГВС.

Расследование махинаций с квартирами в столичном 
ТСЖ «Терлецкая дубрава» (ул. Металлургов, 62, корпус 1) на-
чинало ГСУ ГУ МВД по Москве. Однако после того как выяс-
нилось, что к преступлению причастны военнослужащие, 
а сами квартиры принадлежат Минобороны, возбужденное 
по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо крупном разме-
ре) дело передали военному следствию. Оно и установило, 
что организатором аферы с 28 квартирами, стоимость кото-
рых первоначально оценили в 255 млн руб., а на окончатель-
ном этапе расследования — в 140 млн руб., являлся бывший 
начальник центральной жилищной комиссии Миноборо-
ны полковник запаса Андрей Белоусов. Махинации с жиль-
ем в ТСЖ «Терлецкая дубрава», говорится в деле, осуществ-
лялись им в период с 2010-го по май 2014 года при помощи 
тогдашнего начальника отдела учета и распределения жи-
лых помещений 159 управления жилищного обеспечения 

Минобороны полковника Владимира Стадника (позже он 
успел поработать в столичном военно-следственном управ-
лении СКР, а на момент ареста служил уже в ГВСУ) и хирурга 
Центрального военного клинического госпиталя им. Виш-
невского Сослана Плиева.

Как установило следствие, а затем и суд, «путем поддел-
ки документов и злоупотребления доверием сотрудников 
Арбитражного суда Москвы, товарищества собственников 
жилья 

”
Терлецкая дубрава“ и управления Росреестра по 

Москве» фигуранты незаконно приобрели право собствен-
ности на 28 принадлежащих Минобороны квартир. Часть 
из них досталась самим обвиняемым, а также людям из их 
окружения, в частности, знакомой Владимира Стадника, 
родственникам доктора Плиева, близкой знакомой бывше-
го помощника военного прокурора Московской городской 
военной прокуратуры, двум военным прокурорам, военно-
му следователю и другим военнослужащим, не имевшим 
права на обеспечение жильем.

Рассмотрение этого уголовного дела в Московском гарни-
зонном военном суде длилось с января 2016 года и заверши-
лось неожиданно мягким приговором. Подсудимый Плиев 
получил полтора года колонии, а Стадник — три года. Причем 
назначенное последнему наказание можно считать формаль-
ностью, поскольку под стражу по ходатайству следствия пол-
ковника взяли в октябре 2014 года. Между тем вменяемая под-
судимым статья УК предусматривает до десяти лет колонии.

Отметим, что в ходе следствия Владимир Стадник свою 
причастность к инкриминируемому преступлению не отри-
цал, но предъявленное обвинение называл некорректным 
и ввиду этого признавать вину отказывался.

По данным 
”
Ъ“, прокуратура сочла приговор излишне 

мягким и уже подготовила апелляционное представление 
в Московский окружной военный суд.

Между тем выделенное в отдельное производство дело 
организатора преступления Андрея Белоусова уже год слу-
шается в том же МГВС. При этом сам подсудимый, по дан-
ным 

”
Ъ“, свою вину в мошенничестве с жильем на улице 

Металлургов якобы полностью признает. Отметим, что ра-
нее его имя уже фигурировало в нескольких аналогичных 
уголовных делах, а в декабре 2014 года Зюзинский суд Мо-
сквы приговорил Белоусова к 4,5 года лишения свободы за 
хищение у Минобороны квартир в столице, но по другим 
адресам. Как уже рассказывал 

”
Ъ“, в этой громкой истории 

помимо Андрея Белоусова фигурировали бывший адъю-
тант главкома сухопутных войск старший прапорщик за-
паса Валерий Даниелян и советник отдела департамента 
претензионной и судебно-правовой работы Миноборо-
ны Станислав Балюкин (получили 11,5 года и 8 лет коло-
нии соответственно). В 2011–2012 годах они похитили не 
менее пяти однокомнатных и двух двухкомнатных квар-
тир, а ущерб, причиненный этими действиями, составил 
не менее 28,6 млн руб. Как говорилось в приговоре, злоу-
мышленники изготавливали на подставных лиц фиктив-
ные выписки из распоряжений начальника главного квар-
тирно-эксплуатационного управления Минобороны Рос-
сии на право получения социального жилья. После чего 
подделывали договоры социального найма с районными 
квартирно-эксплуатационными частями, открывая на имя 
выгодоприобретателей финансово-лицевые счета. Затем 
они обращались от имени мнимых военнослужащих в суд 
с просьбой о приватизации на их имена арендованных ра-
нее квартир.

Отметим также, что фигурантов подозревали в хищении 
более 150 муниципальных квартир стоимостью 1 млрд руб., 
но до суда пока дошла только часть эпизодов.

Олег Рубникович

Военного следователя приговорили  
по всей мягкости закона
За махинации с квартирами Минобороны он получил три года

Вчера гендиректор самарского АО 
 «Евразийская корпорация автовокза-
лов» Оксана Никитина была задержана 
в рамках расследования происшедшего 
в Татарстане крупного ДТП, в результа-
те которого 14 человек погибли и более 
десятка получили травмы. В ночь на вос-
кресенье принадлежащий АО пассажир-
ский автобус Neoplan столкнулся с гру-
зовиком. По предварительной версии, 
столкновение совершил водитель авто-
буса, ослепленный фарами.

По факту происшедшего на территории 
Татарстана ДТП с автобусом Neoplan возбу-
ждено два уголовных дела. Одно из них рас-
следует главное следственное управление 
республиканского МВД по ч. 5 ст. 264 УК РФ 
(нарушение правил дорожного движения 
и эксплуатации транспортных средств, по-
влекшее по неосторожности смерть двух 
или более лиц). Другое возбуждено в реги-
ональном СУ СКР по ч. 3 ст. 238 УК РФ (ока-
зание услуг, не отвечающих требованиям 
безопасности жизни и здоровья потреби-
телей и повлекших смерть двух и более 
лиц). Оба дела объединят в одно производ-
ство, и расследование будет проводить СУ 
СКР — такое решение приняла прокурату-
ра Татарстана.

ДТП произошло в 00:40 2 июля на 52-м 
км автодороги Альметьевск—Заинск. Ав-
тобус Neoplan с 28 пассажирами выполнял 
междугородний рейс Самара—Ижевск. Не-
которые пассажиры ехали до конечной 
остановки, другие — в Набережные Чел-
ны и Менделеевск. Транспортное средст-
во принадлежало самарскому АО «Евра-
зийская корпорация автовокзалов» (ЕКА, 
оператор самарского автовокзала). Соглас-
но сведениям Kartoteka.ru, ранее ее един-

ственным участником был департамент 
управления госимуществом администра-
ции Самарской области, сейчас акционе-
рами являются частные лица. Примерно 
в 9 км от Заинска на трассе автобус столк-
нулся с движущимся впереди него автопо-
ездом — автомобилем КамАЗ, который бук-
сировал на жесткой сцепке неисправный 
большегруз MAN. От удара автобус опро-
кинулся и загорелся. В результате ДТП по-

гибли 14 человек, в том числе двое детей. 
Остальные были госпитализированы.

Как сообщили в СУ, рассматриваются раз-
личные версии происшедшего, но уже из-
вестно, что столкновение совершил один 
из водителей (ехал с напарником) автобу-
са. Его имя не сообщается. По данным мест-
ных СМИ, это достаточно опытный водитель 
56-летний Александр Жмуков. «Рассматри-
ваются все версии, в том числе совершение 
ДТП в результате ослепления фарами грузо-
вика»,— говорят в СУ.

По данным СУ, вчера татарстанские следо-
ватели выехали в Самару, где задержали ге-

нерального директора АО «Евразийская кор-
порация автовокзалов» Оксану Никитину. 
В офисе компании весь день проводились 
обыски. «В настоящее время водитель грузо-
вика опрашивается следователями ГСУ МВД. 
Два других водителя находятся в больнице, 
процессуальные действия в отношении них 
будут проводиться по мере их выздоровле-
ния»,— сообщили в республиканском МВД.

Деятельность компании-перевозчика сей-
час проверяет и прокуратура Самарской обла-
сти. «В ходе проверки будет дана оценка дейст-
виям должностных лиц предприятия, ответ-
ственных за обеспечение безопасности пере-
возок. При выявлении нарушений будут не-
замедлительно приняты меры прокурорско-
го реагирования»,— говорится в сообщении 
пресс-службы надзорного ведомства. По ре-
шению губернатора Самарской области Ни-
колая Меркушкина семьям погибших в ДТП 
в Татарстане будет оказана помощь из резерв-
ного фонда в размере 1 млн руб. Пострадав-
шие в аварии получат до 500 тыс. руб. каж-
дый. Кроме того, властями региона было при-
нято решение об оказании единовременной 
материальной помощи семьям погибших — 
по 1 млн руб. Власти Самары и Тольятти взяли 
на себя доставку тел погибших.

В ЕКА подтвердили, что автобус Neoplan 
(госномер ВС 263/63) принадлежит компа-
нии. По данным перевозчиков, автобус пе-
ред маршрутом находился в исправном со-
стоянии, необходимую проверку прошли 
и водители. В «Евразийской корпорации ав-
товокзалов» также сообщили, что пассажи-
ры автобуса были застрахованы в АО «Со-
газ». По страховке родственникам погибших 
должны выплатить по 2 млн руб.

Андрей Смирнов, Казань;  
Екатерина Кособокова, Самара

Пассажирский автобус протаранил грузовик
В результате ДТП в Татарстане погибли 14 человек

Руководители «Гознака» утверждали,  
что соотношение цены и качества товара  
их полностью устраивало и никакого ущерба 
предприятию нанесено не было

От столкновения с грузовиком 
пассажирский автобус опроки-
нулся и сгорел  ФОТО МЧС РОССИИ 

ПО РЕСПУБЛИКЕ ТАТАРСТАН



Через три месяца после трагедии в про-
винции Идлиб противники Дамаска уси-
ливают международное давление на 
сирийские власти, обвиняя их в регуляр-
ном применении химоружия против оп-
позиции. После того как Организация 
по запрещению химического оружия 
(ОЗХО) обнародовала доклад об апрель-
ском инциденте в городе Хан-Шейхун, 
возлагающий вину за гибель мирных жи-
телей на Дамаск, оппозиция обвинила 
правительственные войска в новом ин-
циденте — использовании хлора против 
противников режима в пригороде столи-
цы. Несмотря на то что сирийские влас-
ти отвергают эти обвинения, а в Москве 
предупреждают о возможных провока-
циях, тема химических атак в Сирии гро-
зит осложнить переговоры президен-
тов США и России, которые состоятся 
на саммите G20 в Гамбурге.

Информация о том, что сирийские вой-
ска в ходе столкновения с отрядами воору-
женной оппозиции в восточном пригоро-
де Дамаска применили хлор, появилась в 
минувшую субботу сразу на нескольких 
оппозиционных сайтах. Как следовало из 
них, в результате новой химической атаки 
пострадали около 30 человек. Сирийское 
командование выступило с немедленным 
опровержением, обвинив своих оппонен-
тов в распространении сфабрикованных 
обвинений, цель которых отвлечь внима-

ние от успехов правительственных войск в 
наступлении на террористов.

Поспешили дезавуировать обвинения 
в адрес Дамаска и в российском центре по 
примирению враждующих сторон в Си-
рии. «Вечером 1 июля в квартале Аль-Каб-
бас, граничащем с населенным пунктом 
Айн-эт-Терм, работала группа офицеров 
центра по примирению враждующих сто-
рон на территории Сирии. Никакого 

”
при-

менения химического оружия“ правитель-
ственными войсками из этого или сосед-
них районов ими зафиксировано не бы-
ло»,— заверили в центре по примирению 
враждующих сторон.

Информационный вброс о применении 
хлора против противников сирийского ре-
жима был сделан на фоне разгорающейся с 
новой силой дискуссии о том, кто стоит за 
химической атакой с использованием зари-
на, совершенной 4 апреля в городе Хан-Шей-
хун (провинция Идлиб). Напомним, что в 
прошлый четверг Организация по запреще-
нию химического оружия распространила 
доклад о трагедии в Хан-Шейхуне, в резуль-
тате которой 80 человек погибли, еще 200 

пострадали. Доклад возлагает ответствен-
ность за этот инцидент на Дамаск.

Как и в случае с последними обвинения-
ми по поводу атаки с применением хлора, 
сирийские власти осудили доклад ОЗХО, по-
требовав от этой организации «предоставить 

справедливый и достоверный отчет», напи-
санный «не под диктовку тех внешних сил, 
которые навязывают ОЗХО свои выводы».

Схожая оценка содержится и в коммента-
рии, размещенном на сайте МИД РФ. В сооб-
щении говорится, что выводы доклада ОЗ-

ХО основаны на «весьма сомнительных дан-
ных, полученных не путем расследования, 
проведенного в Хан-Шейхуне, а из-за рубежа 
— от тех сил, которые известны своим кри-
тическим отношением к Дамаску». «Неуди-
вительно, что содержание доклада спецмис-

сии ОЗХО носит тенденциозный характер, 
который наводит на мысль о присутствии в 
деятельности этой структуры политическо-
го заказа»,— заявили в МИД РФ.

Ситуацию вокруг доклада ОЗХО проком-
ментировал и лично глава МИДа Сергей Лав-
ров. Выступая в минувшую пятницу на «При-
маковских чтениях» в Москве перед предста-
вителями международного экспертного со-
общества, министр обратил внимание на со-
держащиеся в докладе нестыковки и белые 
пятна, в частности, на отсутствие у его авто-
ров ответа на вопрос, как отравляющий газ 
зарин попал в Хан-Шейхун.

«Они не знают, как этот зарин там оказал-
ся, понимаете? А все эти месяцы нагнеталась 
атмосфера»,— недоумевал, взывая к аудито-
рии, господин Лавров. В связи с этим Мо-
сква уже предложила изучить доклад ОЗХО 
на экспертном уровне, после чего обсудить 
его вначале в ходе намеченной на эту среду 
спецсессии исполнительного совета ОЗХО, а 
затем — на заседании СБ ООН.

Однако инициативу в информационной 
войне против Дамаска прочно удерживают 
его противники. Глава МИД Великобрита-
нии Борис Джонсон, реагируя на доклад ОЗ-
ХО, заявил, что «ответственность за эту ужа-
сную атаку почти наверняка несет сирий-
ский режим». «Призываю наших междуна-
родных партнеров объединиться в необхо-
димости привлечения к ответственности за 
эту жестокость»,— заявил глава британской 
дипломатии. Призвал «как можно скорее 
идентифицировать ответственных» и при-
влечь их к ответу и официальный предста-
витель МИД Германии Мартин Шефер. «В до-
кладе однозначно говорится, что в Хан-Шей-
хуне 4 апреля был применен зарин»,— зая-
вил господин Шефер.

В войну нервов против Дамаска активно 
включилась и администрация президен-
та Трампа. Перед обнародованием доклада 
ОЗХО Вашингтон заявлял о наличии развед-
данных, свидетельствующих: Дамаск яко-
бы готовит новую химическую атаку про-
тив оппозиции. В связи с этим США пригро-
зили еще одним ударом по сирийской ави-
абазе Шайрат.

Учитывая, что новый виток информаци-
онной и дипломатической войны вокруг 
химических атак в Сирии может произой-
ти уже в ближайшие дни, эта тема грозит 
осложнить первые переговоры президен-
тов США и России Дональда Трампа и Вла-
димира Путина, которые состоятся в конце 
этой недели на саммите G20 в Гамбурге. За-
явления сторон свидетельствуют о том, что в 
вопросе о применении химоружия в Сирии 
США и Россия занимают противоположные 
позиции: в то время как в Вашингтоне воз-
лагают ответственность на Дамаск, в Москве 
говорят о провокациях для усиления давле-
ния на президента Башара Асада.

Сергей Строкань

Дональд Трамп не исключает,  
что с Дамаском ему вновь  
придется говорить языком силы 
ФОТО   AP
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мировая политика

— Получается, что даже с точки 
зрения внешней политики отно-
шения с Россией — второстепен-
ный вопрос? 
— Именно так. Ключевыми остают-
ся традиционные направления фран-
цузской внешней политики. Их три (и 
российское к ним не относится). Пер-
вое — особые отношения с США, ко-
торые сложились с 1917 года и сохра-
няются по сей день. Очередное сви-
детельство тому — приглашение До-
нальда Трампа на традиционный во-
енный парад в Париже 14 июля. 
— Почему вы говорите о 1917 годе 
как о точке отсчета? 
— После того как США объявили вой-
ну Германии, получилось, что Фран-
ция начала Первую мировую в союзе 
с Россией, а вышла из войны — уже в 
трансатлантическом альянсе с Вели-
кобританией и США. И за сто лет этот 
альянс только укрепился — в том чи-
сле в военной и ядерной сфере. Впро-
чем, как сейчас будут строиться отно-
шения с Вашингтоном, еще предсто-
ит понять: скажем, выход США из Па-
рижского соглашения по климату 
вызвал серьезную озабоченность во 
Франции. 
— Накануне выборов многие экс-
перты сомневались, пойдет ли на 
пользу Эмманюэлю Макрону под-
держка со стороны Барака Обамы 
и не сочтут ли избиратели излиш-
ними его симпатии к США. Нет ли 
здесь риска для президента?
— Такое видение продиктовано не-
верной интерпретацией голлизма 
(как идеологии, апеллирующей к на-
следию Шарля де Голля.— 

”
Ъ“) как ан-

тиамериканизма, что справедливо 
лишь отчасти. Уже в то время Франция 
стремилась, с одной стороны, высту-
пать в тесном партнерстве с США, но с 
другой — сохранять дистанцию и сво-
боду действий. И при условии сохра-
нения стратегической независимости 
внешней политики Франции Париж 
и США все же остаются союзниками. 
— Возвращаясь к ключевым на-
правлениям внешней политики, 
какие оставшиеся два?

— Укрепление второй оси можно 
отнести к 1950-м годам: это объеди-
нение Европы с опорой на франко-
германское примирение. И третья 
красная нить — это многосторон-
няя политика: Франция стремится 
участвовать в ключевых междуна-
родных объединениях и инициати-
вах. Макрон, судя по всему, рассчи-
тывает серьезно заняться вторым 
направлением, которое в последнее 
десятилетие было пущено на само-
тек. Но при этом именно европей-
ская политика и есть главное слабое 
место президента: он выступает как 
проевропейский лидер, в то время 
как значительная часть его оппонен-
тов и просто избирателей выступа-
ют с евроскептических позиций. И 
ему придется как-то разрешить это 
противоречие.
— Можно ли ожидать от Эмманю-
эля Макрона прорывных иници-
атив по разрешению украинско-
го кризиса? 
— Пока он продолжает политику 
Франсуа Олланда и, например, на 
прошлой неделе принял в Пари-
же президента Украины Петра По-
рошенко. В то же время сейчас в Па-
риже явно рассчитывают на то, что 
минские договоренности будут вы-
полняться обеими сторонами — как 
российской, так и украинской. А это 

значит, что и Порошенко напомнили 
о взятых на себя обязательствах. Что 
касается диалога с Москвой, сейчас 
главное — не столько выступать с но-
выми инициативами по украинско-
му кризису, сколько оздоровить дву-
сторонние отношения, перевернуть 
страницу и попытаться преодолеть 
негатив предвыборного периода, 
когда российская дипломатия сдела-
ла ставку на Марин Ле Пен — и оши-
блась. Другим направлением сотруд-
ничества может стать скорее Сирия, 
чем Украина, учитывая влияние Рос-
сии на Ближнем Востоке. 
— На кого Эмманюэль Макрон 
опирается, выстраивая свою по-
литику в отношении России? 
— Прежде всего на дипломатов, 
стремящихся как-то смягчить разно-
гласия, а также на бизнес-сообщест-
во — тем более что, еще будучи ми-
нистром экономики, он побывал в 
Москве и пообщался с работающи-
ми в России французскими бизнес-
менами. Наконец, именно сегодня 
эксперты, придерживающиеся ме-
нее идеологизированных и более 
реалистичных взглядов на Россию, 
имеют больше шансов быть услы-
шанными, чем при Никола Саркози 
или Франсуа Олланде. 

Лейтмотив, как я уже сказал,— по-
пытаться перевернуть страницу, вер-
нуться к более спокойному диалогу. 
Поэтому в целом можно сказать, что 
тон в отношениях с Москвой сейчас 
задают люди, сохраняющие трезвый 
подход и не настроенные антирос-
сийски. Например, примечательно, 
что своим советником по внешней 
политике президент выбрал Филип-
па Этьена, который, как ожидалось 
до этого назначения, должен был 
стать новым послом в Москве и кото-
рый занимает спокойную и здравую 
позицию в отношении России. И хо-
тя новый посол пока не назначен, 
можно ожидать, что в Москву напра-
вят дипломата, который также верит 
в то, что кризис может быть разре-
шен, а противостояние с Россией не 
может длиться бесконечно. 

Интервью взяла  
Галина Дудина

«Европейская политика —   
слабое место президента Макрона»
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19 марта 2013 года появились первые сообще-
ния о применении химического оружия в ходе 
сирийского конфликта. Официальный Дамаск заявил, 
что оппозиция применила его при боестолкновениях 
в районе селения Хан-эль-Асаль в провинции Алеппо. 
21 августа 2013 года в пригороде Дамаска — Восточ-
ной Гуте — был применен газ зарин, от кото-
рого погибли от 600 до 1,3 тыс. человек. США 
обвинили в атаках силы президента Сирии Башара 
Асада. 1 сентября президент США Барак Обама 
подготовил проект резолюции, санкциониру-
ющей военную операцию против Сирии.

13 сентября 2013 года президент Асад по предложе-
нию России подписал документ о присоеди-
нении страны к конвенции по запрещению 
химического оружия. Днем позже Россия и США 
заключили в Женеве рамочное соглашение об уничто-

жении сирийского химоружия до середины 2014 года. 
Спустя три дня Сирия представила организации 
всю информацию о боевых отравляющих 
веществах на ее территории.

27 сентября Совбез ООН единогласно принял резо-
люцию о ликвидации химоружия в Сирии, а 14 октя-
бря страна стала 190-м членом Организации 
по запрещению химического оружия (ОЗХО). 
31 октября ОЗХО сообщила о полном унич-
тожении оборудования для производства 
химоружия. Детальный план ликвидации самих 
арсеналов был утвержден 15 ноября. Согласно 
ему, вывезти из Сирии химоружие планировалось 
до 5 февраля 2014 года.

27 декабря 2013 года в Москве эксперты из России, 
США, Китая, Сирии, Норвегии, Дании и ООН обсуди-
ли, как организовать безопасный вывоз химоружия. 

Первая партия химоружия покинула Си-
рию на датском судне 7 января 2014 года. 
С 7 июля по 13 августа в Средиземном море на борту 
американского судна Cape Ray были уничтожены 
наиболее опасные химикаты. В январе 2015 года 
в Сирии начали ликвидировать объекты по про-
изводству и хранению химоружия. 4 января 
2016 года ОЗХО заявила о полном уничто-
жении химического оружия Сирии.  Работы 
проводились на предприятиях США, Финляндии, 
Великобритании и Германии.

4 апреля 2017 года стало известно о химатаке 
в сирийском городе Хан-Шейхун, жертвами 
которой стали более 80 человек. США обвинили 
в нападении власти Сирии и 7 апреля нанесли удар 
крылатыми ракетами «Томагавк» по сирийскому 
аэродрому Шайрат.

Нестандартного премьера 
уравновесили министрами
Начало работу новое правительство Сербии

В конце минувшей недели в Сер-
бии приступило к работе новое 
правительство премьера Аны Бр-
набич. Впервые в истории стра-
ны кабинет министров возглави-
ла женщина, да к тому же открыто 
декларирующая свою нетради-
ционную сексуальную ориента-
цию. Главной целью во внешней 
политике новый премьер объяви-
ла вступление в ЕС, но при этом 
также пообещала укреплять свя-
зи с Россией. С подробностями — 
корреспондент ”Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Сенсации при голосовании в пар-
ламенте Сербии по новому прави-
тельству не произошло. Имеющая в 
Скупщине солидное большинство 
правящая коалиция без труда обес-
печила кабинету Анны Брнабич не-
обходимую поддержку: за проголо-
совало 157 депутатов из 250. Глав-
ная сенсация произошла ранее, ког-
да вступивший недавно в должность 
президента экс-премьер Александр 
Вучич предложил в качестве преем-
ника министра по делам госадмини-
страции в своем бывшем кабинете 
Ану Брнабич. И дело не только в том, 
что в консервативной Сербии жен-
щина до сих пор ни разу не возглав-
ляла правительство и что кандидат 
в премьеры не скрывает своей не-
традиционной сексуальной ориен-
тации. Получившая образование в 
США и Великобритании госпожа Бр-
набич считается прозападным поли-
тиком, в то время как значительная 
часть сербского общества настроена 
пророссийски.

Поэтому вначале даже депута-
ты от президентской Сербской про-
грессивной партии отказывались 
поддержать выбор своего лидера. 
Да и в ходе обсуждения в Скупщине 
парламентарии не стеснялись в вы-
ражениях, переходя порой на оскор-
бления. Кандидат в премьеры реаги-
ровала внешне спокойно: «На лич-
ные оскорбления отвечать не стану. 
В последние дни их было немало, на-

чиная с вопросов, господин я или го-
спожа, до ярлыков типа 

”
султанша“, 

”
гомопремьер“, 

”
фикус“ и 

”
икеба-

на“. Можете называть меня как хоти-
те, а нам надо работать».

И все же партийная дисциплина 
возобладала: практически все члены 
правящей коалиции поддержали ка-
бинет Аны Брнабич. Этому способст-
вовало и то, что выступление ново-
го премьера перед парламентом и 
состав ее правительства оказались 
тщательно сбалансированы с внеш-
неполитической точки зрения.

«Членство в ЕС остается нашей 
главной задачей»,— объявила го-
спожа Брнабич. И тут же пообеща-
ла укреплять отношения с Россией, 

Китаем и США. В правительстве Сер-
бии создано новое министерство — 
по делам евроинтеграции. Но это 
нововведение, как и прозападный 
имидж самого премьера, с лихвой 
уравновешены кадрами, которые 
считаются пророссийскими.

Как и предсказывал 
”
Ъ“ (см. но-

мер за 23 июня), человеком номер 
два в правительстве, отвечающим 
за политический блок, будет Ивица 
Дачич — в ранге первого вице-пре-
мьера и главы МИДа. Он известен 
не только любовью к русским пес-
ням, но и поддержкой ряда прин-
ципиальных инициатив Москвы, 
в частности о предоставлении дип-
ломатического статуса российским 
сотрудникам Гуманитарного цент-
ра в Нише, который на Западе счи-
тают прообразом военной базы. 
Членом правительства стал и Не-
над Попович, имеющий обширные 
бизнес-интересы в России и высту-
пающий за активное сближение с 
Москвой.

Наконец, Министерство обороны 
Сербии возглавил лидер Движения 
социалистов Александр Вулин, кото-
рый известен жесткой риторикой по 
отношению к албанцам и хорватам, 
хорошими связями с Россией и заяв-
лением, что «НАТО — зло». Теперь же 
ему придется взаимодействовать с 
натовцами, с которыми Сербия про-
водит около 20 учений в год, в то вре-
мя как с Россией — два-три. Неуди-
вительно, что именно это назначе-
ние, как утверждают близкие прави-
тельству Сербии источники 

”
Ъ“, выз-

вало неприятие со стороны Запада, 
а посол США в Белграде Кайл Скат 
пытался убедить президента страны 
пересмотреть его. Правда, сам Алек-

сандр Вучич отрицает, что на него 
оказывалось какое-либо давление 
относительно министра обороны.

Любопытно и то, что первое после 
избрания интервью новый премьер 
Сербии дала российскому агентству 
«Спутник». В нем Ана Брнабич обо-
значила ряд внешнеполитических 
приоритетов своего правительства: 
«Я безоговорочно выступаю за воен-
ный нейтралитет Сербии», «Мы бу-
дем опираться на русские знания и 
русские технологии». Кроме того, го-
спожа Брнабич поддержала позицию 
предыдущего правительства и пре-
зидента Вучича, выступив против 
введения антироссийских санкций.

«Своими кадровыми решениями 
Александр Вучич пытается устано-
вить равновесие в правительстве,— 
считает балканский военно-полити-
ческий эксперт Любодраг Стояди-
нович.— Президент исходит из то-
го, что Ана Брнабич — достаточный 
противовес, чтобы амортизировать 
все остальные решения».

Партийная дисциплина возобладала: 
практически все члены  
правящей коалиции поддержали  
кабинет Аны Брнабич

Ъ

Зарин подкрепили хлором
Обвинения Сирии в химатаках могут осложнить переговоры президентов Путина и Трампа в Гамбурге



«Яндекс» съехался  
с Hearst Shkulev Media
«Авто.ру» покупает автоклассифайды 
издательского дома

Принадлежащий «Яндексу» портал 
 «Авто.ру» и Hearst Shkulev Media дого-
ворились о стратегическом партнерст-
ве. «Яндекс» будет развивать автоклас-
сифайды издательского дома, который 
обеспечит трафик для них со своих ме-
диаресурсов, а также продолжит прода-
вать рекламу и заниматься контентом. 
По информации 

”
Ъ“, «Яндекс» заплатит 

за базы данных, софт, товарные знаки 
и 33 домена, приобретенные у Hearst 
Shkulev Media, около 500 млн руб.

«Авто.ру» (принадлежит «Яндексу») и 
Hearst Shkulev Digital (HSD; входит в ИД 
Hearst Shkulev Media) договорились о парт-
нерстве для развития принадлежащих ИД 
региональных автоклассифайдов, включая 
«E1.Авто» (Екатеринбург), Autochel.ru (Челя-
бинск), «НГС.Авто» (Новосибирск), Аuto.29.ru 
(Архангельск) и др., рассказал 

”
Ъ“ гендирек-

тор «Яндекс.Вертикалей» Антон Забанных и 
подтвердил гендиректор HSD Сергей Аста-
пенко. Auto.ru инвестирует в классифайды 
финансово и технологически. «Фактически 

мы покупаем базы данных, софт, товарные 
знаки и 33 домена»,— уточняют в «Яндексе». 
Сумму сделки стороны не раскрывают, по 
словам источника 

”
Ъ“, она могла составить 

около 500 млн руб.
С понедельника объявления пользовате-

лей ресурсов HSD автоматически публику-
ются и на «Авто.ру». Пользователи крупных 
ресурсов HSD могут заходить на «Авто.ру» 
при помощи существующих учетных запи-
сей и редактировать объявления. Со време-
нем сайты будут сближаться по функциона-
лу и дизайну.

• «Авто.ру» создан в 1996 году, в 2014  году 
 «Яндекс» приобрел ресурс у Михаила и  Ольги 
 Рогальских за $175 млн. Ежедневно сервисы 
«Авто.ру» посещает более 1,5 млн пользовате-
лей, ежемесячно — более 10 млн. В первом квар-
тале 2017 года выручка классифайдов «Яндек-
са» (помимо «Авто.ру» туда входят «Яндекс.Не-
движимость», «Яндекс.Работа» и «Яндекс.Пу-
тешествия») выросла на 54%, до 371 млн руб.

деловые новости  — с10

Интернет складывают с ТВ
Mediascope представила данные  
по онлайн-аудитории телеконтента

Компания Mediascope с 1 июля откры-
ла для рекламных агентств и их клиен-
тов данные о телесмотрении в интер-
нете, доступные прежде только самим 
телеканалам. Селлеры начнут прода-
жи по «Big TV рейтингу» с осени. Про-
ект поможет рынку компенсировать 
снижающееся смотрение классическо-
го телевидения за счет интернет-ауди-
тории, но участники отрасли видят 
в нем много технических недочетов.

С 1 июля данные по аудитории ТВ-кон-
тента в интернете будут доступны для кли-
ентов Национального рекламного альянса 
(НРА) и Новой сервисной компании (НСК), 
сообщила компания Mediascope (ранее — 
TNS Russia). До сих пор данные «Big TV рей-
тинга» поставлялись только телеканалам. 
Заместитель гендиректора НСК Александр 
Лигер уточнил, что группа рассчитывает за-
пустить продажи по «Big TV рейтингу» осе-
нью. Сейчас его данные «не исчерпываю-
щие», отмечает он: пока это только отдель-
ные плееры и только смотрение с десктоп-
ных компьютеров. Но этих данных очень 
ждет весь рынок — и каналы, и рекламода-
тели, и агентства, уверен господин Лигер. 

По его словам, проект будет активно разви-
ваться следующие три-пять лет.

Сейчас в аудитории 55–64 лет 82% смотре-
ния ТВ-контента в интернете приходится на 
новости, следует из данных «Big TV рейтин-
га». У более молодой аудитории популярны 
развлекательный и музыкальный контенты. 
Так, у зрителей в возрасте 35–54 лет новост-
ной контент занимает 34% смотрения, раз-
влекательный — 30%. Для группы 18–34 лет 
это соотношение составляет 1% и 64% соответ-
ственно. Больше всего телесериалов в интер-
нете смотрят зрители в возрасте 12–17 лет, в 
их структуре смотрения этот сегмент занима-
ет 29%, еще 53% приходится на другой развле-
кательный контент. В группах 18–34, 35–54 и 
55–64 лет на сериалы приходится 15%, 10% и 
6% смотрения соответственно. «На классиче-
ском ТВ такая тенденция тоже прослежива-
ется, но отличия не столь масштабны»,— под-
черкивают в Mediacope. Расчет был произве-
ден 1–18 июня для тегированного контента 
телеканалов «2х2», «Матч ТВ», НТВ, «Пятница», 
«Россия 1», «Россия 24», «Россия К», СТС, СТС 
Love, ТВ-3, ТНТ, ТНТ4 и «Че».

деловые новости  — с10

«Газпром» счел «недостаточной» аргу-
ментацию Стокгольмского арбитража 
по спору с «Нафтогазом Украины», хо-
тя сальдо взаимных требований и будет 
положительным для российской ком-
пании. Теперь российская монополия 
оспорит это решение в шведском суде. 
По мнению юристов, «Газпром» может 
пытаться доказать, что арбитры выш-
ли за пределы полномочий. Другой це-
лью «Газпрома» может стать давление 
на «Нафтогаз», с которым сейчас идут 
переговоры о том, как именно на пра-
ктике применять принципы, изложен-
ные в предварительном решении.

«Газпром» будет оспаривать в апелляцион-
ном суде Швеции предварительное решение 
Стокгольмского арбитража по спору с «На-
фтогазом» по контракту на поставку газа, хо-
тя по этому решению украинская компания, 
по расчетам «Газпрома», и должна будет запла-
тить $1,7 млрд, заявил в пятницу глава россий-
ской монополии Алексей Миллер. «Аргумен-
тация арбитров по многим вопросам проме-
жуточного решения представляется недоста-
точной»,— пояснил он.

Арбитраж вынес промежуточное решение 
31 мая. «Газпром» требовал оплаты невыбран-
ного «Нафтогазом» газа по условию take-or-
pay, полной оплаты за поставки в конце 2013 
года и весной 2014 года, а также штрафы и пе-
ни на общую сумму $47 млрд. «Нафтогаз» тре-
бовал пересмотра цен на газ с мая 2011 года и 
компенсации переплаты на $18 млрд. Арби-
траж изложил лишь общие принципы урегу-
лирования спора, согласно которым, в частно-
сти, контрактный объем и объем take-or-pay 
сокращаются задним числом до уровня, при 
котором «Нафтогаз» не должен платить штра-
фы за недобор. Цена должна основываться на 
котировках немецкого газового хаба, но пере-
счет идет только с начала 2014 года. На практи-

ке это означает, что большая часть требований 
сторон отклонена, «Газпром» лишь должен по-
лучить компенсацию за объемы, поставлен-
ные в конце 2013-го — весной 2014 года. Раз-
мер компенсации зависит от цены, которую 
сейчас «Газпром» и «Нафтогаз» должны согла-
совать. По данным 

”
Ъ“, в решении арбитража 

нет ни одной цифры по цене, объемам и т. д., 
но если компании не придут к компромиссу 
за несколько месяцев, арбитры сами примут 
решение по параметрам контракта.

Как пояснил 
”
Ъ“ старший юрист арбитраж-

ной практики Vegas Lex Олег Харитонов, апел-

ляционный суд Швеции может признать ре-
шение арбитража недействительным полно-
стью или частично, «например, если оно со-
держит выводы по вопросу, который по швед-
скому праву не может быть предметом арби-
тражного разбирательства, или же решение 
или процедура его принятия очевидно несов-
местимы с основными принципами право-
вой системы страны». Тогда суд может прио-
становить производство по апелляции, чтобы 
дать арбитрам возможность возобновить раз-
бирательство или устранить основание для 
недействительности или отмены решения, 

говорит юрист. «Если этого не произошло и 
полная или частичная отмена будет связана 
с неустранимыми основаниями, например 
в связи с выходом арбитров за пределы пол-
номочий, то, на мой взгляд, спор при условии 
неизменности арбитражного соглашения рас-
смотрен в соответствующей части вновь быть 
не может»,— полагает господин Харитонов. 
Он добавляет, что подача апелляции не при-
останавливает автоматически выполнение 
решения арбитража, но «Газпром» может хо-
датайствовать об этом. Олег Харитонов напо-
минает о споре по делу ЮКОСа, когда России 
удалось добиться в суде Голландии отмены ре-
шения Гаагского арбитража «в связи с отсутст-
вием компетенции у арбитров рассматривать 
данный спор». Но не все юрисдикции могут 
признать такой исход: например, во Франции 
и Голландии суды могут принять решение об 
исполнении решения арбитража, несмотря 
на его отмену.

Следует отметить, что в позиции «Газпро-
ма» есть противоречие. Апелляция может за-
нимать значительное время, в то же время 
зампред правления компании Александр 
Медведев заявил в пятницу, что ожидает окон-
чательного решения арбитража до конца го-
да. Ряд собеседников 

”
Ъ“ на рынке полагают, 

что «Газпром» может использовать подачу жа-
лобы, чтобы оказать давление на «Нафтогаз» 
в переговорах по новым параметрам кон-
тракта. В частности, новый принцип ценоо-
бразования, который нечетко прописан в ар-
битражном решении и по-разному трактует-
ся «Газпромом» и «Нафтогазом», может нести 
большую опасность для других контрактов: 
клиенты «Газпрома» в будущем получат пра-
во настаивать на ценах немецкого рынка, да-
же если вообще не могут получать газ из Гер-
мании или могут получать его лишь с больши-
ми издержками.

Юрий Барсуков

 деловые новости
+ индикаторы
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20033,43 (−186,87)
РТС 1000,96 (+0,51)
FTSE 100 7312,72 (−37,6)

DAX 30 12325,12 (−91,07)
DJIA* 21349,63 (+62,60)
NASDAQ Composite* 6140,42 (−3,93)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.06.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 1–3.07.17
Австралийский доллар 45,5908
Английский фунт 77,1902
Белорусский рубль** 30,6193
Датская крона* 91,1488

Доллар США 59,3862
Евро 67,8072
Индийская рупия*** 91,6843
Казахский тенге*** 18,3719

Канадский доллар 45,7204
Китайский юань* 87,5954
Норвежская крона* 70,9224
СДР 82,5842

Сингапурский доллар 43,1272
Новая турецкая лира 16,8711
Украинская гривна* 22,8058
Шведская крона* 70,1782

Швейцарский франк 61,9768
Японская иена*** 53,0116
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Существует определенная категория 
новостей, которые звучат достаточно 
громко сами по себе и вроде бы явля-
ются исчерпывающими в своих фор-
мулировках, но немедленно рассы-
паются в набор неопределенностей 
уточняющими вопросами. Новость 
о принятии правительством прин-
ципиального решения об объедине-
нии Резервного фонда и Фонда наци-
онального благосостояния (ФНБ) — 
из этой группы: понять ее неверно 
невозможно (фонды и впрямь объе-
диняются), но никакого решения по 
существу еще, видимо, нет.

Только в арифметике от переста-
новки мест не меняется сумма: в 
случае с двумя фондами все не так. 
Напомним, откуда вообще в Рос-
сии появились несколько суверен-
ных фондов. С момента создания в 
2004 году и до 2007 года фонд был 
один, именовался Стабилизацион-
ным фондом и был точным анало-
гом своего преемника — Резервно-
го фонда. ФНБ появился в 2008 году 
для аккумуляции внеплановых до-
ходов от экспорта нефти, которые, 
как предполагало правительство в 
2007 году, не потребуются для фи-
нансирования дефицита бюджета 
РФ, если он появятся. Для ФНБ по-
сле довольно жарких дебатов была 
определена довольно абстрактная 
цель — долгосрочная поддержка 
пенсионной системы (в 2007 году 
в послании президента он еще на-
зывался Фондом будущих поколе-
ний), но на практике в нем были ак-
кумулированы «сверхсверхдоходы» 
за полтора года (2007-й и первое по-
лугодие 2008 года) без каких-либо 
определенных целей — их просто 
не успели определить до нефтяного 
обвала 2008 года. Тем не менее ФНБ 
сразу отличался от Резервного фон-
да тем, что имел возможность не-
консервативного инвестирования 
— поэтому лишь часть ФНБ входит 
в состав международных резервов 
РФ, а Резервный фонд — полностью.

Главный вопрос — что к чему при-
соединяется при слиянии, пустой Ре-
зервный фонд (с 2018 года, как уже 
писал 

”
Ъ“, его активы составляют 0 

руб., согласно бюджетным проекти-
ровкам) к непустому ФНБ (в котором 
есть активов на 4,2 трлн руб.) или на-
оборот, ФНБ к Резервному фонду. По-
ка вроде бы речь идет о том, что «де-
нежная» часть ФНБ, то есть та часть, 
которая является резервами ЦБ (в ру-
блевом эквиваленте — 1,7 трлн руб.) 
станет фактической частью Резерв-
ного фонда. Следует отметить, что в 
бюджетных проектировках на 2018–
2020 годы все ровно наоборот: в Ре-
зервном фонде — 0 руб., в ФНБ — 
4,2 трлн руб., включая 1,7 трлн руб. 
условными наличными. Но не в на-
звании дело, резервные активы оста-
нутся резервными активами, как их 
ни назови. Какой статус после слия-
ния ФНБ и Резервного фонда будут 
иметь 2,4 трлн руб., которые проин-
вестированы (значительной частью 
через ВЭБ) в виде кредитов ФНБ? Ка-
кой они будут иметь статус и как учи-
тываться? Будет ли будущий объеди-
ненный фонд иметь возможность 
инвестировать не в валютные акти-
вы по нормам резервов ЦБ? Если бы 
ответы на эти вопросы уже существо-
вали, вряд ли бы объявлялось только 
о «слиянии фондов», из которого на 
самом деле мало что следует.

обсудить 
kommersant.ru/12032

правила  
игры

При слиянии ФНБ 
и Резервного фонда 
важно, что к чему 
присоединяется

переставляет с места на место 
заместитель главного редактора 

Дмитрий Бутрин

Перекур для акцизов
Правительство предлагает поднять ставки на сигареты после выборов
Ставки акцизов на сигареты в 2018 го-
ду предлагается увеличить на 10%, сле-
дует из законопроекта правительства 
с поправками к Налоговому кодек-
су. Индексация при этом произой-
дет не с 1 января, как бывает обычно, 
а с 1 июля, после президентских выбо-
ров. Табачные компании просят Госду-
му и администрацию президента под-
держать правительственные ставки, 
которые, как ожидают эксперты, в по-
следний момент могут быть пересмо-
трены в сторону повышения.

Правительство предлагает с 1 июля 2018 
года поднять ставку акциза на сигареты и па-
пиросы с нынешних 1,562 тыс. до 1,718 тыс. 
руб. за 1 тыс. сигарет. Адвалорная часть акци-
за (процент от стоимости сигарет в рознице) 
при этом должна остаться на нынешнем уров-
не — 14,5%. Такой сценарий записан в поправ-
ках к Налоговому кодексу, внесенных кабине-
том министров в Госдуму. Как правило, все ак-
цизы, в том числе и на табачную продукцию, 
индексируются с 1 января каждого года. В этот 
раз исключение для сигарет могло быть сдела-

но в связи с выборами президента РФ (пройдут 
18 марта 2018 года), перед которыми власти не 
хотят создавать дополнительную социальную 
напряженность, предположил собеседник 

”
Ъ“ 

в одной из табачных компаний.
Сдвиг на полгода сроков увеличения ста-

вок на сигареты «приведет к потере доходов 
федерального бюджета на уровне порядка 
12 млрд руб. в 2018 году», сказано в поясни-
тельной записке к правительственному зако-
нопроекту. Из-за этого предложенный вари-
ант ставок может претерпеть изменения при 
прохождении в Госдуме, считает главный ре-
дактор отраслевой медиагруппы «Русский та-
бак» Максим Королев. «Уже неоднократно бы-
вало, когда в последний момент вносились по-
правки к правительственному законопроекту, 
в результате чего ставки увеличивались силь-
нее, чем изначально планировалось,— гово-
рит господин Королев.— В этот раз ситуация 
может повториться, учитывая, что правитель-
ство само предоставило депутатам готовый ар-
гумент, назвав размер бюджетных потерь».

Возможно, предвидя такое развитие собы-
тий, ассоциация «Табакпром» (в нее входят 

JTI, «БАТ Россия», «Донской табак», Imperial 
Tobacco и др.) в конце прошлой недели напра-
вила спикеру Госдумы Вячеславу Володину 
письмо (копия есть у 

”
Ъ“), в котором попроси-

ла поддержать законопроект правительства. 
По словам собеседника 

”
Ъ“ в одной из табач-

ных компаний, письмо с аналогичным содер-
жанием было направлено также главе адми-
нистрации президента Антону Вайно. В сво-
их обращениях «Табакпром» напоминает, что 
в 2017 году произошел беспрецедентный рост 
акцизов: «Налоговая нагрузка на одну пачку 
сигарет выросла в среднем на 15 руб., что яв-
ляется самым высоким повышением цен в аб-
солютном значении за всю историю сущест-
вования табачной отрасли в России».

Опрошенные 
”
Ъ“ табачные компании под-

твердили, что они поддерживают вариант 
ставок правительства. «Он создает предска-
зуемость, необходимую для ведения бизне-
са и инвестирования в экономику, а также по-
зволит стабилизировать рынок после резко-
го повышения ставок акциза в прошлом го-
ду»,— говорит вице-президент по корпора-
тивным вопросам Philip Morris International 

(PMI) в России Сергей Слипченко. По его мне-
нию, при таком варианте ставок рост цен на 
сигареты в 2018 году будет умеренным. В этом 
году, по оценке JTI, средняя стоимость пачки 
сигарет в рознице в результате роста акциза 
вырастет на 16 руб., с 92 до 108 руб.

Высокие цены на сигареты подталкивают 
потребителей переключаться на нелегаль-
ный продукт, сообщает в своих письмах «Та-
бакпром». Ассоциация приводит данные, что 
в первом квартале 2017 года на нелегальные 
сигареты приходилось около 5% российско-
го рынка, тогда как в том же периоде 2016 го-
да их доля была только 1,1%. «Российские ку-
рильщики переключаются на аналогичную 
продукцию из соседних государств, прежде 
всего на сигареты белорусского производства, 
цены которых в два-три раза ниже цен легаль-
ной продукции»,— пишет «Табакпром». Пред-
ставитель JTI добавляет, что за прошедший год 
доля сигарет, не предназначенных для прода-
жи в РФ, выросла в десять раз. В 2016 году, по 
данным PMI, объем табачного рынка в России 
снизился на 4,6%, до 280,7 млрд сигарет.

Олег Трутнев

«Газпром» не согласился с арбитрами 
Спор с «Нафтогазом Украины» пошел по шведским инстанциям
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Менеджмент банка «Российский 
капитал» в рамках развития соб-
ственного бизнеса не намерен 
ограничиваться недавно прио-
бретенным банком «Пойдем!». 
По информации 

”
Ъ“, в ближай-

шее время на рынке появится 
одноименная микрокредитная 
компания (МКК), которая начнет 
выдавать займы уже со следую-
щей недели. Занять свое место 
на насыщенном микрофинансо-
вом рынке новая компания на-
мерена за счет ценового демпин-
га, она собирается выдавать зай-
мы по ставкам в полтора раза 
ниже рынка.

О том, что менеджмент банка «Пой-
дем!» запускает новый бизнес, 

”
Ъ“ рас-

сказали участники рынка. Микрокре-
дитная компания является дочерней 
структурой банка «Пойдем!» (ему при-
надлежит 100% акций) и начнет выда-
вать займы уже на этой неделе. Базо-
вым продуктом для нее станет заем до 
зарплаты (сроком до 30 дней), а также 
короткие ссуды сроком до пяти меся-
цев. Также компания планирует ока-
зывать услуги по рефинансированию 
займов других МФО на более выгод-
ных для клиента условиях. По словам 
предправления банка «Пойдем!» Ин-
ны Рябовой, МКК сначала будет рабо-
тать в основном через агентскую схе-
му и присутствовать в тех же регио-
нах, что и банк. «Мы сможем предло-
жить своим клиентам ставки пример-
но в полтора раза ниже, чем средние 
на рынке (средняя ставка на займы до 

зарплаты сейчас около 1,7% в день.— 

”
Ъ“),— отметила она.— Мы имеет 

большой опыт выдачи займов в этом 
сегменте, поскольку такого вида кре-
диты предлагали на балансе банка. 
Их качество у нас было очень хоро-
шее, уровень возврата достигал 98%».

• МКК «Пойдем!», по данным 
«СПАРК-Интерфакс», зарегистри-
рована 1 февраля 2017 года. Устав-
ный капитал составляет 6 млн руб. 
Генеральным директором МКК на-
значен Леонид Бацев, один из акцио-
неров банка «Пойдем!». По данным 
рейтинга «Интерфакса», на 1 апреля 
2017 года банк «Пойдем!» занимал 
193-е место по активам. Банк специ-
ализируется на потребительском 
кредитовании и индивидуальном фи-
нансовом консультировании. Имеет 
более 150 отделений в 30 регионах.
Бенефициарами банка «Пойдем!» 

являются топ-менеджеры банка «Рос-
сийский капитал». На данный мо-
мент 70% акций принадлежат Ольге 
Бахтиной, Михаилу Березову, Влади-
миру Воейкову, Сергею Лукашу, Сер-
гею Фролову, Леониду Бацеву и их 
родственникам. Еще 5% акций владе-
ет предправления банка «Пойдем!» 
Инна Рябова. На прошлой неделе ста-
ло известно, что предправления «Рос-
сийского капитала» Михаил Кузов-
лев планирует выкупить у Совко-
мбанка оставшийся пакет акций бан-
ка «Пойдем!» — 25%. Сделка должна 
быть закрыта в ближайшее время. Та-
ким образом, банк фактически пол-
ностью перейдет под контроль ме-

неджеров «Российского капитала». 
Участники микрофинансового рын-
ка считают, что у МКК «Пойдем!» есть 
возможности для быстрого развития. 
«Банки не могут кредитовать по став-
ке, на треть превышающей средне-
рыночную ПСК (полная стоимость 
кредита, ежеквартально рассчитыва-
ется ЦБ для различных видов ссуд.— 

”
Ъ“) по банковским продуктам,— го-

ворит директор компании 
”
Е-заем“ 

Мамука Ризаев.— Статус МКК позво-
лит выдавать займы по более высо-
ким ставкам». По его мнению, бан-
ковский бренд и более дешевое фон-
дирование позволят ММК «Пойдем!» 
в среднесрочной перспективе войти 
в топ-5 игроков в этом сегменте. Глав-
ный исполнительный директор МФК 
«Домашние деньги» Андрей Бахвалов 
отмечает, что если в банке будет при-
нято решение перевести высокорис-
кованный портфель на баланс МКК, 
это будет существенная доля микро-
финансового сектора.

Впрочем, эксперты указывают, что 
это довольно рискованное решение. 
«Закон о потребительском кредитова-
нии был направлен на то, чтобы огра-
ничивать ставки игроков в конкрет-
ных сегментах продуктов,— рассу-
ждает Андрей Бахвалов.— В данном 
случае вряд ли банк будет открывать 
новый сегмент кредитования». «Регу-
лятор может обратить внимание на 
такой ход, расценив его как попытку 
обойти закон о потребительском кре-
дите»,— добавляет господин Ризаев.

Светлана Самусева

«Пойдем!» за займами
Менеджеры «Российского капитала» диверсифицируют бизнес

Банк «Югра» утвердил порядок 
действий при утрате ликвидно-
сти в рамках изменения плана 
по обеспечению непрерывно-
сти деятельности. Такие планы 
существуют у всех банков, одна-
ко в случае с «Югрой» внесение 
изменений может быть связано 
с масштабным сбоем в обслужи-
вании клиентов минувшей вес-
ной и последовавшей за этим 
внеплановой проверкой ЦБ, 
 указывают эксперты.

В пятницу банк «Югра» сообщил о 
результатах заседания совета директо-
ров, который преимущественно рас-
сматривал вопросы, связанные с лик-
видностью. Так, согласно сообщению, 
было утверждено положение по оцен-
ке и мониторингу риска ликвидности 
банка «Югра» в новой редакции. Кро-
ме этого, банк сообщил о внесении из-
менений в план действий, направлен-
ных на обеспечение непрерывности 
деятельности и (или) восстановления 
деятельности в случае возникнове-
ния непредвиденных обстоятельств 
с тремя приложениями — план дей-
ствий по утрате мгновенной ликвид-
ности, текущей ликвидности и дол-
госрочной ликвидности. В пресс-
службе банка уточнили, что данные 
документы в плановом порядке дора-
батывались департаментом контроля 
над банковскими рисками в целях 
приведения их к более полному соот-

ветствию прочим внутренним норма-
тивным документам банка (в том чи-
сле названиям подразделений, рекви-
зитам ответственных лиц и пр.), а так-
же к более полному соответствию дей-
ствующим нормативным документам 
Центрального банка.

Банки редко так часто меняют со-
держание своих внутренних положе-
ний по оценке риска ликвидности, 
указывает аналитик ИК «Алор» Ки-
рилл Яковенко. «В частности, послед-
няя редакция была принята только в 
конце марта этого года, и не прошло и 
полугода, как банк решил изменить 
документ,— рассуждает эксперт.— 
Изменения правил поведения и дей-
ствий в связи с проблемами недоста-
точности ликвидности могут иметь 
прямую связку с обширной докапита-
лизацией 

”
Югры“, которая только с 

начала года составила в общем объе-
ме вливаний порядка 25 млрд руб. 
Возможно, в выполнении предписа-
ний ЦБ о досоздании резервов в раз-
мере более чем 40 млрд руб. возникли 
какие-то трудности».

Кроме того, скорректировать пла-
ны на случай утраты ликвидности «Юг-
ру» могли вынудить недавние сложно-
сти с облуживанием клиентов. В конце 
апреля банк несколько дней испыты-
вал трудности с обслуживанием клиен-
тов, что объяснял техническим сбоем. 
Сразу после этого инцидента, по дан-
ным газеты «Ведомости», Банк России 

начал внеплановую проверку банка 
«Югра». Согласно отчетности «Югры» 
на 1 июня, высоколиквидные активы 
банка (которые могут быть востребова-
ны на горизонте одного операционно-
го дня) покрывают 4,5% привлеченных 
средств, ликвидные активы (которые 
могут быть востребованы на горизонте 
месяца) — 5,2%, отмечает аналитик 
«Эксперт РА» Юрий Беликов. «Это край-
не низкий уровень, близкий к антире-
корду по всему российскому банков-
скому сектору, особенно для банка с 
розничным фондированием,— под-
черкивает он.— По состоянию на ту же 
отчетную дату к снижению норматива 
текущей ликвидности (Н3) до регуля-
тивного минимума может привести 
чистый отток 3,4% привлеченных 
средств или 4,3% привлеченных 
средств физических лиц за месяц. Соот-
ветственно, финансовое положение 
банка находится в критической зави-
симости от стабильности его ресурс-
ной базы, то есть лояльности клиен-
тов». По его мнению, утверждение но-
вых регламентов контроля и управле-
ния риском ликвидности может быть 
рекомендацией регулятора в связи со 
слабой позицией по ликвидности. В 
пресс-службе «Югры» заверили, что из-
менение документов не связано с реко-
мендациями регулятора. В Банке Рос-
сии не дают комментариев по поводу 
действующих банков.

Юлия Локшина

«Югра» распланировал форс-мажор 
Банк готовится обеспечить непрерывность деятельности

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Активы паевых инвестицион-
ных фондов (ПИФов) в первом 
квартале 2017 года устойчиво 
 росли. Привлеченные высоки-
ми показателями прошлого го-
да, частные инвесторы активно 
вкладывали средства в откры-
тые фонды. Наибольшим спро-
сом пользовались консерватив-
ные ПИФы облигаций. А вот рис-
ковые фонды акций в этом году 
не смогли обеспечить пайщика-
ми высокую доходность.

В первом квартале объем активов 
ПИФов увеличился на 198,3 млрд и 
превысил 3 трлн руб. Об этом свиде-
тельствуют данные, опубликованные 
на сайте Банка России. Стоимость чи-
стых активов (СЧА) фондов за этот пе-
риод выросла почти на 150 млрд, до 
2,73 трлн руб. Основной прирост 
(114,5 млрд руб.) обеспечил нетто-
приток инвестиций. Кроме того, до-
ход по имуществу фондов составил 
26,6 млрд, прирост стоимости имуще-

ства в результате сделок — 16,8 млрд 
руб. Выплата дохода по паям превы-
сила 14,3 млрд руб.

Наиболее динамично развивался 
сегмент открытых ПИФов. За отчет-
ный период СЧА фондов выросла на 
7,8%, до 141,1 млрд руб. Чистый при-
ток инвестиций превысил 11,4 млрд 
руб. (см. 

”
Ъ“ от 5 апреля, 4 мая и 2 ию-

ня). Его обеспечили в том числе и но-
вые пайщики. Так, за квартал коли-
чество владельцев паев открытых 
фондов увеличилось на 2,1 тыс., до 
378,1 тыс. человек. Лидером роста ста-
ли фонды облигаций, занимающие 
больше половины рынка открытых 
фондов. За квартал их СЧА выросла на 
12,9 млрд, до 80,2 млрд руб., прежде 
всего благодаря чистому притоку 
средств частных инвесторов в разме-
ре 10,8 млрд руб. За квартал количест-
во владельцев паев ОПИФов облига-
ций увеличилось на 10%, до 107,3 тыс. 
Повышение интереса инвесторов к 
этой категории фондов объясняется 

доходностью облигаций, превосходя-
щей ставки банковских депозитов. 
Так, за 2016 год значение индекса кор-
поративных облигаций MICEXCBITR 
выросло на 10,8%, а доходность корпо-
ративных облигаций в декабре 2016 
года составила 10,3%. В то же время 
средневзвешенная процентная став-
ка 30 крупнейших банков достигала 
7,16% годовых для физических лиц.

В отчетном периоде СЧА фондов ак-
ций — второго по величине направле-
ния в секторе открытых фондов — 
уменьшилась на 1,4%, до 35,5 млрд 
руб. При этом инвесторы вложили в 
них больше средств, чем вывели, на 
1,5 млрд руб. Пайщики вкладывали 
средства в эти ПИФы после существен-
ного (на 26,8%) роста фондового рынка 
в 2016 году. При этом уменьшение оце-
ночной стоимости имущества ОПИ-
Фов акций за первый квартал состави-
ло почти 1,6 млрд руб. на фоне сниже-
ния значения индекса ММВБ на 10,6%.

Дмитрий Михайлович

Пайщики уходят от риска
Инвесторов привлекают фонды облигаций

В таких условиях цены на нефть 
Brent на прошлой неделе опускались 
до отметки $45 за баррель — мини-
мального значения с 14 ноября прош-
лого года. Даже с учетом последующе-
го восстановления (прирост 6%) по 
итогам пятничных торгов котировки 
остановились возле отметки $47,4 за 
баррель, что на 11% ниже значений, 
предшествовавших майскому реше-
нию ОПЕК о пролонгации соглаше-
ния об ограничении добычи нефти 
(см. 

”
Ъ“ от 26 мая). «Цены на нефть за-

метно снизились на фоне разочарова-
ний, связанных с ростом добычи в 
США и отсутствием прогресса в сни-
жении запасов нефти в странах 
ОЭСР,— это не способствует притоку 
инвестиций в российские акции»,— 
отмечает Владимир Веденеев.

В таких условиях участники рынка 
не исключают дальнейшей распрода-
жи рублевых активов, хотя и в мень-

ших объемах. «В июле Палата предста-
вителей Конгресса США может при-
ступить к обсуждению санкционного 
законопроекта. Поэтому восстановле-
ния интереса к российским бумагам 
со стороны нерезидентов можно не 
ждать»,— отмечает Валерий Вайсберг. 
С другой стороны, по его мнению, мас-
штабный отток средств, наблюдав-
шийся в последние месяцы, оставил 
на рынке стойких инвесторов, «спро-
воцировать бегство которых могут 

только конкретные решения по усиле-
нию санкций». По словам аналитика 
«Альфа-Капитала» Андрея Шенка, в 
среднесрочной перспективе интерес 
к рублевым активам может вырасти 
из-за их недооцененности. Согласно 
опросу аналитиков, проведенному 
агентством Reuters, на конец 2017 года 
индекс РТС может вернуться к отметке 
1150 пунктов, что на 15% выше значе-
ния закрытия минувшей пятницы.

Виталий Гайдаев
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Крупнейший российский авто
производитель АвтоВАЗ предпо
лагает, что в 2017 году сохранит 
текущую долю рынка — около 
20%, реализовав более 290 тыс. 
Lada. А с учетом собираемых 
в Тольятти моделей Nissan, Dat
sun и Renault продажи альянса 
могут достичь 500 тыс. штук. 
При этом экспорт, на который 
правительство делает ставку 
на фоне резкого спада внутрен
него спроса, у АвтоВАЗа скорее 
упадет. Эксперты считают пла
ны автоконцерна по продажам 
«вполне реалистичными».

В ходе годового собрания акцио-
неров АвтоВАЗа в пятницу глава ав-
токонцерна Николя Мор заявил о 
планах нарастить продажи Lada в 
России в 2017 году приблизительно 
на 10%, до более 290 тыс. штук. При 
этом весь российский авторынок, по 
прогнозу компании, вырастет на 
5–10% и превысит 1,5 млн машин. 
Это означает, что АвтоВАЗ рассчиты-
вает удержать свою долю на рынке 
на уровне 20%. Общий объем произ-
водства завода (включает также 
сборку Nissan, Renault и Datsun) в 
2017 году приблизится к 500 тыс. ма-
шин, отметил топ-менеджер. При-
чем в начале июня АвтоВАЗ раскры-
вал прогноз продаж в более 300 тыс. 
Lada «на фоне восстановления эко-
номики и господдержки».

По данным Ассоциации европей-
ского бизнеса, за январь—май про-
дажи Lada выросли на 10%, до 
112,8 тыс. машин, доля бренда на 
рынке за пять месяцев выросла на 
0,9 процентного пункта, до 19,5%. На 

прошлой неделе сообщалось, что на 
фоне восстановления спроса у диле-
ров Lada образовался дефицит ма-
шин — завод не сокращал отгрузку, 
но не успел перестроить цепочку за-
купок комплектующих для роста по-
ставок. Продажи Renault за первые 
пять месяцев года выросли на 16%, 
до 48,6 тыс. машин, реализация 
Nissan упала на 7%, до 28,3 тыс. ма-
шин, продажи Datsun увеличились 
на 34%, до 8,9 тыс. машин. Общая до-
ля альянса на рынке выросла на 1,5 
процентного пункта, до 34,8%.

О планах по экспортным прода-
жам в рамках собрания акционеров 
не сообщалось. Но в июне АвтоВАЗ 
снизил прогноз по продажам за ру-
беж на 17%, до 25 тыс. машин, из-за 
низкого рынка в Казахстане. Ранее 
концерн рассчитывал экспортиро-
вать в этом году около 30 тыс. машин, 
в 2016 году за рубеж было реализова-
но 20 тыс. машин. В целом, по словам 
Николя Мора, завод стремится к доле 
экспорта в 20% от общих продаж, сей-
час соотношение на уровне 10%. За-
метим, что правительство делает 
ставку на рост экспортных поставок: 
после двукратного спада внутренне-
го авторынка РФ в последние годы 
сборочные производства в стране не-

дозагружены (по данным Минпром-
торга, в 2016 году автозаводы в Рос-
сии работали на 35% своей мощно-
сти). Ранее глава АвтоВАЗа отмечал, 
что в 2018 году операционные резуль-
таты «абсолютно точно» будут поло-
жительными, но о результатах по ито-
гам 2017 года определенности пока 
нет. «Если объемы продаж во втором 
полугодии значительно повысятся, 
возможно, результаты будут лучше, 
чем мы предполагали»,— заявил он.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» ожидает роста спроса на авто-

мобили в 2017 году на 5–6%, но про-
дажи АвтоВАЗа идут лучше рынка, 
поэтому если эта тенденция сохра-
нится, то ожидания автоконцерна по 
реализации вполне реалистичны. 
Он полагает, что если рынок будет и 
дальше интенсивно расти, то компа-
ния может нарастить продажи и 
больше чем на 10%. По словам экс-
перта, сейчас у завода хорошее пред-
ложение для рынка по критериям 
цена/качество, особенно с учетом но-
вых моделей. При этом рыночная 
тенденция заключается в том, что 
спрос восстанавливается в основном 
именно в массовом сегменте, добав-
ляет господин Беспалов.

Яна Циноева

Lada держится за 20%
АвтоВАЗ намерен сохранить свою долю рынка

Чехия, пытающаяся реаними
ровать свою атомную програм
му, может согласиться на го
скредит РФ для сооружения бло
ка на АЭС «Дукованы». За такую 
схему выступил президент ре
спублики Милош Земан. Он 
привел в пример соглашение 
«Росатома» с Венгрией: под го
скредит Москвы на €10 млрд 
 Будапешт отдал русским без тен
дера контракт на АЭС «Пакш2». 
Впрочем, решающее слово в вы
боре поставщика блока для «Ду
кован» остается не за президен
том, а за правительством Чехии, 
которое настроено к РФ менее 
лояльно.

Президент Чехии Милош Земан на 
прошлой неделе поддержал идею 
строительства «Росатомом» нового 
энергоблока на АЭС «Дукованы» по 
«венгерской» модели — в части «це-
ны, финансирования и других бону-
сов». Глава Чехии имел в виду кон-
тракт, подписанный российской сто-
роной с Венгрией в 2014 году на стро-
ительство двух новых блоков общей 
мощностью более 2 ГВт на АЭС 
«Пакш-2». При этом Москва дает го-
скредит до €10 млрд под 3,95–4,95% го-
довых на 30 лет, который покрывает 
большую часть затрат на строительст-
во АЭС (€12,5 млрд). В обмен на это Бу-
дапешт отказался от тендера по выбо-
ру поставщика технологии для 
«Пакш-2» и заключил с «Росатомом» 
долгосрочный контракт на поставки 
топлива для новых блоков. В «Росато-
ме» заявление чешского президента 
не комментировали.

В Чехии сейчас есть две АЭС — «Ду-
кованы» (четыре блока по 440 МВт) и 
«Темелин» (два блока по 1 ГВт), обе по-
строены еще по советским проектам. 
В начале 2010-х годов Прага хотела 
увеличить мощность «Темелина», и 
госкомпания CEZ объявила тендер на 
строительство еще двух блоков по 

1 ГВт к 2025 году, основными конку-
рентами были три крупнейших атом-
ных концерна — «Росатом», амери-
канская Westinghouse и французская 
Areva. В ходе предварительной оцен-
ки проектов в 2013 году лидировали 
американцы, но уже в 2014 году чехи 
отменили тендер, сославшись на из-
менившиеся экономические усло-
вия. Ключевой причиной отказа до-
страивать «Темелин» в отрасли счита-
ли отсутствие у CEZ средств на реали-
зацию проекта.

Прага вернулась к идее нового 
атомного строительства в 2015 году: 
предполагается построить один гига-
ваттный блок на «Дукованах» и затем 
еще один — на «Темелине». Ожида-
лось, что инвестмодель строительства 
на АЭС «Дукованы» примут в первой 
половине этого года, но пока решения 
нет. Как сообщалось, к проекту прояв-
ляли интерес все крупнейшие игро-
ки, в том числе китайцы и корейцы. 
Российская сторона, как говорил в на-
чале года замгендиректора «Росатома» 
Кирилл Комаров, предлагала Чехии 
стандартные условия: либо BOO-про-

ект (модель build-own-operate, при ко-
торой госкорпорация становится сов-
ладельцем станции и возвращает ин-
вестиции, продавая энергию на рын-
ке; так строятся АЭС в Турции и Фин-
ляндии), либо госкредит (такая под-
держка есть у проектов, например, в 
Индии, Белоруссии, Бангладеш).

При этом в рамках борьбы за «Те-
мелин» пять лет назад госкорпора-
ция делала ставку на высокую лока-
лизацию: местным поставщикам 
при победе на тендере были обеща-
ны контракты на общую сумму до 
€5 млрд, что составило бы порядка 
70% от стоимости станции. Чешская 
атомная промышленность, создан-
ная еще в социалистическую эпоху, 
имела серьезные компетенции и 
считалась «запасным цехом» совет-
ской, существующая до сих пор про-
фильная Skoda JS принадлежит рос-
сийской ОМЗ, подконтрольной Газ-
промбанку. Впрочем, надо отметить, 
что в Чехии президент выполняет в 
основном представительские функ-
ции, исполнительная власть — и ре-
шение о том, как выбирать постав-
щика для АЭС,— остается у прави-
тельства Богуслава Соботки. Кроме 
того, Милош Земан считается поли-
тиком, лояльным к России, тогда как 
кабинет министров является гораздо 
более проевропейским, что в услови-
ях санкций ЕС может усложнить кон-
куренцию для «Росатома» (формаль-
но госкорпорацию санкции не кос-
нулись, но источники 

”
Ъ“ фиксиро-

вали охлаждение отношений с евро-
пейцами по линии атомной отра-
сли). Но уже после санкций Брюссель 
одобрил как строительство «Росато-
мом» АЭС «Ханхикиви-1» в Финлян-
дии, так и проект «Пакш-2» (но в по-
следнем случае Еврокомиссия потре-
бовала внести поправки в соглаше-
ние о поставках топлива, допустив 
альтернативных поставщиков).

Владимир Дзагуто

Атом в кредит
Чехия может построить АЭС по «венгерской» модели

Правительственная комиссия 
по транспорту расширила состав 
совета потребителей ФГУП «Рос
морпорт» — с 16 до 20 человек. 
В отрасли отмечают, что свои 
 позиции в совете усилили пред
ставители смежных отраслей, 
в частности грузоотправители. 
В число актуальных задач совета 
эксперты включают борьбу про
тив возврата госрегулирования 
цен на услуги портов.

Состав совета потребителей ФГУП 
«Росморпорт» (подотчетен Минтран-
су) расширен c 16 до 20 человек, следу-
ет из приложения к протоколу заседа-
ния правительственной комиссии по 
транспорту от 14 июня (есть у 

”
Ъ“). Как 

пояснил 
”
Ъ“ источник в организации, 

инициатива расширения исходила от 
членов совета и была представлена за-
местителем гендиректора «Базэла», 
председателем совета потребителей 
Вадимом Гераскиным. Объем работы 
большой, многие члены совета часто 
в командировках, поэтому иногда 
трудно собрать полноценный состав, 
поясняет он. При этом, отмечает собе-
седник 

”
Ъ“, необходимо выслушать 

разные позиции с учетом интересов 
стивидоров, грузоотправителей и 
пассажирских компаний.

В новом составе совета 11 новых 
членов, при этом свои позиции уси-
лили грузоотправители. В частности, 
в список вошли Александр Гакал от 
«Русала», гендиректор Первой грузо-
вой компании (входит в UCL Holding 
Владимира Лисина) Олег Букин, ген-
директор «Сахатранса» (подконтро-

лен «Волга груп» Геннадия Тимченко) 
Юрий Тямушкин. Кроме того, в состав 
совета от логистического оператора 
3PL включен Дмитрий Кондратьев из 
DHL Global Forwarding. Поменяла 
представителя СУЭК — вместо генди-
ректора Владимира Рашевского в со-
вет вошел директор по логистике Де-
нис Илатовский. Коммерческий ди-
ректор UCL Holding Виктор Кирилен-
ко заменен гендиректором Игорем 
Федоровым. От Российской палаты су-
доходства вошел директор по без-
опасности мореплавания и судоход-
ства Сергей Сеньшин. От Ассоциации 
морских торговых портов вошел ди-
ректор по связям с госорганами 
Global Ports Дмитрий Морозов (в 
прошлом году компания была пред-
ставлена занимавшим тогда пост ген-
директора Сергеем Мальцевым).

• Совет потребителей «Росморпор-
та» создан в 2014 году (вместе с сове-
тами потребителей ОАО РЖД и Го-
скорпорации по организации воздуш-
ного движения), он избирается на 
три года, его председатель — на год. 
Среди задач органа — контроль за ин-
вестициями в проекты «Росморпор-
та», работа над долгосрочной про-
граммой, участие в определении та-
рифов на услуги монополий и порто-
вых сборов и т. д.
Источник 

”
Ъ“ в совете потребите-

лей «Росморпорта» считает, что этот 
орган сыграл немаловажную роль в 
формировании стратегии развития 
ФГУП, принимал активное участие в 
разработке методики оценки инвес-
тпроектов по принципу «затраты-вы-

годы», вел работу над долгосрочной 
программой развития «Росморпор-
та» (см. 

”
Ъ“ от 15 июня). По его сло-

вам, актуальными для совета остают-
ся вопросы корректировки прогноза 
объема перевалки грузов, потребно-
стей в новых и реконструируемых 
портовых мощностях и др. Глава 
агентства «Infoline-Аналитика» Ми-
хаил Бурмистров говорит, что качест-
венно новый состав совета, несом-
ненно, усилился, он ориентирован 
на защиту интересов инвесторов 
портов и может более эффективно 
противостоять попыткам возврата 
госрегулирования цен на услуги 
морских терминалов (ФАС с прошло-
го года высказывает претензии в 
адрес роста нагрузки на потребите-
лей из-за роста тарифов стивидоров).

Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли также от-

мечает, что обновленный состав 
включает представителей разных ин-
ститутов — в отличие от нового соста-
ва совета потребителей ОАО РЖД, где 
нет представителей смежников (см. 

”
Ъ“ от 30 июня). Но другой источник 

”
Ъ“ говорит, что новые участники в 

значительной мере связаны с грузоот-
правителями, не имеющими собст-
венных портовых мощностей, их ос-
новной интерес — реализация собст-
венных портовых проектов. По его 
словам, в целом работает орган доста-
точно «слабо»: сам «Росморпорт» нахо-
дится на пороге акционирования, а 
его долгосрочную программу пыта-
лись принять в течение двух лет и сде-
лали это с оговорками.

Анастасия Веденеева

«Росморпорту»  
добавили потребителей
Обновлен совет потребителей ФГУП

Один из громких, но так и не ре
ализованных проектов «Газпро
ма» — «Владивосток СПГ» — по
лучил новый шанс: компания 
урезает его мощность до «сред
нетоннажной» и переориенти
рует его на бункеровку морских 
судов. При таком варианте на 
СПГпроект должно хватить газа 
с ЮжноКиринского месторо
ждения, а рынок сбыта, по мне
нию экспертов, выглядит пер
спективно на фоне ужесточения 
экологических норм при мор
ских перевозках.

Глава «Газпрома» Алексей Миллер 
сообщил, что компания нашла способ 
реанимировать проект строительства 
завода «Владивосток СПГ». Запустить 
первую очередь на 10 млн тонн моно-
полия предполагала к 2019 году с вы-
ходом через два года на полную мощ-
ность (рассматривался и вариант уве-
личения объемов до 15 млн тонн). Газ 
для СПГ-завода сначала планирова-
лось поставлять из газопровода «Сила 
Сибири», но затем «Газпром» переори-
ентировался на месторождения «Са-
халина-3» — Киринское (162 млрд ку-
бометров) и Южно-Киринское 
(711 млрд кубометров, с 2015 года под 
санкциями США).

Рынками сбыта «Владивосток 
СПГ» считались страны АТР. Но санк-
ции против Газпромбанка, который 
должен был привлекать финансиро-
вание для проекта, поставили его ре-
ализацию под вопрос уже в конце 
2014 года. К тому же на рынке СПГ 
произошел спад спроса, и «Газпром» 
тогда задумался не о сжижении газа, 
а о наращивании трубопроводных 
поставок в Китай. Летом 2015 года 
Алексей Миллер заявил, что «Влади-
восток СПГ» не будет реализован в 
ближайшее время.

Но в пятницу глава «Газпрома» зая-
вил, что «в последние месяцы проект 
перешел в разряд рабочих» и сущест-
венно видоизменен. «Причина — 
рост на рынке АТР потребностей в га-
зомоторном топливе, в первую оче-
редь это бункеровка судов. Мы видим 
очень большой спрос и интерес ино-
странных компаний, которые готовы 
участвовать в этом проекте с понима-
нием нацеленности этого газа на бун-
керовку»,— пояснил он. «Газпром» су-
щественно сократил мощности «Вла-
дивосток СПГ». «Я бы назвал этот про-
ект среднетоннажного производст-
ва»,— уточнил Алексей Миллер.

На полноценный проект «Влади-
восток СПГ» могло бы не хватить газа 
даже при наращивании запасов на 
Южно-Киринском (по прогнозам 
«Газпрома», по итогам бурения к кон-
цу года они могут достигнуть 900 мл-
рд кубометров). Максимальная мощ-
ность месторождения — около 21 мл-
рд кубометров в год, этот газ компа-
ния собирается направить и на по-
ставки по трубе в Китай, о чем «Газ-
пром» в начале года возобновил пе-
реговоры с CNPC (у компаний уже 
есть контракт по «восточному мар-
шруту» через «Силу Сибири» мощно-
стью 38 млрд кубометров в год). Мо-
нополия рассматривает возмож-
ность расширения СПГ-завода на «Са-
халине-2» с Shell и японцами. А Япо-
ния предлагает «Газпрому» проект 
морской трубы Сахалин—Хоккайдо.

СПГ как топливо для бункеровки 
считается перспективным направле-
нием. Небольшие заводы по сжиже-
нию для заправки судов строит до-
черняя структура Газпромбанка 
«Криогаз». Мощность работающего 
завода в Пскове — около 20 тыс. тонн 
в год, в Кингисеппе — 9 тыс. тонн в 
год, планируется в 2017 году запу-

стить производство в Калининграде 
на 150 тыс. тонн, в 2018 году в Петро-
заводске на 150 тыс. тонн, а в 2018–
2019 годах в Высоцке — на 660 тыс. 
тонн. Возможность приобретения 
доли в бизнесе по СПГ-бункеровке 
рассматривает НОВАТЭК, говорил в 
апреле глава компании Леонид Ми-
хельсон.

Как отмечает Надежда Малышева 
из PortNews, объем рынка бункеров-
ки на Дальнем Востоке в 2016 году со-
ставлял 3,5 млн тонн нефтепродук-
тов. По ее словам, у СПГ хорошие 
перспективы, так как сейчас 
International Maritime Organization 
(IMO) ужесточает нормы выбросов 
при эксплуатации судов. Сейчас до-
пускается содержание серы в топли-
ве до 3,5%, отмечает эксперт, под эти 
параметры подходит большинство 
мазутов. Но с 2020 года, говорит го-
спожа Малышева, этот показатель бу-
дет снижен до 0,5% во всем мире, что 
сделает использование мазутов ма-
лорентабельным и усилит предпо-
сылки для перехода на СПГ. «Так что в 
будущем в России и во всем мире по-
надобится развитая сеть для бунке-
ровки СПГ»,— говорит она, отмечая, 
что газ имеет свою специфику и не 
может долго храниться в отличие от 
традиционных видов топлива. «По 
факту сейчас формируется новый 
рынок: это революция с точки зре-
ния топливной системы, как пере-
ход сто лет назад с угля на мазут»,— 
говорит Надежда Малышева. По ее 
словам, строительство завода СПГ 
для бункеровки — очень перспек-
тивный проект, но будут нужны 
определенные шаги по изменению 
законодательства как в сфере произ-
водства и хранения, так и транспор-
тировки топлива.

Ольга Мордюшенко

«Владивосток СПГ»  
теряет масштаб
Завод переориентируют на бункеровку судов

апрель маймаймаймаймай июнь июнь июнь июнь июньапрельапрельапрельапрель

● 31,142

34,0

34,8

35,6

36,4

37,2

38,0тыс. руб. / тонна ● 35,914

0,16%          
40,0

43,2

46,4

49,6

52,8

56,0$ / баррель    ● 46,17

0,13%
4,00 5,50

4,0

4,3

4,6

4,9

5,2

5,5тыс. пунктов ● 4,715

0,73%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

0,35%
4,20

4,48

4,76

5,04

5,32

5,60

0,21%

● 1,789тыс. пунктов ● 5,046

34,0 38,0 40,0 56,0 4,2 5,6 1,4 2,1

Мы не только готовы 
за деньги Чешской 

Республики поставить туда 
(на АЭС «Темелин».— 

”
Ъ“) 

оборудование, но и готовы 
в это инвестировать

— Сергей Кириенко,
тогда гендиректор «Росатома»,  

21 июня 2012 года

Ц И Т А Т А

35 процентов
составляла средняя загрузка россий-
ских автозаводов в 2015–2016 годах 
 из-за падения внутреннего спроса 
на автомобили
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 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

деловые новости

апрель май июньапрель май июньапрель май июньапрель май июньапрель май июнь

7,0

7,7

8,4

9,1

9,8

10,5тыс. руб.    ● 9,180

0,85%
20,0

24,2

28,4

32,6

36,8

41,0$ ● 34,65

0,43%
140

150

160

170

180

190руб. ● 158,00

1,56%
260

272

284

296

308

320руб.

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20

2,71% 0,61%

● 296,90$ ● 3,60

7,0 10,5 20,0 41,0 140 190 260 3203,0 4,2

Значительный рост спроса 
 показали заблаговременные 
бронирования туров на осенне-
зимний период: уже к концу ию-
ня туроператорам удалось уве-
личить свои продажи на буду-
щий сезон на 20–50% относи-
тельно аналогичного периода 
прошлого года. Организован-
ные путешественники все чаще 
отдают предпочтение таким 
странам, как Доминиканская 
Республика, Куба и Мальдивы.

Продажи туров за рубеж на осен-
не-зимний период на этапе раннего 
бронирования заметно увеличи-
лись по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, свиде-
тельствуют данные опрошенных 

”
Ъ“ представителей туристического 

рынка. Так, по расчетам Travelata.ru, 
речь о двукратном росте продаж. В 
OnlineTur.ru говорят об увеличении 
спроса на этапе раннего бронирова-
ния на 34% по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. В 
центре бронирования объединен-
ной сети «Горячие туры» и ТБГ 
(ЦБОС) тоже отмечают двукратное 
увеличение числа заявок от путеше-
ственников. Похожие данные у ту-
роператоров. Представитель Tez 
Tour Лариса Аханова отмечает, что 
темпы раннего бронирования на 
осень-зиму превышают прошлогод-
ние на 30–50%. В BSI Group зафикси-
ровали рост на 23%. В компании до-
бавляют, что 58% проданных к концу 
июня на сезон осень-зима туров сей-
час приходятся на сентябрь, 19,5% — 
на октябрь, 19% — на ноябрь и 3,5% 
— на декабрь. Директор по прода-
жам НТК «Интурист» Сергей Толчин 
пока не спешит с выводами: по его 
оценкам, активные продажи на зим-
ний период сейчас идут лишь по 
горнолыжным направлениям.

Наиболее популярным направле-
нием на осенне-зимний период на 
этапе ранних продаж большинство 
опрошенных 

”
Ъ“ турагентов назва-

ли Турцию. Так, по оценкам генди-
ректора Level.Travel Дмитрия Малю-
тина, сейчас это направление гене-

рирует 32% ранних продаж, годом 
ранее на первом месте была Греция, 
доля которой за год сократилась с 
22% до 12%. Гендиректор Travelata.ru 
Алексей Зарецкий добавляет, что 
возврат Турции на массовый рынок 
снизил средний чек покупки на 
осенне-зимний период на 27%.

Но главным трендом нового тури-
стического сезона может стать рост 
популярности экзотических направ-
лений. Наиболее быстрорастущими 
направлениями в OnlineTur.ru назы-
вают Мальдивы, спрос на которые за 
год увеличился в 2,5 раза. Представи-
тель компании Игорь Блинов связы-
вает это с тем, что направление стало 
более доступным по цене. Интерес к 
Доминиканской Республике, по его 
словам, вырос на 40%. В ЦБОС отме-
чают, что в пятерке наиболее востре-
бованных осенне-зимних направле-
ний в этом году появилась Куба: стра-
на заняла пятое место, на котором в 
прошлом году находилась Россия. 
Лариса Аханова добавляет, что 
28-процентный рост турпотока в До-
миниканскую Республику и 30-про-
центный — на Пхукет уже стали 
основанием для возвращения собст-
венных полетных программ по этим 
направлениям. Двукратный рост на 
зимний период, по ее словам, также 
показывают ОАЭ. В Anex Tour тоже 
отмечают рост интереса к экзотиче-
ским направлениям — Доминикан-
ской Республике, Кубе, Шри-Ланке, 
Мальдивам. В компании говорят, что 

основными конкурентными преи-
муществами этих направлений вы-
ступают сравнительно невысокая 
стоимость и возможность безвизово-
го въезда. Дмитрий Малютин гово-
рит об общем расширении линейки 
спроса: если год назад в июне актив-
ные продажи на осень-зиму велись 
только по 11 направлениям, в этом 
году речь уже о 21 стране.

Начавшееся этим летом падение 
интереса организованных путешест-
венников к России, по всей видимо-
сти, тоже сохранится. Если годом ра-
нее на этапе раннего бронирования 
на осень-зиму внутренние туры фор-
мировали 20% продаж, то в нынеш-
нем году эта доля снизилась в четыре 
раза, свидетельствуют данные Level.
Travel. Похожие расчеты у Travelata.
ru: если годом ранее Россия была 
третьим по популярности направле-
нием, на которое приходилось 15% 
спроса, то в этом году в пятерку наи-
более популярных направлений она 
не входит.

Рост динамики ранних бронирова-
ний на летние месяцы на зарубежных 
направлениях отмечался и минув-
шей зимой. Тогда туроператоры гово-
рили о трехкратном увеличении про-
даж туров в некоторые страны: с боль-
шим отрывом в структуре спроса ли-
дировала Турция, а Россия, наоборот, 
все меньше интересовала путешест-
венников. Этот тренд стал определяю-
щим для всего летнего сезона.

Александра Мерцалова

Туристы готовятся к зиме
Они чаще выбирают экзотические направления

Автор проекта указывает, что сей-
час деятельность агрегаторов такси 
законодательно не урегулирована, а 
поправки позволят «обеспечить за-
щиту законных прав и интересов по-
требителей транспортных услуг, со-
здать условия развития конкурен-
ции между отечественными и ино-
странными агрегаторами».

• Как ранее сообщал 
”
Ъ“, по оценке 

VTB Capital Research, за 2016 год 
 оборот легального сегмента рын-
ка такси вырос примерно на 12%, 
до 501 млрд руб. Весь рынок онлайн-
такси, по данным UBS, увеличился 
более чем в два раза — с 44 млрд руб. 
в 2015 году до 105 млрд руб. в 2016-м.
В представительстве Uber в России 

и СНГ считают, что законопроект мо-
жет иметь положительное значение 

для рынка, поскольку впервые дает 
определение агрегатора такси и за-
крепляет возможность сотрудничест-
ва таких компаний не только с легко-
выми такси, но и с фрахтовщиками, 
выполняющими перевозки по заказу. 
«Это может расширить число перевоз-
чиков и сделать услуги еще более до-
ступными для пользователей»,— счи-
тает директор по коммуникациям 
сервиса Ирина Гущина. В мае 2017 го-
да Uber уже запустил в США сервис 
для заказа грузоперевозок у частных 
дальнобойщиков Uber Freight. Госпо-
жа Гущина подчеркнула, что Uber ра-
ботает в строгом соответствии с зако-
нами РФ и если новые нормы, предус-
мотренные законопроектом, вступят 
в силу, компания будет их соблюдать. 
В «Яндекс.Такси» сообщили, что пока 
изучают законопроект, в Gett полу-
чить комментарии не удалось.

По мнению интернет-омбудсмена 
РФ Дмитрия Мариничева, законопро-
ект вряд ли будет эффективен: его тре-
бования «частично дублируют требо-
вания проекта о товарных агрегато-
рах, под действие которого подпада-
ют и сервисы такси». Кроме того, обя-
зательство хранить данные россиян 
на территории РФ вводилось еще за-
коном о персональных данных два го-
да назад, отмечает он. Сервисы, рабо-
тающие в России, включая Gett и 
Uber, и так уже обрабатывают первич-
ные пользовательские данные на тер-
ритории РФ, в том числе проверяют 
информацию о водителях, напомина-
ет эксперт. «Так что требование о хра-
нении данных не станет большим ри-
ском для иностранных сервисов»,— 
уверен господин Мариничев. 

Юлия Тишина,  
Роман Рожков

Депутаты вызвали такси
с1

Первые дни обязательного  применения новой 
контрольно-кассовой техники (ККТ), которая 
в  режиме реального времени передает все данные 
в Федеральную налоговую службу (ФНС), прошли 
без серьезных сбоев. Но потребителей не привле-
кла возможность получать чеки на электронную 
почту или через СМС: многие просто не знают 
о появлении такой опции. 

В субботу, 1 июля, вступили в силу поправки к закону «О 
ККТ», обязывающие розничный бизнес применять новые 
кассы, которые автоматически передают данные в ФНС. За 
первые сутки работы не зафиксировано ни одного сбоя, со-
общил 

”
Ъ“ представитель ГК «Дикси» Владимир Русанов. 

Кассовые аппараты нового образца во всех магазинах «М.
Видео» работают в обычном режиме, говорит представи-
тель сети Валерия Андреева. О работе без сбоев также зая-
вили в «36,6», Sela, X5 Retail Group (сети «Пятерочка», «Пере-
кресток», «Карусель»), Inventive Retail Group (сети re:Store, 
Samsung, Nike, Street beat и др.), ГК Ralf Ringer. «Устанавли-
вать кассы мы стали еще в начале июня, чтобы успеть к на-
значенному сроку»,— отметил директор департамента ин-
формационных технологий Ralf Ringer Алексей Карты-
шев. В период тестирования были сбои, влияющие на пе-
редачу данных в налоговую службу, признает он. Об этом 
же говорит и руководитель программы проектов Leroy 
Merlin Максим Владимиров. Например, во время тестово-
го периода четыре-пять дней информация могла не ухо-
дить к оператору фискальных данных (ОФД), пояснил он. 
«Это было связано с неправильной организацией процес-
са»,— считает Максим Владимиров. В «Эльдорадо» начали 
апробировать новый механизм еще в январе. «Поначалу 
были сбои, так как программное обеспечение производи-
теля фискальных регистраторов требовало усовершенст-

вования»,— добавил представитель сети. Но такие сбои не 
влияют на основной бизнес, отмечает господин Владими-
ров, так как по закону ритейлер может 30 дней регистриро-
вать чеки без их отправки на серверы ФНС. Впрочем, в це-
лом он не видит эффекта от работы с ОФД: «По сути, это про-
кладка между серверами налоговой службы и ритейлом, 
добавленной стоимости он не генерирует». 

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, три четверти существующих 

розничных точек начали применять онлайн-кассы до 1 
июля. По данным ФНС на 28 июня, было зарегистрирова-
но более 850 тыс. ККТ нового образца из 1,15 млн действу-
ющих касс. Сохраняется дефицит новой кассовой техни-
ки, отметил представитель «36,6» Алексей Киселев-Рома-
нов. «Поэтому сеть еще не полностью перешла на новое 
оборудование»,— добавляет он. Директор оператора фи-
скальных данных OFD.RU Николай Жмуренко рассказал 

”
Ъ“, что пик подключений пришелся на последние четы-

ре дня до вступления в силу новых требований.
В свою очередь, потребители не проявили большого ин-

тереса к получению онлайн-чеков, которое стало возможно 
после перехода на новую ККТ. По данным Николая Жму-
ренко, количество выданных онлайн-чеков по сравнению 
с обычными составляет менее 1%. «Во-первых, низкая ин-
формированность населения о возможности запрашивать 
чеки по СМС или электронной почте, во-вторых, большин-
ство покупателей не хотят озвучивать свой номер телефона 
или почту во всеуслышание, особенно когда у кассы стоит 
очередь»,— пояснил он. Из покупателей Ralf Ringer никто 
не заинтересовался онлайн-чеками, сообщил господин 
Картышев. Гендиректор Inventive Retail Group Тихон Смы-
ков говорит, что доля покупателей, попросившая электрон-
ные чеки, сейчас не превышает 10% от всех клиентов. 

Анастасия Дуленкова

Кассы вышли в онлайн
Потребителей электронные чеки пока не привлекли

Топ-10 наиболее востребованных направлений 
на осенне-зимний сезон в период ранних продаж* 

Место Направление Доля в общей структуре  Доля в общей структуре  Средний чек  
  спроса в 2017 году (%) спроса в 2016 году (%) в 2017 году (тыс. руб.)
1 Турция 32 Продажи туров не велись 86,5

2 Греция 12 22 87,2

3 Тунис 9 7 66,3

4 Италия 7 2 79,5

5 Таиланд 6 7 86,7

6 Кипр 6 20 107,5

7 Испания 6 4 92,7

8 Россия 5 20 53,2

9 ОАЭ 3 Не пользовались спросом 49,9

10 Доминиканская Республика 2 2 147,8

*Ранние бронирования осуществляются в период с января по июнь. Источник: данные Level.Travel.

Важно, что это не сделка купли-
продажи в чистом виде, а партнер-
ские отношения, направленные на 
долгосрочное сотрудничество, под-
черкивает господин Астапенко. «На 
автомобильном рынке мы давно 
искали федерального партнера, 
объединение с которым давало бы 
нам максимальную синергию — на-
ши знания и позиции на локаль-
ных рынках эффективно дополня-
лись бы масштабом и сильным 
брендом глобального игрока. Про-
блемы съездить за 500 км или даже 
1000 км и купить машину нет, поэ-
тому сервис может быть в долгос-
рочной перспективе успешен, толь-
ко если он имеет федеральный ох-
ват. Этим и обусловлен выбор 

”
Ян-

декса“ в качестве партнера, и благо-
даря этому сотрудничеству пер-
спективы этого проекта выглядят 
весьма оптимистично»,— считает 
он. HSD сделка позволит сконцент-
рировать ресурсы на других клас-
сифайд-направлениях — недвижи-
мости и работе. «Здесь мы с нашими 
проектами N1.ru и Zarplata.ru име-
ем объективно более сильные ры-
ночные позиции и хорошие пер-
спективы. Также основной частью 
нашего регионального интернет-
бизнеса остается сеть городских 
порталов — городские медиа, пред-
ставленные редакциями в 15 круп-
нейших городах страны»,— конста-
тирует господин Астапенко.

У «Авто.ру» исторически сильны 
позиции в Москве и Санкт-Петер-
бурге, рассуждает гендиректор 

CarPrice Денис Долматов. «Но доля 
двух столиц на рынке подержан-
ных машин значительно ниже, чем 
на рынке новых, и составляет ме-
нее 20% рынка России. Очевидно, 
что для дальнейшего развития 

”
Ав-

то.ру“ необходимо идти в регио-
ны»,— уверен он. Но, по его словам, 
в регионах есть сильный игрок 
Drom.ru, который «не сдаст пози-
ции без боя». В целом ход по объеди-
нению правильный — он как мини-
мум сокращает риски оттока поль-
зователей к конкурентам, добавля-
ет сооснователь Data Insight Борис 
Овчинников. Впрочем, он не дума-
ет, что партнерство сильно изменит 
рынок, поясняя, что «все-таки речь 
идет про отдельные регионы, а не 
про всю страну».

Роман Рожков

«Яндекс» съехался  
с Hearst Shkulev Media
с7

Проект нуждается в доработке, 
считают рекламные агентства. «По-
добные данные необходимы, по-
скольку они отражают объективные 
изменения потребления медиа. Од-
нако чтобы это сформировалось в го-
товый продукт — объединенный 
рейтинг смотрения эфира в разных 
средах, который примет инду-
стрия,— необходимо определенное 
время и дальнейшее совершенство-
вание измерений и технологии. В 
частности, формирование в интер-
нете официальной площадки с 
трансляцией телевизионного кон-
тента, включая рекламные материа-

лы клиента»,— отмечает руководи-
тель департамента продуктивности 
и оценки медиазакупок OMD OM 
Group Андрей Скородумов. О том, 
что пока у рейтинга остается множе-
ство технологических недочетов, го-
ворит и собеседник 

”
Ъ“ на одном из 

федеральных телеканалов.
Рейтинг поможет НРА компенси-

ровать снижающееся смотрение клас-
сического телевидения за счет интер-
нет-аудитории, считают источники 

”
Ъ“ на рекламном рынке. «Интернет 

поддержит ТВ, если Mediascope по-
считает рейтинг так, чтобы клиент по-
верил, что телеконтент смотрят и в се-
ти»,— рассуждает один из собеседни-
ков в отрасли. НРА проект выгоден, 

так как смотрение телевидения пада-
ет, соглашается другой источник 

”
Ъ“. 

По его словам, «гендиректор НРА Сер-
гей Васильев, конечно, может отка-
заться от экспериментов и сидеть на 
искусственно создаваемом дефиците 
инвентаря, но тогда интернет просто 
съест ТВ». Сейчас НРА тестирует аук-
ционные закупки, и там цена может 
расти даже на 200% в среде премиаль-
ного контента, отмечает собеседник 

”
Ъ“. «Но все это лишь временно дейст-

венные меры, так как интернет все 
равно по итогам 2018 года обгонит ТВ, 
и поэтому селлеру выгодно работать в 
интернете»,— заключает он.

Елизавета Макарова, 
 Анна Афанасьева

Интернет складывают с ТВ
с7
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Театр «Геликон-опера» предста-
вил в своем зале «Стравинский», 
оснащенном по последнему сло-
ву театральной техники, пре-
мьерную серию оперы Верди 
«Трубадур». Одна из самых по-
пулярных оперных партитур те-
перь идет в Москве в постановке 
режиссера Дмитрия Бертма-
на и дирижера Оливера Диаза, 
дополняя вердиевскую серию 
«Геликона» еще одним экстра-
вагантным и пронзительным 
оперным шоу. Рассказывает 
Юлия Бедерова.

 Выдающаяся по эмоциональ-
ной пышности, театральной красоте 
музыки и легендарной запутанности 
сюжета опера Верди «Трубадур» од-
новременно и популярна, и трудна 
в исполнении. Но «Геликон» никогда 
не боялся никакого Верди, регуляр-
но запросто ставя в репертуар самые 
трудные вердиевские блокбастеры 
от «Аиды» до «Фальстафа» и «Бала-ма-
скарада». В нескольких премьерных 
составах «Трубадура» занята только 
труппа театра без приглашенных 
солистов. Единственный гастролер 
в команде — испанский дирижер 
Оливер Диаз, и он, отвечая на испан-
ские обстоятельства либретто, ведет 
спектакль упруго, плотно, азартно 
по краскам, балансу и артикуляции, 
с купюрами и в самых стремитель-
ных темпах, какие не дают певцам, 
хору и оркестру расслабиться, а дра-
матургии — расплыться.

Режиссура Бертмана, спрямляя не-
которые особенно витиеватые опер-
ные линии, с гулом роскошной теа-
тральной машинерии трансформи-
рует партитуру в компактную, пыл-
кую и кроме прочего игривую дра-
му, не лишенную трагизма, но не ли-
шенную и сарказма. Братоубийство 
в основании вердиевской пружины 

«Трубадура» разворачивается на сце-
не в сюжет о современной братоубий-
ственной войне и если не в антивоен-
ный манифест, то в живой мемориал, 
столь же печальный, сколь без стес-
нения артистичный. Рецепт режис-

серских решений Бертмана — очаро-
вательный популизм театрального 
шоу в смеси с социальной меткостью 
и музыкальностью мизансцен — ра-
ботает в «Трубадуре» по-настоящему 
уместно. Переинтерпретация либрет-
то обязывала бы оперного рецензен-
та проявлять щепетильность, боль-
ше принятую в рассказах о кино, и не 
раскрывать секрет финального по-

ворота в сценическом сюжете гели-
коновской версии Верди. Но основ-
ная мысль спектакля, полностью рас-
крывающаяся только к концу, не тай-
на. Тот яд, что в финале пьет Леоно-
ра, жертвуя собой ради спасения дру-
гого, лишь материальное воплоще-
ние ядовитой идеи мщения, пере-
дающейся от матери к дочери, от от-
ца к сыну, заражающей и отравляю-
щей жизнь старых и нынешних по-

колений. Главной драматургической 
идеей спектакля становится тема ка-
тастрофической силы жертвы и мести 
и жизненной необходимости проще-
ния, а главной музыкальной темой — 
хор Miserere, плач по погибшим и по-
гибающим.

А то, что к премьерной серии «Тру-
бадура» приурочена фотовыстав-
ка «Война и… миръ?», рассказыва-

ющая о судьбе Алеппо (и утвержда-
ющая: «Современные войны — бес-
смысленные и беспощадные — ма-
ло отличаются от событий романти-
ческой оперы Верди, и фотография 
дает почувствовать оголтелую жесто-
кость войны»), только подчеркивает 
тему прощения и сочувствия, услы-
шанную в бурной партитуре Верди.

Спектакль построен (специфи-
ка сценографии художников Игоря 
Нежного и Татьяны Тулубьевой тако-
ва, что он именно построен как ар-
хитектурная конструкция, как дом) 
с удивительно обаятельной мерой 
элегантности и вампуки, не только 
не чуждых вердиевской партитуре, 
но пропитывающих горючей сме-
сью ее насквозь. Здесь визуализиро-
вана среди прочего танцевальность 
мелодраматического Верди, и ей 
упиваются с экстравагантной не-
принужденностью и даже удалью, 
особенно в хоровых эпизодах, что за-
нятным образом перекликается с не-
которыми вердиевскими постанов-
ками более высокого полета вплоть 
до пермской «Травиаты».

Ансамбль певцов в спектакле дол-
жен проявлять не только вокальные 
и драматические, но и пластические 
способности, что, впрочем, никогда 
не мешало артистам «Геликон-опе-
ры» звучать и выглядеть выразитель-
но. Актерски сильная Лариса Костюк 
в партии Азучены форсировала го-
лос, а Дмитрий Пономарев (Манри-
ко) скорее подчеркивал неровность 
ансамбля, чем скрадывал ее. Но яс-
ный и почти всегда вокально убеди-
тельный драматургический рисунок 
у Елены Михайленко в партии Лео-
норы, Алексея Исаева в роли графа 
ди Луны, Станислава Швеца в роли 
Феррандо очень подходил к музы-
кально-драматической структуре 
спектакля. Которая, несмотря на на-
рочитую технологическую эффект-
ность сценографии и света, выстра-
ивалась гибко и пугающе понятно.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Мирная оперная инициатива
«Трубадур» Верди в «Геликон-опере»

В столичном клубе 
Stadium прошел концерт, 
посвященный 45-летию 
группы «Аквариум». Ли-
дер группы Борис Гребен-
щиков превратил событие 
в настоящий фестиваль, 
который продлился около 
шести часов. Рассказыва-
ет Борис Барабанов.

 45-летие «Ак-
вариума» планировалось 
праздновать в парке «Крас-
ная Пресня», где группа вы-
ступает каждое лето. Но за 
несколько дней до праздно-
вания концерт решили пе-
ренести под крышу — про-
гноз погоды был, по словам 
организаторов из компании 
«Мельница», пугающим, 
а накануне события и вовсе 
было объявлено штормовое 
предупреждение.

В первой части вечера, 
которую язык не поворачи-
вается назвать разогревом, 
выступили лидер ирланд-
ской группы Pugwash То-
мас Уолш, техасская группа 
Cotton Mather и Flook — кол-
лектив штатного флейтиста 
«Аквариума» Брайана Фин-
негана. Flook среди прочего 
исполнили композицию, по-
священную памяти ушедше-
го из жизни почти два года 
назад клавишника «Аквариу-
ма» Бориса Рубекина. Вся му-
зыка, которая звучала в этом 
разделе, стала известна рос-
сийскому слушателю исклю-
чительно благодаря радио-
программе Бориса Гребен-
щикова «Аэростат», которую 
он уже много лет ведет на «Ра-
дио России». Так что был по-
вод не только вспомнить пес-
ни «Аквариума» за 45 лет, но 
и оценить плоды просвети-
тельской миссии, которую 
взял на себя лидер группы.

Что касается отбора песен 
для сета «Аквариума», то каж-
дый бы осуществил его по-
своему — аквариумовские 
«вехи» у каждого свои. Мно-
гие слушатели сошлись бы, 
наверное, на том, что такой 
вечер невозможен без песни 

«Город золотой» («Рай»), но Бо-
рис Гребенщиков в этот ве-
чер чужих вещей не испол-
нял. Так что обошлось и без 
«Города» авторства Волохон-
ского—Хвостенко, и без пе-
сен Виктора Цоя, которые БГ 
поет в последние годы часто 
и лихо. Ни у кого не было сом-
нений насчет песни «Рок-н-
ролл мертв», и она, конечно, 
прозвучала. Было и еще од-
но произведение, для которо-
го подходит термин «гимн»,— 
«Поколение дворников». Вот 
его-то как раз «Аквариум» дол-
гое время в свои сет-листы не 
включал. И как же уместно се-
годня звучат эти строки 1987 
года: «Мы молчали, как цуци-
ки, / пока шла торговля всем, / 
что только можно продать, / 

включая наших детей. / И от-
равленный дождь / падает 
в гниющий залив. / И мы еще 
смотрим в экран. / А мы еще 
ждем новостей».

Борис Гребенщиков не 
стал выстраивать програм-
му по принципу «от раннего 
к позднему со всеми останов-
ками», но кое-какие коммен-
тарии исторического харак-
тера давал — например, «Сту-
чаться в двери травы» назвал 
первой из написанных им 
песен, которая понравилась 
ему самому. Из всего раннего 
материала, прозвучавшего 
на концерте, стоит отдельно 
отметить песню «Герои», в ко-
торой выделялась партия ги-
тары Алексея Зубарева.

От концерта вообще оста-
лось ощущение, что в инстру-
ментальном смысле весь се-
годняшний «Аквариум» дер-
жится на гитаре господина 
Зубарева, которая одна мо-
гла бы заменить и скрипку, 
и флейту, и клавиши. Место за 

клавишами сейчас занимает 
скрипач Андрей Суротдинов, 
но совершенно очевидно, 
что у него нет задачи в пол-
ной мере заменить Бориса Ру-
бекина. Это невозможно, да 
и скрипку господин Суротди-
нов по-прежнему крепко дер-
жит в руках; скорее речь идет 
об аккуратных вспомогатель-
ных партиях клавишных, да-
ющих дополнительные от-
тенки аранжировкам.

Наряду со знаковыми 
произведениями «Аквариу-
ма» и с ранними вещами, ко-
торые особенно дороги сер-
дцу лидера, в сет-листе были 
и песни, которые можно бы-
ло бы назвать альбомными 
треками из более поздней 
части каталога «Аквариума». 
Стоит ли исполнять «Арига-
то», оставив за бортом «Аде-
лаиду», правильно ли взять 
на борт «Кошку моря», но 
не спеть «Древнерусскую то-
ску»? Это вопрос, имеющий 
отношение исключитель-

но к тому, каким видит «Ак-
вариум» конкретный слуша-
тель. Борис Гребенщиков яв-
но не собирался выступать 
в жанре «Лучшее, любимое, 
только для вас». То же каса-
ется и бисовой части. «Сидя 
на красивом холме» — важ-
ная вещь для тех, чье зна-
комство с группой началось 
с первого диска, выпущен-
ного «Мелодией». А скажем, 
«Не трать время» — милая ве-
щица с невысокой цитируе-
мостью, то ли из конца 1980-
х, то ли из начала 1990-х. Не 
будь таких легких номеров-
передышек, 45-летие «Аква-
риума» вышло бы слишком 
пафосным. А так получилось 
действо, которое одинако-
во справедливо можно бы-
ло рассматривать как фести-
валь фолка международного 
уровня, как антологию хре-
стоматийного рока на рус-
ском языке и как собрание 
песен, под которые комфорт-
но прятаться от дождя.

КОНЦЕРТ РОК

«Аквариум» 
дополненный и неполный
Группа Бориса Гребенщикова отметила 45-летие в Москве

Главным событием междуна-
родного танцфестиваля в Мон-
пелье (см. ”Ъ“ от 27 и 30 ию-
ня) стало выступление балета 
Лионской оперы, для которо-
го главная постмодернистка 
прошлого столетия американ-
ка Люсинда Чайльдс возобно-
вила свой культовый спектакль 
«Dance» (1979) на музыку Фи-
липпа Гласса, ставший манифе-
стом балетного минимализма. 
Татьяна Кузнецова убедилась, 
что ничего более радикального 
с тех пор так и не придумали.

 Поначалу все выглядит впол-
не банально: восемь мужчин и жен-
щин в мягких белых «джазовках» 
и в одинаковых белых брюках и май-
ках проскакивают попарно из кули-
сы в кулису в неоклассической весь-
ма незатейливой прыжковой комби-
нации. Маленькое жете с продвиже-
нием в сторону, па-де-бурре ан тур-
нан, сиссон с ногой вперед, жете, 
сиссон с ногой назад — длится она 
секунд десять—двенадцать. А повто-
ряется — в трех вариантах — ровно 
20 минут, то есть раз 120. Сначала 
нетерпеливо ждешь, что будет даль-
ше; минуты через три, потеряв над-
ежду на продолжение танца и выу-
чив комбинацию наизусть, начина-
ешь придираться к артистам: у того 
подняты плечи, у этой корявые ру-
ки, та косит подъем. Затем, отведя 

глаза от надоевших танцовщиков (те 
уже перешли на двустороннее дви-
жение — прыгают вдоль рампы на-
встречу друг другу), переключаешь-
ся на фильм, демонстрируемый на 
заднике: в нем те же артисты проде-
лывают ту же комбинацию абсолют-
но синхронно с реальными людьми. 
Видно, правда, что в кино они неиз-
менно бодры, а на сцене уже под-
устали от бесконечных скачков; да 
еще видео то увеличивает фигуры, 
то меняет ракурс, показывая арти-
стов сверху, как фигурки на шахмат-
ной доске,— тоже разминка для глаз.

Вторая часть — женское соло (на 
премьере в 1979 году его танцевала 
сама Люсинда Чайльдс) — начинает-
ся двухминутной паузой: видеотан-
цовщица стоит неподвижно и смо-
трит в зал, слегка помаргивая. Сле-
дующие 18 минут она вместе с реаль-
ной артисткой проскакивает по кру-
гу чем-то вроде полечки и поворотов-
«блинчиков» или режет сцену по вер-
тикали цепочками шене — от задни-
ка к авансцене и обратно. В послед-
ней части, самой богатой по лексике 
(в комбинации присутствуют боль-
шие жете, прыжки-фуэте, вращения 
в две стороны), две четверки арти-
стов, танцуя попеременно и удвоен-
ные видеоизображениями, очерчи-
вают на плоскости сцены оставшую-
ся геометрическую фигуру: квадрат, 
пересеченный диагоналями.

К этому времени зритель впадает 
в гипнотический транс: от зудящей 
моторики Гласса в ушах стоит звон, 
фигуры — реальные и фантомные — 

скачут уже повсюду, сознание почти 
отключено, и лишь остатки рассудка 
фиксируют гроссмейстерский уро-
вень этой танцевально-шахматной 
партии. А когда разом обрываются 
музыка и движение, в реальный мир 
приходится возвращаться с некото-
рым усилием: эффект погружения 
в танец, произведенный математи-
ческой ворожбой Люсинды Чайльдс, 
действует на физиологическом уров-
не. Эта удивительная женщина, дос-
тойный соавтор своих постоянных 
друзей-соратников Гласса, Раушенбер-
га, Уилсона (вместе с которым в 1976 
году она представила на Авиньон-
ском фестивале оперный манифест 
«Эйнштейн на пляже»), выстроила ча-
совой спектакль на трех комбинаци-
ях с такой безупречно просчитанной 
и невозмутимой смелостью, что от ее 
«Танца» до сих пор захватывает дух.

Подобное нельзя испытать при 
просмотре на видео: исчезнет разни-
ца между реальными артистами и их 
видеодвойниками, пропадет взаимос-
вязь живого-неживого, создающая ту 
неповторимую атмосферу «Dance», 
благодаря которой он еще на премье-
ре в 1979 году вошел в историю и вот 
теперь, впервые за десятилетия, вы-
шел из нее к людям. В балетную труп-
пу Лионской оперы спектакль пере-
носила сама Люсинда Чайльдс, но-
вое видео снимали под ее руководст-
вом. 77-летняя изящная дама с холод-
ным профессорским лицом за два ме-
сяца выбила из артистов все личное: 
с икрами, сведенными судорогами 

от бесконечных трамплинных прыж-
ков, они стали добровольными функ-
циями ее бессмертного уравнения.

Директор и бессменный куратор 
Жан-Поль Монтанари, решив пред-
ставить на 37-м фестивале историю 
contemporary dance с 1977-го до 2017-
го, оказал медвежью услугу нынеш-
ним авторам: рядом с радикализмом 
творцов сорокалетней давности хо-
реографы наших дней выглядят ин-
фантильными эпигонами, в лучшем 
случае — бледными копиями, в худ-
шем — пародией на титанов эпохи 
постмодернизма. Пожалуй, противо-
весом американской мощи мог бы 
стать какой-нибудь постсоветский 
соцреализм. Он и впрямь скоро поя-
вится в Монпелье: мэр города и прези-
дент области Филипп Сорель, страст-
ный русофил, назвавший недавно по-
строенный мост именем Гагарина, со-
бирается установить на двух его кон-
цах статуи Юрия Гагарина и Вален-
тины Терешковой, а в прилегающем 
парке — памятник летавшей в космос 
собаке Белке. Мэр, конечно, не прочь 
увидеть в родном городе и труппу из 
любимой им России. Однако — вот 
она, западная демократия: на фести-
вале, щедро субсидируемом обла-
стью, директор Монтанари — пол-
новластный диктатор. И он уверен, 
что Россия ничего, кроме классики, 
произвести не может. Так что, похо-
же, отечественный современный та-
нец, столь непохожий на западный, 
в Монпелье будет представлен лишь 
в виде «застывшего движения» — са-
дово-парковой скульптуры.

ФЕСТИВАЛЬ ТАНЕЦ

Танцевально-
шахматные 
комбинации
Завершается 37-й Montpellier Danse

Напряжение спектаклю придает непрерывное соревнование 
между живыми артистами и артистами на видеозаднике 
ФОТО JAIME ROQUEDELA CRUZ

77-летняя изящная дама  
с холодным профессорским лицом  
выбила из  артистов все личное:  
они стали  добровольными функциями 
ее  бессмертного уравнения

Концерт в честь 
своего 45-летия 
 легенды русского 
рока выстроили 
со всемирной 
 отзывчивостью 
ФОТО ГЕННАДИЯ ГУЛЯЕВА

Дмитрий Бертман развер-
нул действие оперы в зоне 
современного конфликта 
на Ближнем Востоке 
ФОТО АННЫ МОЛЯНОВОЙ

Рецепт Бертмана — популизм теа-
трального шоу в смеси с социальной 
меткостью и музыкальностью мизан-
сцен — работает в «Трубадуре» уместно
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В Санкт-Петербурге  
в финале Кубка конфедераций  
встречались сборные Германии и Чили

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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В воскресенье завершился Кубок кон- 
федераций по футболу, который впер-
вые прошел в России и предварял чем-
пионат мира 2018 года. Финал турнира 
с участием сборных Чили и Германии  
состоялся в Санкт-Петербурге и закон-
чился после подписания этого номера 
в печать. А в бронзовом и очень красоч-
ном матче на столичной арене «Спартак» 
Португалия победила Мексику в допол-
нительное время — 2:1. Между тем еще 
до начала решающих игр президент Ме-
ждународной федерации футбола (FIFA) 
Джанни Инфантино дал высокую оценку 
нынешнему Кубку конфедераций.

а итоговой пресс-конференции, 
которая состоялась в Санкт-Петербурге, глава 
FIFA Джанни Инфантино констатировал, что 
Кубок конфедераций прошел с большим успе-
хом. И поблагодарил организационный ко-
митет турнира, Российский футбольный союз 
и весь русский народ. Главными критериями 
успешности он назвал зрелищный, атакую-
щий футбол, показанный участниками, и хо-
рошую посещаемость практически всех мат-
чей — в среднем около 38 тыс. зрителей. Все-
го без учета финала и встречи за третье место 
Кубок конфедераций посетили почти 530 тыс. 
болельщиков, а так как на последние игры все 
билеты были проданы, к этой аудитории нуж-
но приплюсовать еще примерно 110 тыс. че-
ловек. Успешным, по мнению Инфантино, 
получился и дебют на столь высоком уровне 
системы видеопомощи рефери (VAR). Он от-
метил, что на этом Кубке конфедераций она 
как минимум в шести случаях помогла избе-
жать крупной судейской ошибки. И вообще 
президент FIFA дал понять, что теперь федера-
ция несколько раз подумает, прежде чем при-
нять решение о судьбе турнира и, в частности, 
встать на сторону скептиков, считающих его 
лишним в международном календаре.

Впрочем, важной составляющей успеха 
Кубка конфедераций-2017 стал и еще один 
фактор — по имени Криштиану Роналду. 
Приезд в Россию лучшего футболиста ми-

ра вызвал огромный ажиотаж. Например, 
по сути, только благодаря ему откровенно 
проходной для нашей публики матч Пор-
тугалия—Новая Зеландия собрал на трибу-
нах «Санкт-Петербург Арены» более 56 тыс. 
зрителей. По словам главного тренера чем-
пионов Европы Фернанду Сантуша, Ронал-
ду был готов сыграть и во встрече за третье 
место, но его решили отпустить домой к но-
ворожденным детям. Еще 8 июня суррогат-
ная мать родила форварду мадридского «Ре-

ала» близнецов, и только спустя три недели 
он смог впервые подержать их на руках.

Но на бронзовый матч у португальцев не 
вышли многие футболисты основного соста-
ва. Сантуш предоставил возможность проя-
вить себя резервистам, в том числе защитни-
ку петербургского «Зенита» Луишу Нету. Мек-
сиканцы задействовали своих лучших игро-
ков с поправкой на отсутствие травмирован-
ных и подуставших. В дебюте активнее вы-
глядели «европейские бразильцы», они созда-
ли несколько голевых моментов и даже зара-
ботали пенальти. Причем назначил его глав-
ный арбитр встречи Фахад аль-Мирдази из Са-
удовской Аравии после просмотра видеопо-
втора. Правда, Португалию преследует какой-
то злой рок — команда снова не реализовала 
11-метровый, уже четвертый подряд на этом 

Кубке конфедераций. Напомним, в полуфина-
ле подопечные Сантуша проиграли послемат-
чевую серию пенальти со счетом 0:3. Тогда все 
их удары парировал чилийский голкипер Кла-
удио Браво. Сейчас Гильермо Очоа легко раз-
гадал намерения нападающего Андре Силвы.

Второй матч Португалии и Мексики на 
турнире получился не менее ярким, чем пер-
вый, в котором была зафиксирована ничья 
2:2. На сей раз соперники наиграли даже на 
более крупный результат. Вот только порту-
гальцы неожиданно разучились забивать не 
только с пенальти. Точнее, чужие ворота ста-
ли для них будто заколдованными, зато они 
поразили свои — на 54-й минуте это сделал 
как раз зенитовец Нету. И все-таки уже в ком-
пенсированное время второго тайма защит-
ник Пепе, после отъезда Роналду исполняв-

ший обязанности капитана, переправил 
«Красаву» в сетку, применив технический 
прием скорее из области тхэквондо.

Ну а в дополнительное время сильнейшая 
сборная Европы наконец-то забила и с 11-ме-
тровой отметки. Второй пенальти в матче ре-
ализовал Адриен Силва. На исходе овертайма 
небезосновательно требовали поставить мяч 
на «точку» и мексиканцы, но им по каким-то 
причинам отказали даже в видеопросмотре. А 
еще в этом боевом противостоянии было три 
удаления: два с поля за натуральное тхэквон-
до и одно со скамейки запасных — за слишком 
жесткое несогласие главного тренера амери-
канской команды Хуана Карлоса Осорио с ар-
битрами. Утешительный финал Кубка конфеде-
раций-2017 никого не оставил равнодушным.

Александр Ильин

ФУТБОЛ

Криштиану Роналду доставят бронзу на дом
Сборная Португалии заняла третье место на Кубке конфедераций без главной звезды турнира

Матч за третье место
Португалия—Мексика 2:1 (дополнительное время)

Пепе, 90; Адриен Силва, 105 (пен.) — Нету, 55 (автогол).  
Незабитый пенальти: Андре Силва (Португалия), 16.  
Удаления: Семеду, 106 (2 ж. к.) — Рауль Хименес, 112 (2 ж. к.).

2 июля. Москва, стадион «Спартак». 42 659 зрителей

Сборная Португалии (в красной форме) выиграла бронзу Кубка конфедераций без своего лидера Криштиану Роналду, который уехал на родину еще после полуфинала, 
чтобы увидеть наконец своих детей-двойняшек, родившихся еще 8 июня

Сегодня в Лондоне стартует 
Wimbledon. У мужчин наилуч-
шие шансы на победу имеет се-
микратный чемпион швейцарец 
Роджер Федерер, а у женщин — 
представительницы Чехии Каро-
лина Плишкова и Петра Квитова, 
побеждавшая на кортах Всеан-
глийского лаун-теннисного клу-
ба дважды. Впрочем, в этом го-
ду прогнозы по поводу исхода 
самого престижного в мире тен-
нисного турнира следует счи-
тать делом неблагодарным. А вот 
в том, что по крайней мере у жен-
щин поменяется лидер мирово-
го рейтинга, можно практически 
не сомневаться.

асклад сил накануне Wimbledon 
напоминает ситуацию примерно ме-
сячной давности, сложившуюся пе-
ред началом Roland Garros. Как и тог-
да, у женщин на победу приблизи-
тельно в равной степени претенду-
ют сразу несколько теннисисток. Не 
исключено, кстати, что главный фа-
ворит на самом деле пока «сидит в ку-
стах» и исход этой борьбы будет таким 
же непредсказуемым, как в Париже, 
где в итоге главный приз взяла Елена 
Остапенко из Латвии, занимавшая пе-
ред началом турнира в мировом рей-
тинге лишь 47-е место. Но если оттал-
киваться от мнения букмекеров, то 
пока наилучшие шансы имеют две 
представительницы Чехии — Каро-
лина Плишкова и двукратная (2011, 
2014) чемпионка Wimbledon Петра 
Квитова. Крупнейшие конторы при-
нимают ставки на их победы с при-
мерно одинаковыми коэффициента-
ми — от 5,5 до 6,5.

Кому-то это может показаться 
странным, поскольку Плишкова, 
для которой это будет уже шестой 
Wimbledon, ни разу не проходила на 
нем дальше второго круга, а Квито-
ва лишь на Roland Garros возобнови-
ла выступления после декабрьского 
ножевого ранения рабочей левой ру-
ки. Однако тут нужно учитывать не-
сколько нюансов текущего момента, 
в первую очередь это отсутствие Сере-
ны Уильямс, которая через несколько 
месяцев ожидает рождения ребенка.

Wimbledon без его семикратной 
чемпионки, а также без травмирован-
ной Марии Шараповой — это, конеч-
но, совсем другой турнир. И, делая 

сейчас прогнозы, в первую очередь 
следует ориентироваться не на былые 
заслуги его участниц, а на их результа-
ты на последних травяных состязани-
ях. Самые крупные из них, в Бирмин-
геме (с призовым фондом $819 тыс.) и 
Истборне ($753 тыс.), выиграли имен-
но Петра Квитова и Каролина Плиш-
кова, которая, кстати, за последние 
три года завоевала на траве два титу-
ла и еще дважды была в финале.

Более того, Плишкова получила 
прекрасную возможность возглавить 
через две недели мировой рейтинг. 
Занимая в нем третье место, она от-
стает от первой ракетки мира немки 
Анжелик Кербер на 180 очков, а от ру-
мынки Симоны Халеп — всего на 65. 
При этом защитить ей надо всего 70 
баллов — гораздо меньше, чем фина-
листке 2016 года Кербер (1300) и Ха-
леп (430), которая тогда уступила нем-
ке в четвертьфинале. Учитывая, что 
Кербер на пяти последних турнирах 
ни разу не выиграла больше двух мат-
чей подряд, а для Халеп трава далеко 
не лучшее покрытие, шансы Плишко-
вой на то, чтобы обойти их, выглядят 
едва ли не стопроцентными.

У мужчин же перед стартом вто-
рого подряд турнира Большого шле-
ма фаворит имеется — пусть и не 
такой очевидный, как на Roland 
Garros. Только зовут его не Рафа-

эль Надаль, а Роджер Федерер, и вы-
играть свой любимый чемпионат 
Большого шлема он будет пытаться 
в восьмой раз, а не в десятый. Судя 
по уверенной победе в Галле, 35-лет-
ний швейцарец находится в отлич-
ной форме, и двухмесячный пере-
рыв, взятый им на период грунтово-
го сезона, пошел ему на пользу.

Есть, конечно, и факторы, кото-
рые могут сыграть против суперве-
терана. К их числу следует отнести, 
например, субботний успех Новака 
Джоковича, выигравшего в Истбор-
не свой первый титул с января. Кста-
ти, на Wimbledon сербу будет помо-
гать не только Андре Агасси, но и 
хорват Марио Анчич. Видимо, Джо-
кович, расставшийся со своей ста-
рой командой несколько недель на-
зад, постепенно подбирает людей 
для своего нового окружения.

Энди Маррея же снова готовит к 
Wimbledon Иван Лендл, однако бо-
лельщики британца ожидают стар-
та турнира с тревогой, поскольку 
прошлогодний чемпион готовится 
к нему с травмой бедра. Во всяком 
случае, именно по этой причине на 
прошлой неделе он не смог принять 
участие в показательном турнире в 
Харлингеме. Кстати, через две неде-
ли Маррей, как и Кербер, может ли-
шиться первой позиции в рейтинге, 
откуда его теоретически могут потес-
нить Рафаэль Надаль, Станислас Вав-
ринка и Новак Джокович.

Для российского тенниса ближай-
шие дни будут отмечены сразу семью 
уимблдонскими дебютами моло-
дых игроков. В основные сетки само-
го престижного теннисного турнира 

впервые попали первая и вторая ра-
кетка страны Карен Хачанов (он «по-
сеян» под 31-м номером) и Даниил 
Медведев, которые, кстати, на старте 
встретятся соответственно с Андре-
ем Кузнецовым и трехкратным побе-
дителем турниров Большого шлема 
швейцарцем Станисласом Ваврин-
кой, а также Андрей Рублев, Наталья 
Вихлянцева, Ирина Хромачева, фина-
листка юниорского Wimbledon 2015 
года Анна Блинкова и его прошлогод-
няя чемпионка Анастасия Потапова. 
У некоторых из них есть неплохие 
шансы дойти минимум до третьего 
круга, хотя Рублев, Блинкова и Пота-
пова могут быть довольны собой уже 
сейчас, поскольку пробились в основ-
ную сетку через квалификацию.

Если исходить из положения в рей-
тингах, то к российским игрокам, 
способным поспорить за место в чет-
вертьфинале, по идее, прежде все-
го следовало бы отнести восьмую ра-
кетку мира Светлану Кузнецову, Еле-
ну Веснину и Анастасию Павлючен-
кову. Однако, изучая итоги жеребьев-
ки, приходишь к выводу, что и по от-
ношению к ним прогнозы следует де-
лать осторожно. Павлюченкова на ка-
ждом из двух своих травяных турни-
ров в этом году выиграла лишь по од-
ному матчу, да и Кузнецова с Весни-
ной на прошлой неделе в Истборне не 
смогли добиться ничего выдающего-
ся. При этом, правда, следует учиты-
вать, что проиграли они не кому-ни-
будь, а Плишковой и будущей фина-
листке датчанке Каролине Возняцки. 
Тем временем наилучший результат 
на траве нынешним летом из россий-
ских теннисисток пока имеет 20-лет-
няя Вихлянцева, которая сразу же по-
сле окончания Roland Garros дошла до 
финала в голландском Хертогенбосе.

В общей же сложности в этом го-
ду Россия делегировала в мужскую и 
женскую основные сетки Wimbledon 
18 человек. По этому показателю она 
превосходит такие страны с хороши-
ми теннисными традициями, как 
Германия (17), Франция (16), Чехия 
и Великобритания (по 12), Испания 
и Италия (по 11), и уступает только 
США (25). Теперь остается выяснить, в 
какой степени количество перейдет в 
качество. Добавим, что в расписании 
матчей на самом престижном, Цен-
тральном корте Wimbledon в поне-
дельник третьей по счету стоит встре-
ча Медведева с Вавринкой.

Евгений Федяков

Вчера в Петербурге завершился 
традиционный детский турнир, 
уже на протяжении пяти лет ор-
ганизуемый «Газпромом» в рам-
ках международной социальной 
программы ПАО «Газпром» «Фут-
бол для дружбы». В нынешнем 
турнире приняли участие пред-
ставители 64 стран — а это вдвое 
больше, чем год назад,— с четы-
рех континентов. Столь обшир-
ное представительство побудило 
организаторов подкорректиро-
вать схему проведения форума: 
если раньше между собой сорев-
новались клубные команды, то 
в этот раз борьба шла между во-
семью интернациональными ко-
мандами.

утбол для дружбы» с 
каждым разом проходит со все боль-
шим размахом. Так, если в дебют-
ном сезоне в 2013 году участие при-
няли восемь команд, то уже год спу-
стя их было 16, в 2015-м форум при-
нял 24 команды, а в 2016-м — уже 

32. Для участия в нынешнем сезоне 
заявились представители 64 стран. 
При этом представители Северной 
Америки — игроки из США и Мек-
сики — приняли участие впервые. 
Таким образом, можно констатиро-
вать, что «Футбол для дружбы» вы-
шел на новый уровень, впервые со-
брав представителей четырех кон-
тинентов. Вне форума пока остается 
только Австралия. Но и это, надо по-
лагать, временное явление.

Повышенный интерес к форуму 
подвиг его организаторов к тому, 
чтобы скорректировать формат про-
ведения мероприятия. Если раньше 
предусматривалось соревнование 
клубов, то в этом году было решено 
сформировать восемь интернацио-

нальных сборных, каждая из кото-
рых получила свой цвет. Составле-
ны они были из 12-летних мальчи-
ков и девочек, в том числе с ограни-
ченными возможностями. Приме-
чательно, что и тренерами команд 
стали не взрослые специалисты, а 
юные тренеры из числа участников 
предыдущих сезонов проекта.

Что касается самого турнира, то 
он прошел по олимпийской систе-
ме. До финала добрались оранже-
вая и фиолетовая команды (а еще 
были сборные: белая, желтая, крас-
ная, синяя, зеленая и даже цвета 
«циан»). Ну а потом удача сопутст-
вовала «оранжевым», которые по-
бедили со счетом 4:3. Поболеть за 
юных спортсменов пришли более 
1 тыс. человек, среди которых бы-
ли известные футболисты, в том 
числе лучший бомбардир в исто-
рии сборной России по футболу 
Александр Кержаков и главный 
тренер национальной команды 
Станислав Черчесов.

«Приятно смотреть на молодых 
ребят с горящими глазами со все-
го мира. На чемпионате по футболу 

для дружбы спортсмены из разных 
стран объединились в настоящие 
команды. Дети боролись за победу, 
как взрослые, и я думаю, их ожида-
ет большое будущее»,— заметил по-
сле финала президент Российской 
футбольной премьер-лиги (РФПЛ) 
Сергей Прядкин.

Добавим, что когда выяснение 
отношений на поле осталось по-
зади, участники форума по тради-
ции вместе отправились на футбол. 
Только в отличие от предыдущих 
лет, когда юные футболисты посе-
щали финалы Лиги чемпионов, 
они пошли на решающий матч Куб-
ка конфедераций, в котором встре-
чались сборные Германии и Чили.

Александр Петров

ТЕННИС

Роджер Федерер пошел за восьмым
титулом чемпиона Wimbledon

ТУРНИРЫ

Континенты  
собрали и поделили
В Петербурге прошел пятый форум 
«Футбол для дружбы»

Судя по уверенной победе 
в Галле, Роджер Федерер 
находится в отличной  
форме и двухмесячный  
перерыв, взятый им на пе-
риод грунтового сезона, 
пошел ему на пользу 
ФОТО AP

Если раньше предусматривалось 
соревнование клубов, то в этом году 
было решено сформировать восемь 
интернациональных сборных, каждая 
из которых получила свой цвет

Н

Р
«Ф

К
Р

И
С

ТИ
Н

А
 К

О
Р

М
И

Л
И

Ц
Ы

Н
А

@
C

R
IS

TI
A

N
O

/T
W

IT
TE

R


	kms_117m_001
	kms_117m_002
	kms_117m_003
	kms_117m_004
	kms_117m_005
	kms_117m_006
	kms_117m_007
	kms_117m_008
	kms_117m_009
	kms_117m_010
	kms_117m_011
	kms_117m_012

